
Кто защитит «маленького 
человека»? Писатели Сергей 
Шаргунов и Павел Басинский 
об абсурдной жестокости, 
которая прикрывается 
нормой закона

Она была медсестрой, 
он — командиром группы. 
Редкий случай 
на афганской войне, 
чтобы муж с женой 
оказались в одном окопе

ЗДОРОВЬЕ Из-за эпидемии все больше компаний
отказываются от офисной работы

Вирус в удаленном 
доступе

Юрий Снегирев

Ч
тобы пройти тестирова-
ние на полиграфе совсем 
не обязательно подклю-

чаться проводами к компьюте-
ру. Современные российские 
технологии позволяют это де-
лать по обычному телефону. В 
Москве представлена револю-
ционная платформа «151EYE». 
Она уже помогает Следственно-
му комитету раскрывать пре-
ступления.

Почему такое название — 151 
глаз в переводе с английского? А 
все просто: по телефонному 
разговору отслеживается 151 
параметр и можно с вероятно-
стью до 90 процентов опреде-
лить, врет человек или говорит 
правду.

— Голос — это продукт дея-
тельности мышц человека, ко-
торые управляются от полуша-

рий головного мозга до спинно-
го мозга, — говорит один из раз-
работчиков платформы профес-
сор психфака МГУ, доктор пси-
хологических наук Алексей Гу-
сев. — Мы улавливаем малейшие 
изменения, и результат готов. 
Нам важно не что говорит чело-
век, а как. Поэтому тестировать 
на нашей платформе можно 
хоть француза, хоть таджика.

Работает платформа на пер-
вый взгляд очень просто. От 15 

минут до получаса по обычному 
телефону испытуемый прохо-
дит тест. 

Программа со сложным ал-
горитмом вычисляет не только 
настроение клиента, но и осо-
бенности его характера: энер-
гичность, уверенность, сосредо-
точенность, взволнованность, 
тревогу и даже лень. 

Вот почему первыми, кто 
стал использовать платформу, 
оказались кадровики крупных 

компаний, службы безопасно-
сти и силовики.

Как признался один бизнес-
мен, после проверки персонала 
выяснилось, что 80 процентов 
воруют. Недавно из крупного 
банка утекла информация. Де-
тектор лжи ничего не дал. А 
«151глаз» вычислил злоумыш-
ленника, да еще сообщил, что он 
наркоман и поэтому пошел на 
преступления. Одна авиакомпа-
ния заказала проверку всех сво-
их стюардесс на доброжела-
тельность к пассажирам. Из 350 
всего четыре девушки оказа-
лись на высоте. В понедельник 
начнут проверять пилотов. Пре-
жде всего на профессиональное 
выгорание. Это важнейший па-
раметр для безопасности поле-
тов, не то что воровство. Осо-
бые возможности тех-
нологии — в борьбе с 
коррупцией.

Иван Черноусов,
Ольга Игнатова

Т
witter и Microsoft ре-
комендовали сотруд-
никам работать из 
дома, а Google отме-
няет конференции. 
«Яндекс» и Mail.ru 
Group отменили ко-
мандировки в Китай, 
Иран, Италию, Юж-

ную Корею, Сингапур и Япо-
нию. «Лаборатория Касперско-
го» перевела сотрудников в Ки-
тае на работу из дома, а в других 
странах Азиатско-Тихоокеан-
ского региона установила гиб-
кий график. Райффайзенбанк, 
Росбанк и ВТБ настоятельно ре-
комендуют сотрудникам оста-

ваться дома при любых призна-
ках простуды.

«Вирусные инфекции, как ни 
странно, действительно могут 
подстегнуть рост числа работ-
ников, которые имеют возмож-
ность трудиться вне офиса. 
Офисная организация труда от-
носится к индустриальному 
типу, когда все сотрудники при-
ходят в одно место в одно и то же 
время  и уходят тоже одновре-
менно, — говорит Александр Са-

фонов, проректор Академии 
труда и социальных отношений. 
— При современных системах 
коммуникаций в этом большой 
необходимости нет». 

Популярность удаленной ра-
боты из-за вируса резко возро-
сла. По данным Superjob, в фев-
рале функцией «Работа рядом с 
домом» интересовались в сред-
нем в 2,3 раза чаще, а 
спрос на удаленку вы-
рос в 1,6 раза.

ТЕХНОЛОГИИ Уникальная российская разработка помогает ловить 
преступников по голосу и видеоизображению

Детектор лжи слушает
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ДИАЛОГИ ФОТО ПРО

Из-за коронавируса маски стали привычным элементом офисного дресс-кода.

А К Ц Е Н Т

По данным аналитиков, в феврале спрос 
на удаленную работу вырос в 1,6 раза

Австралийский доллар 43,8478
Азербайджанский манат 39,0129
Армянский драм** 13,8174
Белорусский рубль 29,5946
Болгарский лев 37,6417
Бразильский реал 14,4352

Венгерский форинт** 21,9037
Вон Республики Корея*** 55,9575
Гонконгский доллар* 85,1741
Датская крона* 98,5239
Доллар США 66,1854
Евро 73,6842

Индийская рупия** 90,3555
Казахстанский тенге** 17,3795
Канадский доллар 49,3810
Киргизский сом** 94,7167
Китайский юань* 95,3392
Молдавский лей* 38,0376

Новый туркменский манат 18,9372
Норвежская крона* 71,3605
Польский злотый 17,1518
Румынский лей 15,3210
СДР  91,4259
Сингапурский доллар 47,7425

Таджикский сомони* 68,3663
Турецкая лира 10,8740
Узбекский сум**** 69,7349
Украинская гривна* 26,7627
Фунт стерлингов 85,3990
Чешская крона* 29,0618

Шведская крона* 69,7834
Швейцарский франк 69,2026
Южноафриканский рэнд* 43,1490
Японская иена** 61,7027

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.03.20

«Российская газета» 
поздравляет 
женщин с 8 Марта — 
праздником Весны, 
Любви, Семьи

Анатолий Карпов — 
о предстоящем 
турнире 
претендентов 
в Екатеринбурге

Какие книги 
вновь стали 
популярны из-за 
угрозы эпидемии 
коронавируса?

Мастер-класс по рекламе 
от Малевича, 
Серова и Врубеля — 
выставка 
уже открыта
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ЗДОРОВЬЕ В России 
создадут единую систему 
получателей лекарств

Пора закрепить 
таблетки

Елена Манукиян

Правительство предложило создать единый регистр 
граждан, имеющих право на льготные лекарства и ме-
дицинские изделия. Комитет Госдумы по охране здоро-
вья одобрил внесенный в феврале кабмином законо-
проект, но планирует внести в него поправки к перво-
му чтению.

Федеральный регистр льготников поможет автома-
тизировать прогнозы на закупку необходимых лекар-
ственных препаратов. Планируется, что он будет ин-
тегрирован с другими информационными системами 
и станет частью единой государственной системы со-
циального обеспечения.

Данные регистра будут коррелировать с информа-
цией органов ЗАГС и Пенсионного фонда. А если сведе-
ния будут собираться и обрабатываться из разных 
источников, это поможет исключить, например, ду-
блирование льгот и двойное финансирование.

Как отметил председатель Комитета Госдумы по ох-
ране здоровья Дмитрий Морозов, «бюджетирование 
должно быть понятным и прозрачным, а помощь в 
обеспечении граждан лекарственными препаратами — 
действенной и доступной». «Важно, что законопроект 
предлагает не только создать единый электронный пе-
речень льготников, но прежде всего упро-
стить получение гражданами бесплатной ме-
дикаментозной помощи», — подчеркнул он.

ПРАВО Предложено  
ввести присяжных 
в гражданские процессы

Судят по себе 

Владислав Куликов

Председатель Совета судей России Виктор Момотов 
предложил подумать о введении судов присяжных в 
гражданских спорах.

«Надо подумать над тем, как расширить сферу суда 
присяжных заседателей, чтобы они могли участвовать 
и в гражданских процессах», — сказал Виктор Момотов.

Заявление прозвучало на заседании клуба имени Д. 
Н. Замятнина, посвященному развитию судебной си-
стемы. Сегодня одна из популярных тем в правовом со-
обществе: возможное расширение полномочий судов 
присяжных.

Напомним, в 2018 году прошла большая реформа: 
суды присяжных появились в районных судах, и пол-
номочия коллегий судей из народа были расширены 
Некоторые эксперты рассчитывали, что теперь в год 
присяжными будет рассматриваться несколько тысяч 
дел. Пока этого не произошло. 

За год районные суды рассмотрели дела в отноше-
нии 585 человек. Из них 428 подсудимых были призна-
ны виновными, 153 человека оправданы. Дела еще 4 
человек прекращены. Таким образом, доля оправда-
тельных приговоров в коллегиях присяжных район-
ных судов составила 26 процентов.

В судах областного уровня присяжными были рас-
смотрены дела в отношении 419 человек. Из них 337 
граждан осуждены, 80 оправданы. Дела еще 2 человек 
прекращены. 

Изначально законодатели достаточно 
осторожно подошли к расширению полномо-
чий присяжных в ходе реформы.
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КАК У НИХ

ЗА ПАРТЫ СЕЛИ ДОМА
Поскольку учебные заведения по всему Китаю закрылись на неопреде-

ленный срок из-за коронавируса, школьники и студенты переходят на 

обучение онлайн. «Посещение уроков остановлено, но обучение не 

прекращается», — заявило Министерство образования КНР. Ведомство 

уже организовало 24 тысячи бесплатных онлайн-курсов на 22 веб-плат-

формах. Также на национальную образовательную веб-платформу были 

загружены курсы К-12 (название китайской системы образования, от 

детского сада до выпуска из школы). На сегодня дистанционное обуче-

ние действует более чем в 300 городах Поднебесной. Онлайн-обучение 

стартовало в Китае еще в начале февраля, когда стало понятным, что 

рассчитывать на быстрое завершение вспышки коронавируса не прихо-

дится. Тогда 600 тысяч учителей по всей стране ознакомились с комму-

никационным приложением DingTalk, через которое сейчас 

учатся миллионы школьников и студентов. Только в Ухани, бо-

лее 700 тысяч учащихся пользуются этим приложением. 

А К Ц Е Н Т

Программа со сложным алгоритмом 
вычисляет не только ложь, 
но и особенности характера человека: 
энергичность, взволнованность, тревогу
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Путин в видеоинтервью ТАСС обещал поддержку специалистам на Родине 

Кольцо «Сириуса»
Кира Латухина

В
се больше специалистов 
хочет остаться в стране 
или вернуться из-за рубе-

жа, нужно это поощрять, заявил 
президент в девятой серии виде-
оинтервью ТАСС, посвященной 
поддержке талантливой моло-
дежи. Также Владимир Путин 
похвалил конкурс «Лидеры Рос-
сии» и рассказал, как и для чего 
появился центр «Сириус».

Глава государства начал с 
примеров из  «оборонки»: 
«Пришла группа молодых лю-
дей из института... В институт в 
один наш и сделали «Искан-
дер»... одно из наших современ-
ных видов вооружений, кото-
рым мы гордимся, лучшее в 
мире. Пришли молодые ребята 
и сделали «Пересвет»». «В высо-
котехнологичной сфере, в атом-
ной промышленности мы ре-
ально работаем очень хорошо. 
Мы реально обогнали всех, мы 
больше всех делаем в мире 
атомных блоков для электро-
станций. Это никакое не ору-
жие, ничего. Это высокие техно-
логии. Очень активно развива-
ются», — заметил он.

«Если посмотреть на боевую 
технику, на ту же авиацию — мы 
реально на самом высоком 
уровне находимся. И в «гра-

жданке» будем дальше продол-
жать делать. Уже у нас появля-
ются свои собственные фарма-
цевтические продукты очень 
хорошие и так далее. Все посте-
пенно, но нарастает», — заверил 
Путин. На вопрос, кого можно 
считать примером для подража-
ния, альтернативой американ-
цу Илону Маску, президент на-
звал Касперского: «Я думаю, 
что в своей области ничем не 
хуже. Он один из лидеров, без-

условно. Если бы не прижима-
ли, искусственно не сдержива-
ли конкуренцию, то было бы 
еще лучше».

Журналист сослался на 
опрос: половина молодых лю-
дей хочет уехать из страны. «Со-
цопросы тоже разные бывают, и 
целевые группы тоже бывают 
разные», — заметил президент. 
«Кто-то хочет уехать, кто-то хо-
чет вернуться. Я уже говорил, 
что таких становится все боль-

ше и больше», — добавил он. Что-
бы у людей было желание реа-
лизовываться в своей стране, 
государство должно делать для 
этого все больше. «И мы будем 
этим заниматься», — подчер-
кнул Путин. Хороших специа-
листов, которые остаются, все 
больше, а то, что наши специа-
листы находят себя на мировом 
рынке труда, говорит о том, что 
у нас хорошая высшая школа, 
считает он.

На вопрос, оправдывает ли 
конкурс «Лидеры России» 
ожидания, глава государства 
ответил утвердительно: «Вооб-
ще замечательные ребята». «У 
нас же не только этот конкурс 
«Лидеры России». «Россия — 
страна возможностей», там це-
лый набор инструментов, и 
мне кажется, что он очень эф-
фективно работает», — продол-
жил Путин. Причем это не кон-
курсы на какую-то должность. 

«Мы просто даем людям воз-
можность потом повысить 
свои знания, компетенции», — 
пояснил президент. А парал-
лельно, когда с ними работают 
представители крупных ком-
паний или министерств и ве-
домств, они сразу присматри-
вают для себя работников. «И 
действительно, там уже, знае-
те, и министры появились, и 
замминистра, и даже губерна-
торы, заместители губернато-
ра. Это очень хороший соци-
альный лифт», — оценил глава 
государства.

Президент рассказал и о 
центре «Сириус», созданном 
для работы с талантливыми 
детьми. Идея принадлежала 
ему самому — когда пошли 
предложения разобрать или пе-
ревезти олимпийские объекты 
в Имеретинской долине. Но это 
примерно столько же, сколько 
новое построить, заметил Пу-
тин: «В конце концов я решил в 
другом месте построить но-
вое». А объекты сначала хотел 
использовать для детского 
спорта, а потом подумал, что 
еще с Советского Союза есть 
система спецподготовки: физи-
ко-математические, биологи-
ческие школы, музыкальные, 
балетные училища. «То, чем мы 
гордимся. Ну и, конечно, спорт 

— это фигурное катание, такие 
наши виды спорта престижные, 
где у нас хорошие компетен-
ции, мы добивались успехов, 
хоккей. Вот я придумал это 
объединить», — пояснил глава 
государства.

«И один из коллег, которых 
приглашали туда, он сказал од-
ному из, так сказать, коллег 
тоже: ничего у него не получит-
ся», — вспомнил президент. И 
обосновал тогда: якобы «ваши 
хоккеисты набьют морду мате-
матикам». Но ничего подобно-
го там не происходит. Потому 
что ребята-спортсмены с ува-
жением относятся к сверстни-
кам, которые добиваются за-
метных успехов в своих отра-
слях. Название «Сириус» Пу-
тин также придумал лично: 
«Самая яркая звезда на небо-
склоне — это Сириус. Там самые 
яркие ребята собираются, вот 

поэтому и так предложил на-
звать».

«Здесь мы используем ту си-
стему отбора талантливых ре-
бятишек, которая была создана 
еще в Советском Союзе», — 
продолжил глава государства. 
Дети приходят в «Сириус» на 
21 день. Потом отбирают тех, у 
кого наибольшие перспективы. 
Особенно президенту нравится 
то, что спортсмены общаются с 
математиками, а математики, 
может быть, впервые идут по-
смотреть, как играют в хоккей 
или танцуют балет, приобща-
ются к физкультуре. «Очень 
здорово получилось, мне очень 
нравится», — подчеркнул Пу-
тин. В планах — сделать так, что-
бы там была школа, универси-
тет, научная лаборатория и ре-
ализация в технопарке. «За-
кольцуем это все», — заключил 
он.  

ВИЗИТ Форум регионов 
России и Беларуси будет 
посвящен наследию 
Победы

Два народа — 
одна память

Галина Мисливская, Минск

Седьмой форум регионов России и Беларуси посвятят 
историческому наследию Великой Победы. Об этом 
договорились участники заседания оргкомитета под 
председательством спикера Совета Федерации Вален-
тины Матвиенко и главы Совета Республики Нацио-
нального собрания Беларуси Натальи Кочановой. Ме-
роприятие пройдет осенью этого года в Минске и Мин-
ской области.

Делегация верхней палаты вчера прибыла в Бела-
русь с официальным визитом. Первым пунктом про-
граммы стала церемония возложения венка к стеле 
«Минск — город-герой». Кроме того, сенаторы переда-
ли храму в честь Всех Святых белорусской столицы 
мемориальную капсулу с землей с мест кровопролит-
ных боев подо Ржевом.

Тема войны и Победы — особая для народов двух 
стран. Как отметил на встрече с Валентиной Матвиен-
ко спикер нижней палаты белорусского парламента 
Владимир Андрейченко, в годы войны здесь погиб каж-
дый третий житель. 
На территории Бе-
лоруссии находи-
лось 340 еврейских 
гетто и 260 лагерей 
смерти.

Об общей памя-
ти и сохранении 
правды о совмест-
ной истории двух 
народов шла речь и 
на встрече главы 
Совфеда с ее бело-
русской визави На-
тальей Кочановой, 
и на заседании ор-
гкомитета VII фо-
рума регионов двух стран. Валентина Матвиенко 
поддержала предложение белорусских организато-
ров посвятить его историческому наследию Победы. 
«Тема священная, задевающая самые глубокие стру-
ны души каждого из нас. Наша задача — не допустить 
забвения или искажения событий тех лет. Уверена, 
что объединение усилий наших государств внесет 
значительный вклад в сбережение исторической 
правды», — сказала она на первом заседании оргко-
митета.

По мнению председателя Совфеда, этот формат 
стал очень эффективным инструментом укрепления 
сотрудничества двух стран. «О политической значимо-
сти форума для наших государств говорит тот факт, что 
традиционно в его работе принимают участие прези-
денты России и Беларуси», —- подчеркнула Матвиенко.

Помимо подготовки к форуму парламентарии в 
этом году намерены реализовать большую программу 
мероприятий, многие из которых посвящены 75-ле-
тию Победы. В частности, Владимир Андрейченко при-
гласил российских депутатов и сенаторов принять 
участие в парламентских слушаниях на эту тему, они 
состоятся в Минске 9 апреля. Валентина Матвиенко 
призвала белорусских коллег поддержать инициативу 
российских сенаторов о признании Победы над нациз-
мом во Второй мировой войне Всемирным наследием 
человечества. А памятников борцам с нацизмом во 
всех странах — всемирным мемориалом.

ГЕОПОЛИТИКА Президенты России и Турции нашли решение идлибского 
кризиса

Прямой разговор

Кира Латухина

Р
оссия и Турция согласо-
вали документ по уре-
гулированию в Сирии, 
который должен поло-
жить конец страданиям 
жителей и значительно 
продвинуть вперед 
мирный процесс. В до-
кументе три пункта: с 6 

марта действует режим прекра-
щения огня, также будет создан 
двенадцатикилометровый кори-
дор безопасности в районе трас-
сы М4, а с 15 марта начнется сов-
местное российско-турецкое па-
трулирование на участке трассы 
М4. Об этом удалось договорить-
ся президентам двух стран на 
встрече в Кремле. 

Переговоры Владимира Пу-
тина и Реджепа Тайипа Эрдогана 
продолжались около шести ча-
сов — дольше запланированного. 
Ситуация в Идлибской зоне на-
столько обострилась, что пря-
мой личный разговор был просто 
необходим. Главы государств ре-
шили поговорить о возможных 
способах урегулирования, при-
чем сначала — тет-а-тет.

Три часа главы государств го-
ворили вдвоем, затем пригласи-
ли представителей делегаций — 
так предложил Эрдоган. В соста-
ве турецкой делегации прибыли 
глава МИД, министр обороны, 
министр казначейства и финан-
сов и руководитель националь-

ной разведки. Еще в середине дня 
было непонятно, удастся ли дого-
вориться, выйдут ли лидеры сде-
лать заявления для прессы. Бли-
же к концу переговоров стало 
ясно: выйдут. У Москвы и Анка-
ры могут быть разные подходы и 
разные оценки, но в критические 
моменты лидерам всегда удава-
лось найти точки соприкоснове-
ния.

Переговоры были непростые, 
но закончились позитивно, зая-
вил Владимир Путин, отметив, 
что это уже третья встреча с Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом в 
этом году. Такой тесный личный 
контакт позволяет решать самые 
сложные вопросы.

Бандформирования в Идлибе 
с начала года резко нарастили 
активность, продолжались атаки 
радикалов и на российскую базу 
Хмеймим, констатировал Путин. 
С начала года на Хмеймим было 
15 нападений, 1 марта была оче-
редная попытка поразить ее из 
реактивных систем залпового 
огня. И каждый раз в режиме ре-
ального времени об этом инфор-
мировали турецких партнеров. 
«Боевикам удалось спровоциро-
вать продолжение боевых дейст-
вий. Есть потери и среди турец-
ких военнослужащих», — сказал 
российский президент и выра-
зил соболезнования.

«Мы не всегда согласны с на-
шими турецкими партнерами в 
оценках происходящего в Си-

рии, но каждый раз в критиче-
ские моменты удавалось нахо-
дить точки соприкосновения, 
выходить на приемлемые реше-
ния. Так произошло и в этот 
раз», — констатировал Путин. 
Подтверждена также заинтере-
сованность в продолжении сов-
местной работы в рамках Аста-
нинского формата.

Встрече предшествовала 
большая работа, интенсивные 
межведомственные консульта-

ции, отметил президент РФ и со-
общил: был согласован доку-
мент, в котором изложены реше-
ния, выработанные с Эрдоганом 
в ходе более чем шестичасовых 
консультаций. «Мы исходим из 
принципов сохранения сувере-
нитета и территориальной це-
лостности Сирии. Убеждены 
также, что нельзя допустить 
ослабления борьбы с междуна-
родным терроризмом», — сказал 
он. Путин надеется, что эти до-
говоренности послужат хоро-
шей основой для прекращения 
боевых действий в Идлибской 
зоне, позволят прекратить стра-
дания мирного населения и раз-

растание гуманитарного кризи-
са, создадут условия для мирно-
го процесса в Сирии.

«Меня радует вновь наша 
встреча», — признался Эрдоган, 
отметив, что с Путиным они го-
ворили искренне. «Турецко-рос-
сийские отношения уходят глу-
боко корнями в историю... И 
наше самое большое желание — 
продолжить сотрудничество на 
основе взаимоуважения», — за-
метил он и пригласил россий-

ского коллегу в Турцию отме-
тить столетие со дня установле-
ния дипломатических отноше-
ний.

Турецкий лидер напомнил, 
что после сочинского меморан-
дума в Идлибе воцарилась отно-
сительная стабильность. Но с 
мая начались нападения на мир-
ное население, что нарушило 
этот договор, и ответственность 
лежит на сирийском режиме, 
считает он. Эрдогану непонят-
но, как можно считать четыре 
миллиона жителей региона тер-
рористами и бомбить их. «Это 
неприемлемо», — сказал он, сно-
ва подчеркнув «жестокую пози-

цию режима». В итоге у турец-
ких границ оказались около 1,5 
миллиона мирных жителей — бе-
женцев. «Турция не будет стоять 
сложа руки», — объяснил он.

«Некоторое время назад мы с 
Россией достигли соглашения 
отправить подкрепление для 
стабилизации региона», — сооб-
щил Эрдоган. Необходимо было 
образовать новый статус в Ид-
либе, и сегодня это подробно об-
судили, добавил он. «Наша зада-
ча — еще больше не усугублять 
гуманитарную ситуацию в реги-
оне», — заметил турецкий лидер. 
А также обеспечить возвраще-
ние беженцев домой. «Турция 
оставляет за собой право отве-
тить на нападение со стороны 
режима своими силами», — пре-
дупредил он. «И мы с моим доро-
гим другом будем в контакте», — 
заверил Эрдоган.

«Продолжим работу по прин-
ципу территориальной целост-
ности и политического единства 
Сирии», — сказал президент Тур-
ции. «Единственный ключ для 
разрешения вопроса — устойчи-
вый мир и стабильность в рам-
ках Женевского переговорного 
процесса», — заключил он.

Дополнительный протокол к 
меморандуму по стабилизации 
обстановки в Идлибской зоне 
деэскалации на русском языке 
зачитал глава МИД России 
Сергей Лавров. Там говорится, 
что Россия и Турция приверже-

ны суверенитету, независимо-
сти и территориальной целост-
ности Сирии, а также борьбе с 
терроризмом. Но угроза гра-
жданским лицам и инфраструк-
туре не может быть оправдана 
никакими предлогами, и сирий-
ский конфликт не может иметь 
военного решения. Также в до-
кументе подчеркнута важность 
предотвращения ухудшения гу-
манитарного положения и за-
щиты гражданских лиц без ка-
ких-либо предварительных ус-
ловий и дискриминации.

Удалось договориться по 
трем основным пунктам:

1) прекратить все боевые 
действия по существующей ли-
нии соприкосновения в Идлиб-
ской зоне деэскалации в пол-
ночь с 5 на 6 марта;

2) обеспечить коридор без-
опасности шесть километров к 
северу и шесть километров к югу 
от трассы М4, конкретные пара-
метры в течение недели согласу-
ют министерства обороны;

3) 15 марта начать совмест-
ное патрулирование по трассе 
М4 от населенного пункта Трум-
ба до поселения Айн эль-Хабр. 
Документ подписан министра-
ми обороны двух стран.  

Лидеры России и Турции обсуждали 
способы урегулирования идлибско-
го кризиса сначала тет-а-тет.

А К Ц Е Н Т

То, что наши специалисты находят себя 
на мировом рынке труда, говорит о том, 
что у нас хорошая высшая школа

А К Ц Е Н Т

Москва и Анкара исходят из принципа 
территориальной целостности Сирии

Объединение уси-
лий России 
и Беларуси внесет 
значительный 
вклад в сбереже-
ние исторической 
правды

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/5601
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А К Ц Е Н Т

Название «Сириус» Путин также приду-
мал лично: «Самая яркая звезда 
на небосклоне — это Сириус. 
Там самые яркие ребята собираются»

ПРОЕКТ Приняты основы 
госполитики в Арктике

Северный путь

Елена Березина

Президент подписал указ об основах государственной 
политики в Арктической зоне до 2035 года. Они опреде-
ляют национальные приоритеты России в этом регионе. 
Среди них обеспечение суверенитета и территориаль-
ной целостности страны, сохранение Арктики как тер-
ритории мира, обеспечение высокого качества жизни и 
благосостояния населения Арктики и развитие ее ре-
сурсной базы. Отдельно прописаны в основах развитие 
Севморпути в качестве конкурентоспособной на миро-
вом рынке национальной транспортной артерии, охра-
на окружающей среды и защита традиционного образа 
жизни коренных малочисленных народов.

«Основами госполитики предусмотрена разработка 
единой статистической и информационно-аналитиче-
ской системы для мониторинга социально-экономиче-
ского развития российской Арктической зоны и управ-
ления им, — рассказал «РГ» глава Фонда развития Даль-
него Востока и Арктики Алексей Чекунков. — Фонд при-
ступает к реализации этого проекта. Это будет динами-
ческая математическая модель, учитывающая арктиче-
ские ресурсы, логистику, экономические, экологиче-
ские факторы и позволяющая рассчитывать сценарии 
развития Арктики и Севморпути в зависимости от ско-
рости и масштаба экономических, социальных и клима-
тических изменений. По сути, мы создадим первый в 
России цифровой двойник Севморпути».

По словам Чекункова, финансовые механизмы фон-
да уже в 2020 году задействуют для поддержки приори-
тетных проектов в Арктике. На первом этапе на это на-
правят 15 млрд рублей.  
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Тем временем

Президент Беларуси Александр Лукашенко вручил предсе-

дателю Совета Федерации Валентине Матвиенко орден 

Франциска Скорины. Указ о награждении был подписан 

еще в апреле прошлого года накануне 70-летнего юбилея 

главы Совфеда. Таким образом белорусский лидер отме-

тил ее вклад в укрепление дружественных отношений и 

развитие сотрудничества между странами.
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ДУМА 
Принят закон 
о штрафах 
за отказ 
обслуживать 
инвалидов 
и пожилых

ДОСТУП 
РАЗРЕШЕН
Татьяна Замахина

За дискриминацию инвалида 
или пожилого человека будут 
введены серьезные штрафы, та-
кие поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях были приняты в Госдуме в 
четверг. Тех, кто сознательно 
ущемляет права этих граждан, 
накажут на сумму до полумил-
лиона рублей.

Закон поможет предотвра-
тить ситуации, связанные с от-
казом в обслуживании, напри-
мер, в кафе или в ресторане из-
за ограниченных возможно-
стей здоровья или пожилого 
возраста. Речь может идти о 
штрафе для должностных лиц 
от 30 тысяч до 50 тысяч рублей 
и для юрлица — от 300 тысяч до 
500 тысяч рублей. Инициатива 
была внесена правительством 
во исполнение поручения пре-
зидента России, объяснила гла-
ва Роспотребнадзора Анна По-
пова. «Законопроект направ-
лен на снижение числа прояв-
лений дискриминации, к кото-
рым крайне чувствительно об-
щественное мнение и которые 
вызывают большой резонанс», 
— заявила она. Из таких случаев 
— скандал в Екатеринбурге, ког-
да инвалида-колясочника не 
пустили в ресторан, чтобы он 
не портил аппетит посетите-
лям. А камчатское кафе отказа-
ло в обслуживании незрячему, 
так как администрация заведе-
ния не хотела пускать его с со-
бакой-поводырем.

Ранее спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин назвал недопу-
стимыми ситуации, когда чело-
века на инвалидной коляске 
или родителей с ребенком с 
особенностями развития не пу-
скают в публичное место толь-
ко потому, что они «не нравят-
ся» охраннику магазина или не 
соответствуют «имиджу» ре-
сторана. Ежегодно Роспотреб-
надзор получает более 20 ты-
сяч таких жалоб.

Поправки предусматривают 
ряд исключений: при наличии 
оснований можно отказать в 
доступе к аттракционам или на 
борт самолета. Кроме того, речь 
идет и о продаже отдельных ви-
дов товаров или оказании услуг 
несовершеннолетним. 

Елена Яковлева

В 
Российскую Конституцию 
предложена поправка: 
статью 67 Основного За-

кона предлагается дополнить 
словами: «Российская Федера-
ция, объединенная тысячелет-
ней историей, сохраняя память 
предков, передавших нам идеа-
лы и веру в Бога, [...] признает 
исторически сложившееся госу-
дарственное единство». Бог 
упоминается в Конституциях 
Ирландии, Италии, Греции, 
Польши, Венгрии, и поправка в 
Конституцию РФ точно не несет 
никаких угроз светскому харак-
теру нашего государства, счита-
ет социолог, религиовед, руко-
водитель центра по изучению 
проблем религии и общества 
Института Европы РАН Роман 
Лункин.

С чем связана предлагаемая 
поправка в Конституцию, 
упоминающая Бога?

Р О М А Н  Л У Н К И Н : Думаю, что по-
правка, связанная с упоминани-
ем веры в Бога, сегодня очень 
своевременна. Как с точки зре-
ния общего духа Конституции, 
так и с точки зрения историче-
ской правды и справедливости, 
о которой сегодня многие гово-
рят, и прежде всего патриарх. 
Патриарх Кирилл не мотивиро-
вал поправку ссылкой на ее 
историческую справедливость, 
но в этом, конечно, есть боль-
шая доля уважения и отдания 
памяти верующим, претерпев-
шим репрессии и гонения в со-
ветский период. 

Я думаю, что упоминание 
Бога и веры в Бога в Конститу-
ции — это также символ измене-
ния нашего отношения к вере и 
религии, безусловная констата-
ция ее большой роли и значения 
в жизни наших сограждан. Сте-
пень значимости поправки для 
разных людей разная, для кого-
то она имеет практическое зна-

чение, для кого-то патриотиче-
ское и культурное, но это совер-
шенно нормально в столь разно-
образном обществе, как рос-
сийское.  

Инициативу патриарха под-
держали представители всех 
религий и конфессий в России? 

РОМАН ЛУНКИН: Да, буквально всех. 
Потому что прошло собрание 
Межрелигиозного совета Рос-
сии и Христианского межкон-
фессионального консультатив-
ного комитета, принявших ком-
мюнике о том, что все традици-
онные исторические религии и 
конфессии России, присутству-
ющие на территории нашей 
страны, — православные, проте-
станты, католики, Армянская 
апостольская церковь и многие 
другие — поддерживают иници-
ативу патриарха. Широкая фор-
мулировка поправки не уста-
навливает примата никакой од-
ной религии и монополии ника-
кой идеологии. Вера в Бога сто-
ит в одном ряду с памятью пред-
ков и их идеалами, то есть встав-
лена в общегуманистический 
контекст, что, с моей точки зре-
ния, вполне должно удовлетво-
рить и тех, кто считает себя 
либо атеистами, либо агности-
ками, либо общими гуманиста-
ми, не веря в какого-то опреде-
ленного Бога. 

Светскому характеру госу-
дарства ничего не грозит?

РОМАН ЛУНКИН: Конечно, нет. Пре-
тензии по поводу якобы нару-

шения светского характера го-
сударства ни на чем не основа-
ны и, в общем, смешны. Дело в 
том, что светскость в разных ев-
ропейских государствах прини-
мает разные формы. Во Фран-
ции она, например, связана с 
вытеснением религии и религи-
озных символов из обществен-
ной жизни и публичного про-
странства вообще. Но в Консти-
туциях многих других стран, а 
также в законах о религиях спо-
койно провозглашается значе-
ние какой-то, исторической для 
этой страны, религии или кон-
фессии. Как, например, значе-
ние православия в Греции, като-
лицизма в Италии и в Польше. В 
венгерской конституции про-
возглашается приверженность 
христианству и ответствен-

ность перед Богом, но конфес-
сии не указываются, потому что 
в Венгрии две главные конфес-
сии — это Католическая и Рефор-
матская церковь. 

Во многих странах не боятся 
упоминания веры в Бога в кон-
ституциях?

РОМАН ЛУНКИН: В европейских стра-
нах точно не боятся. В конститу-
ции Ирландии и в конституции 
Греции прямо говорится о хри-
стианской вере и о Святой Трои-
це, о том, что народ руководст-
вуется верой в Святую Троицу. 
При этом принцип светскости 
проявляется в том, как государ-
ство относится к религиозным 
организациям, как соблюдается 
религиозное законодательство, 
как держится определенный 
нейтралитет государства — уже 
на местном уровне — по отноше-
нию к религиозным организаци-
ям. С нынешними изменениями 
в Конституцию России какие-
либо угрозы светскому характе-
ру государства не возникают, 
светский характер государства 
это никак не изменит. И никак 
радикально не трансформирует 
отношения церкви и государст-
ва в России. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
приняла в первом чтении 
проект об инициативном 
бюджетировании

Пустят 
в расход

Татьяна Замахина

Россияне вскоре могут получить возможность расхо-
довать часть бюджетных средств для решения насущ-
ных местных проблем. Жители поселка или части му-
ниципалитета сами определят, куда направить деньги. 
Законопроект о «народном бюджете» прошел первое 
чтение в Госдуме.

В августе 2017 года Владимир Путин на заседании 
Совета по развитию местного самоуправления пору-
чил принять меры для привлечения граждан в решение 
местных проблем. 
На это и направлен 
законопроект, под-
готовленный в 
«Единой России». 
Конечная цель до-
кумента — повыше-
ние эффективности 
использования 
бюджетных 
средств. На местах 
уже наработан 
большой опыт ини-
циативного бюдже-
тирования. Теперь 
же будут введены 
единые правила в 
этой сфере для всей 
страны. «В каждом 
селе, в каждом му-
ниципалитете люди 
смогут сами рас-
ставлять приорите-
ты в ремонтных работах, благоустройстве и других 
важных для них вопросах», — объяснил один из авто-
ров, зампред Совета Федерации Андрей Турчак. До сих 
пор подобные проекты, по его словам, существовали 
«каждый сам по себе, на уровне местных актов и зако-
нов».

Согласно документу, инициатором проекта может 
выступить житель или группа жителей муниципально-
го образования, а также органы территориального об-
щественного самоуправления или староста сельского 
населенного пункта. В проекте должна быть поставле-
на приоритетная для местных жителей проблема. Кро-
ме того, нужно описать ожидаемые результаты, рас-
считать расходы и обозначить планируемые сроки. 
При этом граждане или организации смогут добавить 
к бюджетным средствам добровольные взносы на реа-
лизацию проекта. Проект подлежит обязательному 
рассмотрению местной администрацией в течение 30 
дней.

«Это очень важный шаг для развития гражданского 
общества и местного самоуправления», — подчеркнул 
первый замглавы фракции «Единая Россия» Андрей 
Исаев. По словам депутата, законопроект предусма-
тривает прозрачную процедуру подачи заявок, их от-
бора и вынесения решений властями.

«Важная часть законопроекта — гарантии того, что-
бы инициативы граждан были обнародованы, открыто 
и объективно рассмотрены органами местного самоу-
правления, — заявил один из авторов, член Совета Фе-
дерации Олег Мельниченко. — Также предусмотрен об-
щественный контроль за реализацией поддержанных 
властями проектов». 

В каждом селе, 
в каждом муници-
палитете люди 
смогут сами рас-
ставлять приори-
теты в ремонтных 
работах, благоу-
стройстве и дру-
гих важных 
для них вопросах

Продолжение темы на с. 10

ЦИК Элла Памфилова рассказала о подготовке к общероссийскому 
голосованию по поправкам к Конституции

Комплексный выбор
Айсель Герейханова, 
Стрельна

Н
икаких возможностей 
для «каруселей» на обще-
российском голосовании 

по поправкам в Конституцию РФ 
не будет. Главная задача ЦИК — 
сделать так, чтобы эта уникаль-
ная процедура ни у кого не вызы-
вала сомнений, заявила глава 
Центризбиркома Элла Памфило-
ва.

В четверг в Стрельне открыл-
ся второй Общероссийский 
электоральный медиафорум. 
Предстоящее общероссийское 
голосование по изменениям в 
Конституцию РФ, которое прой-
дет 22 апреля, стало одной из 
главных тем для разговора пред-
ставителей ЦИК, журналистов, 
экспертов и политиков.

Глава Центризбиркома Элла 

Памфилова рассказала, что кам-
пания стартует в тот день, когда 
вступит в действие вторая статья 
законопроекта о поправках в 
Конституцию РФ. «Ровно в этот 
день мы с вами, вся наша избира-
тельная система стартует в пол-
ной мере», — подчеркнула она. 
Напомним, ранее Владимир Пу-
тин подписал распоряжение, ко-
торым возложил на ЦИК РФ ор-
ганизацию подготовки проведе-
ния всероссийского голосования 
по поправкам к Конституции. 
Важно, что ЦИК агитацией зани-
маться не будет, подчеркнула 
Памфилова. «Приходите — не 
приходите, голосуйте «за» или 
«против» — это не наша функция. 
Здесь, я так понимаю, общаясь с 
законодателями, что никакой 
жесткой агитации «за» или «про-
тив» не будет. Свобода позиций, 
пожалуйста, спорьте, дискути-

руйте, обсуждайте», — сказала 
она. Перед днем голосования так-
же, скорее всего, не будет дня ти-
шины, заявила глава ЦИК журна-
листам. По ее словам, в законо-
проекте не регламентируется по-
рядок агитации. «Исходя из того 
проекта, который есть, день ти-
шины не предусматривается. 
Могу только предполагать, что, 
скорее всего, его не будет», — ска-
зала она.

Основная задача ЦИК — мас-
штабное информирование: когда 
и где будет проходить голосова-
ние, возможности «Мобильного 
избирателя» и так далее. «Мы 
должны объяснить все права и 
возможности, которые есть... По 
масштабу эта кампания прибли-
жена к президентской, можно 
так сказать», — подчеркнула 
Памфилова. Так, на каждом 
участке для голосования по зако-

нопроекту об изменениях в Кон-
ституции можно будет ознако-
миться с поправками к Основно-
му Закону. Кроме того, уже 11 
марта на заседании ЦИК сможет 
представить логотип и слоган 
кампании. Она также сообщила, 
что граждане РФ 22 апреля будут 
иметь статус не избирателя, а 
участника голосования. «Наши 
граждане — потенциальные 
участники голосования. В прин-
ципе идентично избирателю, но 
в данном случае — это участник 
голосования», — сказала глава 
ЦИК.

Напомним, что у граждан бу-
дет возможность досрочно про-
голосовать за три дня до 22 апре-
ля. Памфилова заверила, что все 
списки будут четко проверять и 
перепроверять: возможностей 
для «каруселей» не будет. Сами 
заявления по досрочному голо-
сованию закончат принимать за 
пять дней. «Это для того, чтобы у 
нас было два дня до начала до-
срочного голосования, чтобы 
могли четко выверить эти спи-
ски, четко проверить и перепро-
верить», — пояснила Памфилова. 
По ее словам, главная задача 
ЦИК — «обеспечить полную до-
стоверность». «Чтобы процеду-
ра голосования не вызывала сом-
нений», — подчеркнула она. 

День голосования 22 апреля 
планируется сделать нерабочим. 
Памфилова заявила, что в связи с 
этим комиссия подготовит за-
прос в министерство труда и со-
циальной защиты РФ с просьбой 
объяснить работникам порядок 
оплаты труда в этот день. «Чтобы 
досконально все объяснили, и не 
было никаких спекуляций по по-
воду того, что кто-то что-то не бу-
дет оплачивать», — пояснила она и 
добавила, что в школах, где будут 
находиться участки для голосова-
ния, не планируется делать до-
полнительных выходных дней. 

Главная задача ЦИК — сделать так, чтобы процедура голосования ни у кого не вызывала сомнений, заявила Элла 
Памфилова.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров увеличивает фонд оплаты 
труда медицинских работников

Премия за диагноз
Владимир Кузьмин

П
очти 20 миллиардов 
рублей правитель-
ство направляет в 
здравоохранение 
на привлечение но-
вых кадров и стиму-
лирующие выплаты 
медицинским ра-
ботникам.

Из бюджета Фонда обяза-
тельного медицинского страхо-
вания кабинет министров рас-
пределил более 18 миллиардов 
рублей на увеличение фондов 
оплаты труда для найма новых 
специалистов в первичную ме-
дико-санитарную помощь. 
«Важно преодолеть недостаток 
кадров, особенно в первичном 
звене здравоохранения, сделать 
медицинскую помощь более ка-
чественной и максимально до-
ступной вне зависимости от ме-
ста жительства человека», — 
подчеркнул премьер-министр 
Михаил Мишустин вчера на за-
седании правительства.

Еще более одного миллиарда 
рублей предусмотрено для вы-
плат врачам за выявление онко-
логических заболеваний в ходе 
диспансеризации населения. 
«Наша основная цель — добить-
ся ранней диагностики рака», — 
напомнил председатель прави-
тельства.

Правила премирования 
были утверждены в конце прош-
лого года. За каждый случай вы-
явления новых онкобольных 
предусмотрено вознагражде-
ние в размере одной тысячи ру-
блей. Половину получит врач, 
ответственный за организацию 
и проведение профилактиче-
ского медицинского осмотра и 
диспансеризации. Вторую часть 
разделят между собой медра-
ботники, назначившие диагно-
стику, выполнившие ее и поста-
вившие пациента на диспансер-
ное наблюдение.

Важное условие для получе-
ния премии — соблюдение сро-
ков оказания медпомощи при 
подозрении на онкологический 
случай. Консультацию врача-
специалиста гражданин должен 
ожидать не дольше трех дней, 
диагностическое исследование 
— не больше семи дней со дня на-
значения, установление ди-
спансерного наблюдения врача-
онколога — не больше трех дней 
с момента постановки диагноза.

Посевная-2020: 
от кредитов до топлива

Весна — пора активной по-
севной кампании по всей стра-

не. В этом году из-за теплой 
зимы аграрии вышли в поля 
раньше обычного, а перед пра-
вительством встал вопрос о ско-
рейшем доведении до фермеров 
средств государственной под-
держки. В этом году она соста-
вит около 320 миллиардов ру-
блей, напомнил Михаил Мишус-
тин, предваряя доклад мини-
стерства сельского хозяйства. 
Все средства в бюджете предус-
мотрены. «Сейчас для аграриев 
достаточно напряженное вре-
мя. Важно, чтобы у них было все 
необходимое, чтобы успешно 
проводилась посевная: доступ к 
финансовым средствам, вклю-
чая льготное кредитование, ка-
чественные семена, недорогая 
сельхозтехника, а также топли-
во и минеральные удобрения», 
— указал он. Чтобы посевная 
шла без сбоев, правительство, 
пообещал премьер, продолжит 
следить за ценами на минераль-

ные удобрения и горюче-сма-
зочные материалы.

Глава минсельхоза Дмитрий 
Патрушев заверил — весенние 
полевые работы идут в штатном 
режиме. Для этого в регионы 
еще в середине декабря были 
переведены все запланирован-
ные 103,9 миллиарда рублей. 
Сейчас они доводятся непо-
средственно до трудящихся на 
земле аграриев.

В поля фермеры в этом году 
вышли на 10 дней раньше сред-
них многолетних сроков. На юге 
подкормка озимых и сев ранних 
яровых начали в третьей декаде 
февраля. С мест сообщают, что 
94,5 процента озимых находят-
ся в хорошем состоянии. Это 
выше прошлогоднего показате-
ля. Площадь земель, засеянных 
яровыми, рассказал министр, в 
этом году должна увеличиться 
на 790 тысяч гектаров — до 80,3 
миллиона.

С материально-технической 
точки зрения весенние полевые 
работы опасений не вызывают. 
«Сейчас семенами зерновых и 
зернобобовых аграрии обеспе-
чены на 99,4 процента — это бо-
лее 5,5 миллиона тонн, что 
выше объемов прошлого года. 
Подготовка семенного материа-
ла других культур проходит 
штатно, обеспеченность будет 
100-процентная», — заявил Пат-
рушев.

В этом году аграрии плани-
руют увеличить закупку мине-
ральных удобрений до 3,7 мил-
лиона тонн, а к 2024 году пока-
затель может быть доведен до 8 
миллионов. «Важно отметить, 
что цены на минеральные удо-
брения в текущем году стабиль-
ны, а по ряду позиций мы даже 
отмечаем некоторое сниже-
ние», — сказал глава минсельхо-
за, выразив надежду на сохра-
нение стабильности на рынке.

После нескольких лет сокра-

щения парка сельскохозяйст-
венной техники в этом году тен-
денция может скорректиро-
ваться, рассчитывают в мини-
стерстве. В 2020 году аграрии 
должны купить 56 тысяч еди-
ниц, что на 14 процентов боль-
ше, чем в прошлом году. Все ме-
ханизмы поддержки работают. 
«Росагролизинг» намерен по-
ставить машин и оборудования 
на сумму более 30 миллиардов 
рублей. «Посевная — это боль-
шой комплекс мероприятий. Ее 
успешное проведение зависит 
от скоординированной работы 
на всех уровнях. Необходимые 
вопросы мы держим на контр-
оле, находимся в контакте со 
всеми заинтересованными сто-
ронами, — подытожил министр 
Патрушев. 

А К Ц Е Н Т

Более одного миллиарда рублей предус-
мотрено для выплат врачам за выявле-
ние онкологических заболеваний в ходе 
диспансеризации населения

Выделенные средства важно напра-
вить на то, чтобы преодолеть недо-
статок кадров в первичном звене 
здравоохранения, подчеркнул пре-
мьер.

— Все новости по теме на сайте
rg.ru/sujet/6342 

КОМПЕТЕНТНО Упоминание Бога в Конституции не угрожает 
светскому характеру государства

Память и вера
А К Ц Е Н Т

Есть моменты, когда нужно произносить 
простые и внятные истины и фиксиро-
вать их, не поддаваясь на призывы цини-
ков расшатывать основы государства

МНЕНИЯ 

Эдуард Бояков, художественный руководитель 
МХАТ им. Горького:
— Я полностью и безоговорочно поддерживаю и считаю крайне важной 

и необходимой поправку, упоминающую Бога. Это не просто какая-то 

политическая дань истории, предкам, но декларация нашего духовного 

устремления. Декларация того, что у нации есть ценности выше матери-

альных. Присутствие Бога в Основном Законе нашей страны показыва-

ет силу и духовность нашей нации. Ничего другого, кроме выбора между 

идеализмом и материализмом, между верой и безверием, придумать 

нельзя. Есть моменты, когда нужно произносить очень простые и внят-

ные истины и фиксировать их, не поддаваясь на призывы циников рас-

шатывать основы не только государства, но и самого мышления.

Александр Шолохов, депутат Государственной Думы:
— Упоминание Бога в Конституции точно не несет никакого вреда ниче-

му, в том числе и светскому характеру государства. Но, следуя старой 

восточной мудрости «сколько ни говори «халва», во рту слаще не ста-

нет», стоит задаться вопросом: изменится ли что-то от упоминания Бога 

в Конституции в нас самих, в обществе?
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Михаил Мишустин утвердил правила ввоза и выдачи лекарственных пре-

паратов, не зарегистрированных в России. «Чтобы уже с апреля они на-

чали поступать тем, кому они нужны, — заявил он на заседании. — А в слу-

чае выявления новых больных врачи теперь смогут оперативно увели-

чить заявку на такие лекарства». Регионам разрешено при необходимо-

сти увеличивать сводную заявку не более чем на 25 процентов для фор-

мирования запаса препаратов. Новый порядок будет действовать до 31 

декабря 2023 года.
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ЭКОЛОГИЯ Как сохранить окружающую среду в городе и за его пределами

Чисто несимволически
Елена Манукиян 

П
оловина выбросов 
углекислого газа в 
городах — от эксплу-
атации зданий, свал-
ки на 30% уком-
плектованы строи-
тельным мусором, а 
Россия лидирует в 
рейтинге ухудше-

ния экологии в последние 10 лет. 
Об этом говорили эксперты за 
«круглым столом» в «Россий-
ской газете».

Экологические правонару-
шения сегодня в числе самых 
распространенных, отметил ад-
вокат коллегии «Тарло и партне-
ры» Алексей Попов. Борьбу с 
ними он считает неэффектив-
ной. «Это повелось еще с совет-
ских времен. Уже тогда сущест-
вовала и административная, и 
уголовная ответственность за 
причинение ущерба экологии, 
которые почти не применялись 
на практике. В приоритете были 
грандиозные планы пятилетки, а 
тематические дискуссии об ох-
ране окружающей среды носили 
декларативный характер. К со-
жалению, сегодня в условиях 
рыночной экономики ситуация 
не изменилась: до сих пор нет су-
щественных механизмов, кото-

рые могли бы изменить экологи-
ческую ситуацию к лучшему», — 
заключил адвокат.

Директор по коммуникациям 
фирмы «ВекторСтройФинанс» 
Наталья Медникова уверена, что 
все упирается в экологическую 
культуру населения. Она расска-
зала о современных тенденциях 

развития экологичного жилищ-
ного строительства, обратила 
внимание на новые западные ве-
яния, которые позаимствовали 
отечественные девелоперы. В 
Европе, например, есть очень 
интересные решения, с помо-
щью которых застройщики ста-
раются возвратить живой при-

роде отнятые архитектурой про-
странства. Для этого в высотных 
домах обустраиваются и озеле-
няются навесные террасы, а на 
крышах организуются палисад-
ники. По мнению Медниковой, 

экологический подход в строи-
тельстве должен начинаться с 
выбора локации. «Приведу про-
стой пример. Хорошая инфра-
структура в шаговой доступно-
сти — гарантия того, что люди бу-
дут реже пользоваться автомо-
билями, а значит, меньше за-
грязнять выхлопными газами 
окружающую среду, потому что 
им не придется сжигать полбака 
бензина по дороге на работу и 
обратно», — отметила она.

Медникова назвала прозор-
ливостью застройщиков об-
устройство зарядных станций на 
парковках жилых комплексов, 
поскольку считает, что через 10—
20 лет люди пересядут на элек-
тромобили. Она считает значи-
мым для экологии строительст-
во домов со встроенными датчи-

ками света и раздельной систе-
мой сбора мусора и поделилась 
тем, что ее компания отказалась 
от установки пластиковых сте-
клопакетов в новостройках, за-
менив их на менее вредные — 
алюминиевые окна.

От городской экологии пере-
шли к вопросам сохранения при-
роды. Анастасия Цветкова, руко-
водитель Фонда поддержки эко-
логических разработок и иссле-
дований «Озеро Байкал», отме-
тила, что проблема рекультива-
ции отходов Байкальского цел-
люлозно-бумажного комбината 
также затрагивает тему ответст-
венного строительства. По ито-
гам визита вице-премьера Вик-
тории Абрамченко в Иркутскую 
область Байкальск предложено 
перевести в режим новой эколо-
гической зоны с облегченными 
природоохранными нормами. 
Это связано с необходимостью 
проведения мероприятий по 
утилизации шлам-лигнина. Но 
подобные меры послабления 
природоохранного режима 
вблизи озера должны быть ско-
рее точечными, направленными 
именно на защиту Байкала, а не 
системными, ведущими к либе-
рализации норм всей централь-
ной экологической зоны. Байкал 
— это помимо красивой рекреа-
ции и места жизни нескольких 
десятков тысяч россиян еще и 
уникальная экосистема, страте-
гический водный объект, кото-
рый помимо резервуара пре-
сной воды представляет собой 
плацдарм для научных исследо-
ваний и разработок. Приоритет 
защиты озера Байкал отметил в 
Послании Федеральному Собра-
нию президент России.  

Эксперты считают, что главный фак-
тор улучшения ситуации с эколо-
гией — рост сознательности людей.

Хорошая городская инфраструктура в шаговой доступности — гарантия того, что люди будут меньше пользоваться автомобилями, а значит, меньше загрязнять окружающую среду.

А К Ц Е Н Т

Чтобы возвратить живой природе 
отнятые архитектурой пространства, 
в высотных домах озеленяются 
навесные террасы, а на крышах 
организуются палисадники

РЕСУРСЫ  ОПЕК ожидает 
решения России о сокращении 
добычи нефти

Минус ради плюса

Сергей Тихонов

Министры организации стран — 
экспортеров нефти (ОПЕК) на 
заседании в Вене 5 марта одо-
брили дополнительное сокра-
щение добычи нефти на 1,5 млн 
баррелей в сутки из-за воздей-
ствия эпидемии коронавируса 
на нефтяной рынок. Об этом со-
общает ТАСС.

Теперь 6 марта на заседании 
министерского комитета 
ОПЕК+ им придется согласо-
вать это решение со странами, 
не входящими в ОПЕК, в том 
числе Россией, которая 4 мар-
та, на первой встрече комитета, 
выступила против дополни-
тельного сокращения. Пози-
цию России поддержал Казахс-
тан. Из заявления ОПЕК следу-
ет, что доля стран картеля в за-
планированном сокращении — 
1 млн баррелей в сутки, а на не 
входящие в ОПЕК страны оста-
ется 0,5 млн баррелей в сутки.

По действующим с начала 
этого года договоренностям у 
России вторая по объему квота 
сокращения — 300 тыс. барре-
лей в сутки. Больше только у 
Саудовской Аравии (500 тыс. 
баррелей). Общий объем сни-
жения добычи всех стран 
участников ОПЕК+ с начала 
этого года составляет 1,7 млн 
баррелей в сутки (в декабре 
была достигнута договорен-
ность о дополнительном сниже-
нии добычи на 500 тыс. барре-
лей в сутки, квота России выро-
сла тогда на 70 тыс. баррелей).

По мнению специалистов, 
еще одно увеличение квоты для 
нашей страны станет весьма 
болезненным, поскольку добы-
чу придется снижать на уже 
действующих месторождениях 
вплоть до их полной остановки. 
При этом пока котировки не-
фти находятся для России на 
комфортном уровне. Цена отсе-
чения, по которой в бюджет на-
шей страны поступают нефтя-
ные доходы, в 2020 году состав-
ляет 42,4 доллара за баррель 
марки Urals, средняя стоимость 
которой в феврале составила 
54,24 доллара за баррель. Как 
подчеркивал глава минфина 
Антон Силуанов, бюджет Рос-
сии защищен от колебаний не-
фтяных цен и все его расходы 

будут профинансированы даже 
в случае падения котировок до 
30 долларов. С другой стороны, 
выход из сделки ОПЕК+ лишит 
Россию мощного инструмента 
влияния на мировой рынок не-
фти, а также может испортить 
отношения нашей страны с не-
которыми ближневосточными 
партнерами.

Поэтому большинство эк-
спертов по-прежнему считают, 
что участники сделки придут к 
компромиссу. Выход из сделки 
сейчас может обвалить нефтя-
ной рынок, похуже чем это про-
изошло в конце 2014 года.

«Принципиально никто не 
намерен расторгать соглаше-

ние ОПЕК+», — считает анали-
тик по товарным рынкам ком-
пании «Открытие Брокер» Ок-
сана Лукичева. По ее мнению, 
оно в тех или иных объемах бу-
дет продлено до конца текуще-
го года. 

За дополнительное сокраще-
ние добычи выступает в пер-
вую очередь Саудовская Ара-
вия. Главный противник увели-
чения квот — Россия. Ирония в 
том, что именно эти две страны 
совместно обеспечивают почти 
половину сокращения добычи 
нефти. И договариваться при-
дется им прежде всего между 
собой. 

В пользу мнения о том, что 
компромисс будет достигнут, 
говорит тот факт, что России 
пошли на встречу в декабре 
прошлого года, исключив из 
квот сокращения газовый кон-
денсат. Возможны и встречные 
шаги с российской стороны. 

«В отсутствие явных при-
знаков роста спроса на «черное 
золото» в ближайшее время ве-
роятность уступок со стороны 
России довольно высока», — 
считает старший аналитик 
«Альфа-Капитала» Максим Би-
рюков.  

ОПЕРЕЖЕНИЕ 
ОТСТАВАНИЯ
Во время своей недавней поездки в Курганскую об-
ласть премьер-министр Михаил Мишустин одобрил 
индивидуальную программу развития этого региона. 
Уровень среднедушевых доходов населения в нем по 
итогам 2018 года составлял 20,3 тыс. руб., уровень бед-
ности — 19,4 процента, уровень безработицы — 8 про-
центов. В ходе выполнения программы планируется к 
2024 году вдвое снизить долю населения с доходами 
ниже прожиточного минимума, создать около 10 тыс. 
рабочих мест, сократить на 10 процентов число безра-
ботных. Намечен также прирост капвложений с 29,2 
тыс. руб. до 51,3 тыс. руб. на душу населения. На реали-
зацию программы до 2024 года Курганской области 
выделено 5 млрд руб. 

«Курганская» программа стала первым докумен-
том такого рода, утвержденным правительством. 
Остальные про-
граммы для «про-
блемных» субъек-
тов РФ будут внесе-
ны на рассмотрение 
в ближайшее время. 
Они тоже рассчита-
ны до 2024 года. В 
очереди на получе-
ние 5 млрд руб., вы-
деляемых для выве-
дения региона из 
зоны бедности, сто-
ят Тува, Псковская 
и Курганская обла-
сти, Чувашия, Калмыкия, Карелия, Марий Эл, Адыгея, 
Алтайский край и Республика Алтай. Всего на поддер-
жку «проблемной десятки» центр планирует потра-
тить 100 млрд руб. Вторую половину средств планиру-
ется распределять после 2024 года — по необходимости 
и при условии эффективной реализации индивидуаль-
ных программ. 

Правительство намерено расширять поддержку де-
прессивных территорий. К таковым, например, отно-
сятся и моногорода. Им может быть присвоен статус 
территорий опережающего развития (ТОР). Для таких 
территорий предусмотрены налоговые и прочие льго-
ты. Например, резиденты ТОР получают 5-процен-
тную льготу по налогу на прибыль для первых пяти лет 
работы, а также 10—18 процентов для последующих 
пяти лет; можно также в три раза снизить размер отчи-
слений в социальные фонды.

Статус ТОР уже получили города Гуково в Ростов-
ской области, Юрга в Кемеровской, Усолье-Сибирское 
в Иркутской и Набережные Челны в Татарстане. Пред-
полагается, что в Гукове будут созданы до 5 тыс. новых 
постоянных рабочих мест, а в Набережных Челнах — до 
10 тыс. Статус ТОР присвоен также шести населенным 
пунктам на востоке страны. Среди них Новоалтайск и 
Заринск в Алтайском крае, Саянск и Черемхово в Ир-
кутской области, поселок Линево в Новосибирской об-
ласти и Новокузнецк в Кузбассе. Обещано при поддер-
жке моногородов применять — ввиду ограниченности 
ресурсов — проектный метод «хотя бы на три года». 
Поддержку получат не только самые проблемные мо-
ногорода, но и относительно благополучные, если су-
меют защитить свои инвестпроекты. 

В России 319 моногородов. В них проживают более 
13,5 млн человек. Наибольшее количество моногоро-
дов в Кемеровской (24), Свердловской (17) и Челябин-
ской (16) областях. Их также немало в Приволжье (21) 
и Сибири (20), в Северо-Западном и Центральном фе-
деральных округах (по 18). 

Однако 107 населенных пунктов из-за оттока насе-
ления, повлекшего сокращение числа работников гра-
дообразующих предприятий, утратили признаки мо-
ногородов. По этой причине из списка моногородов 
предлагалось, например, исключить Череповец. 

«Список моногородов больше похож на продукт 
усилий региональных лоббистов, чем на реестр горо-
дов по-настоящему проблемных, — говорит заведую-
щий лабораторией Института народно-хозяйственно-
го прогнозирования РАН Кирилл Янков. — Цель понят-
на: под вывеску мо-
ногорода можно по-
лучить дополни-
тельные федераль-
ные средства, тот 
же Череповец полу-
чил уже свыше 800 
млн руб. Фонд раз-
вития моногородов 
превратился во 
вспомогательный 
источник федераль-
ных средств для за-
тыкания местных 
бюджетных дыр».

Несмотря на 
масштабную го-
споддержку, соци-
ально-экономиче-
ская ситуация в моногородах остается сложной. В 
«красной зоне» сейчас находятся около 100 моногоро-
дов из 319. Чтобы город был отнесен к «красной зоне», 
в нем должны наблюдаться пять признаков напряжен-
ности: прекращение работы или процедура банкротст-
ва градообразующего предприятия; предстоящее 
увольнение 10 процентов его сотрудников; неблагопо-
лучный прогноз конъюнктуры рынка для предприя-
тия; двукратное превышение уровня регистрируемой 
безработицы; негативная оценка ситуации жителями. 
В «красной зоне» особо выделяются около двадцати 
городов, находящихся в самом тяжелом положении. 
Среди них муниципалитеты в Карелии и Кемеровской 
области, Тольятти, моногорода в Башкирии и Коми. 
Острее всего ситуация на градообразующих предприя-
тиях автопрома, в транспортном машиностроении и 
старых металлургических заводах.

 «Проблема моногородов — двоякая, — говорит до-
цент Российской академии народного хозяйства и го-
сударственной службы при президенте РФ Александр 
Савченко. — С одной стороны, создана мощная инфра-
структура и очень качественный человеческий капи-
тал, а с другой — когда кончается какой-то технологиче-
ский цикл, у властей возникает вопрос: чем людей за-
нять?» Примером успешного решения проблемы мо-
ногородов Савченко считает Комсомольск-на-Амуре: 
«Оттуда уезжали люди с высшим образованием, там 
было всего два завода. Создание в этом городе крупно-
го технопарка проблему решило».

Федеральный центр разделяет с местной властью и 
бизнесменами ответственность за экономику про-
блемных территорий. Потому что ни губернаторы, ни 
владельцы предприятий самостоятельно с этим не 
справятся.  

На выведение 
десяти регионов 
из зоны бедности 
до 2024 года будет 
выделено 
100 млрд руб. 

 Федеральный 
центр разделяет 
с местной властью 
и бизнесменами 
ответственность 
за экономику 
проблемных 
территорий

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— Видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/5276 

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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МНЕНИЕ Стране нужны чувствующие и здравомыслящие люди

Общество победившего хайпа
Александр Чухлебов

Н
еожиданно модным ста-
ло среди наших сооте-
чественников желание 

хайпануть. Непостижимым об-
разом эта мода настолько про-
никла в массы, что практиче-
ски стала новой государствен-
ной идеологией. В общем, если 
чуть-чуть переиначить извест-
ную всем фразу из фильма 
«Иван Васильевич меняет про-
фессию», то — «хайпуют все!»

Тем немногим, кого, по сча-
стью, не коснулась эта ново-
модная зараза, надо все-таки 
объяснить, что слово хайп (от 
английского hype) на русский 
переводится как «шумиха, 
ажиотаж, крикливая реклама, 
обман». Соответственно, хай-
пануть — означает «раскру-
тить» или «раздуть», в том 
числе раскрутить массовое об-
суждение и бурную обще-
ственную дискуссию. Напри-
мер, сказал кто-то очевидную 
глупость или сделал нечто, на 
самом деле не заслуживающее 
никакого внимания, но силами 
всемогущего и всепроникаю-
щего хайпа глупость эта пода-
ется нам, как «информацион-
ный повод» и раздувается до 
межгалактических масштабов. 

И вот уже все социальные сети 
и средства массовой информа-
ции пестрят новой хайповой 
информацией. 

Хайп льется на нас отовсю-
ду. С экранов телевизоров, с га-
зетных полос, из новостных 
лент в социальных сетях. Боль-
ше хайпа — выше рейтинги.   

Обратите внимание, нас пе-
рестала беспокоить информа-
ционная составляющая оче-
редного хайпа. Мы по привыч-
ке делаем репост новой глупо-
сти в социальных сетях. 

Знаете, в чем еще ужас про-
исходящего? Человеческая 
психика устроена так, что мы 

чаще всего забываем, что го-
ворил тот или иной человек, 
но всегда помним, что почув-
ствовали. А почувствовали мы 
положительные эмоции, по-
смеялись, повеселились, ощу-
тили себя умными в сравне-
нии с его якобы глупостью. 
Сложная штука человеческая 
психология.

Как же получилось, что не-
заметно для самих себя мы 
вдруг стали цивилизацией по-
бедившего хайпа? Каким обра-
зом хайп стал нашей государ-
ственной идеологией?

Сегодня чиновники всех ма-
стей и уровней, от губернато-
ров и сенаторов до депутатов 
крошечных сельских поселе-
ний, создают личные аккаунты 
в социальных сетях. Объясня-
ется это как «близость к наро-
ду и его проблемам». Однако в 
реальной жизни получилась 
изощренная смесь потемкин-
ских деревень онлайн и низко-
качественного реалити-шоу.

Надо заметить, что более 
востребованным у чиновников 
является «Инстаграм» с его 
удобным форматом — картинка 
и немного слов в комментарии. 
Пальму первенства среди кар-
тинок занимают фотоотчеты с 
торжественным перерезанием 
ленточек. Чего только не «сдают 
в эксплуатацию» чиновники во 
всех регионах нашей необъят-
ной Родины! Например, устрои-
ли торжественное мероприятие 
по случаю установки новых 
окон в сельском детском саду, 
торжественно открыли тротуар. 
Фурор в социальных сетях про-
извело торжественное перере-
зание ленточки на площадке для 
сбора твердых бытовых отхо-
дов. Причем так спешили, что 
даже не дождались, когда приве-
зут мусорные баки. Так и «от-
крыли» площадку без баков. 
Зато цитируемость растет, ме-
диарейтинги повышаются. 

Так и живем среди ленточек 
и картинок, хайпа и глупого па-
фоса. Раздают тысячные купю-
ры страждущим, называя их хо-
лопами, а молодой блогер соби-
рает толпу своих подписчиков и 
раскидывает 200 тысяч рублей. 
Все это под радостное улюлюка-
нье собравшейся молодежи, 
снимающей происходящее на 

смартфоны и айфоны. Похоже, 
что нет настоящего дела у на-
ших депутатов, чиновников и 
блогеров из небедных семей. За-
няться им реально нечем.  

Что же произошло? Каким 
образом страна Пушкина и До-
стоевского, общество, давшее 
миру великих философов и уче-
ных, превратилась в общество 
победившего хайпа? Это ли 
наша с вами идеология? Нет. И 
еще раз нет!

Давайте отдадим себе отчет, 
что хайп — это способ оглупле-
ния общества и что самое 
страшное — нашей молодежи. 
Зачем учиться на инженера или 
врача, если можно зарабаты-
вать так называемые «реклам-
ные деньги» на количестве под-
писчиков в социальных сетях? А 
чтобы количество подписчиков 
росло — надо хайповать. Правда, 
можно еще и хейтерить. Хейт — 
это те же скандалы, только со 
знаком «минус». Это ненависть, 
откровенное глумление и трав-
ля в Интернете. Даже термины 
новые появились — кибербул-
линг и моббинг. 

Общество на наших глазах 
скатывается в глубокую чер-
ную пропасть, заполненную 
мутной грязной жижей под на-
званием хайп и хейт. Полагаю, 
что не будет преувеличением, 
если весь этот шабаш на тради-
ционной российской культуре 
скоро назовут национальной 
трагедией. Мы должны проти-
востоять этому. И чем быстрее, 
тем лучше. Вот уж реально в 
этом вопросе «нет времени на 
раскачку». 

Нам необходима новая госу-
дарственная идеология, осмыс-
ленная, духовная и патриотич-
ная. Нам нужны думающие, чув-
ствующие и здравомыслящие 
люди.  Ведь без национальной 
идеологии не будет и патриотиз-
ма. Исчезнет вера в добро и ду-
ховность, да и просто — не будет 
нам счастья, если мы утопим в 
потоках бреда все, что создали 
великие предки. Есть такое рас-
хожее выражение: «В здоровом 
теле здоровый дух». А я считаю, 
что к здоровому духу нужен еще 
и здравый смысл, который дол-
жен стать основой, главным 
стержнем нашей новой государ-
ственной и национальной идео-
логии.  

РЕКЛАМА

Хайп — это способ оглупления  
общества, и что самое  
страшное — нашей молодежи.

А К Ц Е Н Т

Нам необходима новая  
государственная идеология,  
осмысленная, духовная и патриотичная
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Выход России 
из сделки ОПЕК+ 
может обвалить 
нефтяной рынок
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ТУРИЗМ Путешественники меняют направления

Увидеть Париж и не заболеть
Евгений Гайва

Э
пидемия коронавируса со-
здала беспрецедентную 
ситуацию на туристском 

рынке, которая грозит миллиар-
дными убытками, заявила ис-
полнительный директор Ассоци-
ации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе.

По ее словам, снижение 
спроса на фоне распростране-
ния нового коронавируса затро-
нуло все сегменты и сферы ту-
ризма. «Объем бронирований у 
туроператоров на всех направ-
лениях: и зарубежных, и рос-
сийских, упал на 20—25%», — от-
метила она. Российские туропе-

раторы несут убытки, так как в 
соответствии с рекомендация-
ми Ростуризма и Роспотребнад-
зора остановили продажи туров 
в Китай, Италию, Южную Ко-
рею и Иран. Онлайн-агрегато-
ров и систем бронирования эти 
рекомендации не затронули, 
потому они чувствуют себя от-
носительно стабильно.

Убытки российских туропе-
раторов уже оцениваются в 27 
млрд рублей. Мировая туро-
трасль при этом может потеря-
ет из-за коронавируса около 
100 млрд долларов, прогнози-
рует Майя Ломидзе.

Спрос на города на севере 
Италии, где как раз находится 

эпицентр эпидемии, снизился, 
свидетельствуют данные серви-
са Ostrovok.ru. Но юг — Рим, Неа-
поль, Бари, а также остров Си-
цилия по-прежнему популярны. 
В числе самых востребованных 
направлений на мартовские 
праздники аналитики также на-
зывают Париж, Варшаву, Бер-
лин, Барселону, Прагу.

После Италии в Европе боль-
ше всего заболевших коронави-
русом зарегистрировано во 
Франции, Германии и Испании. 
Франция, кстати, входит и в чи-
сло лидеров по бронированиям 
коротких экскурсионных туров 
на ближайшие выходные, отме-
чают в АТОР. Также организо-

ванные туристы охотно едут в 
Турцию, Грецию, Испанию, со-
общила Майя Ломидзе. В то же 
время, по данным Biletix, спада в 
продажах авиабилетов по срав-
нению с тем же периодом 2019 
года еще нет, по некоторым на-
правлениям даже есть рост. Хотя 
число обращений по поводу воз-
врата или обмена заграничных 
авиабилетов выросло.

В запросах на лето Турция, 
безусловно, лидирует. Однако 
на снижение популярности это-
го направления может влиять 
еще и напряженность вокруг 
Сирии. Люди выжидают, заме-
тила Ломидзе. На этом фоне 
цены немного снижаются. На-

пример, в той же Турции номер 
в 4-звездочном отеле год назад 
стоил в среднем 5,4 тысячи ру-
блей, а сейчас — 4,2 тысячи, рас-
сказали «РГ» представители 
сервиса UFS Travel.

В такой ситуации поездки по 
России могли бы стать привле-
кательнее для части туристов. 
Но особого всплеска интереса 
нет, отмечают эксперты. «Гра-
ждане многих стран из-за коро-
навируса сейчас в принципе со-
кращают число путешествий. 
Вряд ли эта ситуация подстег-
нет россиян больше путешест-
вовать по своей стране», — счи-
тает «РГ» вице-президент Феде-
рации рестораторов и отелье-

ров Вадим Прасов. «Скорее, мы 
наблюдаем небольшой спад 
бронирований отелей в России 
по сравнению с прошлым го-
дом», — заметил он. 

Среди организованных и са-
мостоятельных туристов в Рос-
сии наибольшим спросом на 
мартовские праздники пользу-
ются курорты — Сочи, Мине-
ральные Воды, Крым. Также  
популярны экскурсионные 
туры в Москву и Санкт-Петер-
бург.  

Вирус в удаленном доступе
Работать вне офиса се-
годня могут почти все 
его сотрудники: от бух-

галтеров и программистов до 
менеджеров по продажам и жур-
налистов. Именно их работода-
тели и будут переводить «на уда-
ленку» в первую очередь.

В статье 312.1 Трудового ко-
декса прописаны общие положе-
ния о дистанционной работе. 
«На таких сотрудников также 
распространяются нормы тру-
дового законодательства. Неко-
торые оформляют таких сотруд-
ников по договору гражданско-
правового характера, но это та-
кое же нарушение при наличии 
трудовых отношений, как если 
бы работник находился в офисе, 
— говорит Дмитрий Лесняк, ру-
ководитель GR-практики юри-
дической компании BMS Law 
Form. — Перевод на удаленную 
работу не может быть основани-
ем для снижения заработной 
платы, если работник выполня-
ет тот же объем обязанностей».

ИТ-гиганты уже откликну-
лись на то, что большинство 
компаний переходит на удален-
ный режим работы, и готовы 
бесплатно предоставить доступ 
к своим сервисам для видеокон-
ференций.  Так,  с  10 марта 
Microsoft на полгода добавит ви-
деосвязь в бесплатную версию 
Teams — приложения, которое 
позволяет сотрудникам об-
щаться друг с другом. Ранее бес-
платный доступ к Teams был до-
ступен только жителям Китая. 
Google предоставит бесплат-
ный доступ до 1 июля к расши-
ренным функциям для проведе-
ния встреч с друзьями и знако-
мыми (Hangouts Meet) всем 
клиентам G Suite и G Suite for 
Education по всему миру.

Эпидемия коронавируса бьет 
по экономике, телеком-сети ста-
новятся преимущественным 
способом общения, потому что 
позволяют выполнять часть ра-
боты, но она связана с офисны-
ми делами, когда человеку не 
обязательно присутствовать где-
то: это не производство, не ста-
нок, не больница, отмечает Эль-
дар Муртазин, ведущий анали-
тик Mobile Research Group. «От 
телекома зависит многое, но за-
пас прочности есть, поэтому все 
будет работать, сети не будут па-
дать — во всяком случае, если мы 
говорим про Россию и другие 
развитые страны. Есть проблема 
с оборудованием, потому что 
многие люди сегодня начинают 
закупать оборудование для теле-
конференций. Тот же Китай ра-
ботает не в полную силу, и исхо-
дя из этого есть проблемы, но 
они не такие большие, как мож-
но было бы предположить».

Сегодня любой телефон име-
ет камеру, возможность под-
ключения к видеоконференции, 
поэтому люди будут работать 
удаленно. «С этим нет проблем, 
—добавляет аналитик, — основ-
ной недостаток — переформати-
рование отношений, дистанци-
онная работа. Проверять ее 
сложно. Переходный период к 
постиндустриальной экономи-
ке займет как минимум полго-
да-год и это, увы, реальность».

Но коронавирус уже резко из-
менил поведение потребителей 
по всему миру и в первую оче-
редь в Китае. «Мы фиксируем 
взрывной рост спроса на дистан-
ционные услуги и сопутствую-
щие сервисы. Но важнее не дина-
мика и даже не появление новых 
сервисов, а пользовательский 
опыт, в том числе корпоратив-
ный, — отмечает Дмитрий Ряби-

нин, руководитель hi-tech.mail.
ru.  — Несмотря на всеобщую дид-
житализацию, в последние годы 
оставалось немало сторонников 
старых сложившихся методов и 
практик как среди обычных по-
требителей, так и среди компа-
ний. Для них переход в новую ре-
альность был чем-то пугающим и 
слишком затратным, а потенци-
альная выгода неочевидной. Си-
туация с вирусом стала тем тол-
чком, который практически всех 
заставил так или иначе думать и 
заниматься онлайн-услугами и 
всем, что с ними связано».

С точки зрения бизнеса коро-
навирус ударил по многим 
очень болезненно, но стал необ-
ходимым для трансформации. 
«Наш мир прямо сейчас благо-
даря эпидемии в рекордные сро-
ки стал гораздо более диджи-
тальным. Пока это еще не все 
осознают, но драматические из-
менения уже начались, и все 
произойдет очень быстро,— про-
гнозирует Рябинин. — Парал-
лельно есть еще одна тенденция: 
потребление становится менее 
мобильным. Например, динами-
ка в продажах смартфонов за-
медлилась, а телевизоры, наобо-
рот, стали покупать чаще. Спрос 
на онлайн-обучение, популяр-
ность гейминга, стриминга и 
всего, что связано с видео, бы-
стро растет. Это наша новая ре-
альность с повсеместным он-
лайном и видео на всех платфор-
мах. Победят в ней те, кто смо-
жет предложить соответствую-
щие новому времени продукты. 
В первую очередь большое буду-
щее у экосистем, в которых ком-
фортно потреблять любые услу-
ги, не выходя из дома».

Локомотивом этого тренда 
уже становится Китай, но в пол-
ную силу переход начнется по-
сле активного развертывания 
сетей 5G.  

Чтобы не отправлять сотрудников в вынужденный отпуск, многие компании переводят их на удаленную работу вне офиса.

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

21.09 ПМЭФ-2020 НЕ БУДЕТ
Власти приняли решение не проводить в этом году Петербургский 
международный экономический форум (ПМЭФ). Об этом сообщил 
первый заместитель председателя правительства Андрей Белоусов.
Поводом для отмены форума стало объявление Всемирной органи-
зации здравоохранения (ВОЗ) чрезвычайной ситуации на фоне мас-
штабного распространения коронавируса и информацией о случаях 
заражения в странах-участниках форума. «В целях защиты здоровья 
российских граждан, гостей и участников форума в этом году его ре-
шили не проводить», - пояснил Белоусов.
Основные мероприятия ПМЭФ-2020 должны были пройти 3–6 июня 
2020 года в Конгрессно-выставочном центре «Экспофорум». 

20.02 ЭКОНОМИКА ЗАМЕДЛЯЕТ РОСТ
Рост мировой экономики в 2020 году может уложиться в 1%, про-
гнозирует Институт международных финансов (Institute of 
International Finance, IIF).
Распространение коронавируса разрушает глобальные цепочки по-
ставок и негативно сказывается на сфере услуг, уточняют аналитики.
По их прогнозам, самое значительное замедление темпов экономи-
ческого роста будет отмечено в США и Китае. 

18.51 «АЭРОФЛОТ» НЕ ПОЛЕТИТ В ГОНКОНГ
Авиакомпания «Аэрофлот» объявила о временном прекращении по-
летов по маршруту Москва — Гонконг. Рейсы из Москвы будут выпол-
няться до 7 марта, из Гонконга — до 8 марта (включительно). пасса-
жирам, которые купили билет не позже 5 марта, перевозчик предла-
гает оформить вынужденное изменение даты вылета или вынужден-
ный возврат.

17.03 FACEBOOK ЗАКРЫЛ 
ОТДЕЛЕНИЕ В СИЭТЛЕ
Американская компания закрыла до 9 марта отделение в Сиэтле 
(штат Вашингтон) из-за обнаруженного у одного из сотрудников ко-
ронавируса. «У контрактника, работавшего в нашем офисе, диагно-
стировано COVID-19», — сообщил официальный представитель 
Facebook, цитату которого приводил телеканал Си-эн-би-си.
Получив информацию о факте заражения, компания поставила в из-
вестность остальных сотрудников и решила действовать в соответ-
ствии с рекомендациями органов здравоохранения, которые под-
черкивают приоритет заботы о здоровье и безопасности людей.

16.09 ОПЕК СНИЗИЛА ПРОГНОЗ 
ПО СПРОСУ НА НЕФТЬ
Рост спроса на нефть в 2020 году замедлится более чем вдвое из-за 
влияния коронавируса. Такой прогноз выпустила Организация 
стран — экспортеров нефти (ОПЕК) по итогам заседания в четверг. 
«Вспышка COVID-19 оказала серьезное негативное влияние на про-
гнозы мирового экономического роста и спроса на нефть в 2020 
году, особенно в первом и втором кварталах. Мы ожидаем, что рост 
мирового спроса на нефть в 2020 году составит 0,48 млн баррелей в 
сутки по сравнению с оценкой в 1,1 млн баррелей в сутки в декабре 
2019 года», — говорилось в заявлении. 

15.06 ВИРУС РАЗОРИЛ АВИАПЕРЕВОЗЧИКА
Британская авиакомпания Flybe — один из крупнейших региональ-
ных перевозчиков Европы, перешла под внешнее управление. В ка-
честве одной из причин плачевной финансовой ситуации в авиаком-
пании назвали негативные последствия для спроса в связи со вспыш-
кой коронавируса, уточнялось в сообщении «Интерфакса».
По прогнозам Международной ассоциации воздушного транспорта 
(IATA), убытки авиаперевозчиков из-за снижения интереса к переле-
там в связи с коронавирусом могут достигнуть 63—113 млрд долла-
ров.

14.09 ЖИТЕЛЬ КИТАЯ УМЕР 
ПОСЛЕ ВЫПИСКИ 
Вылечившийся от коронавируса житель китайского города Ухань 
умер через пять дней после выписки из больницы, сообщила газета 
«Саут Чайна морнинг пост». 36-летнего мужчину отпустили домой с 
предписанием находиться в карантине в течение последующих 14 
дней. Как рассказала его жена, он почувствовал себя плохо спустя 
два дня после выписки. 2 марта повторно попал в больницу и в тот же 
день скончался. Госпиталь «Фанцан» в Ухане после этого выпустил 
официальное сообщение, что перед выпиской у пациентов, подхва-
тивших коронавирус, будут брать анализы на выявление антител к 
коронавирусу.

11.32 В РОССИИ НОВЫЙ СЛУЧАЙ 

ЗАРАЖЕНИЯ
Новый случай заболевания коронавирусом подтвердили в России. 
Заболел гражданин Италии. Как выяснилось, он учится в России в 
медуниверситете. Он прибыл в Санкт-Петербург 29 февраля, 2 мар-
та с симптомами ОРВИ обратился за медицинской помощью и был 
госпитализирован в инфекционный бокс. Позже врачи подтвердили 
коронавирус. По их словам, заболевание протекает в легкой клини-
ческой форме. Под медицинское наблюдение взяли и весь круг кон-
тактировавших с итальянцем граждан. Общежитие, где он прожива-
ет, взято на карантин.

05.48 БОЛЬНЫХ ОТПРАВЛЯЮТ 
НА НЕОБИТАЕМЫЙ ОСТРОВ
Власти Индонезии заявили о планах разместить заразившихся коро-
навирусом на необитаемом острове Галанг. Об этом сообщило изда-
ние Jakarta Post со ссылкой на главнокоман-
дующего вооруженных сил страны Хади Ть-
яджанто. 
Предполагается, что госпиталь на острове 
Галанг, где будут лечить подхвативших коро-
навирус, станет также карантинным цен-
тром.
В Индонезии пока выявлены два случая за-
ражения новым вирусом.

Подготовила Юлия Кривошапко

Последние новости 
о коронавирусе 
на сайте «РГ».

Жертвой коронавируса пал британский авиаперевозчик.
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— Читайте также: Названы 
регионы, в которых в 2020 году 
больше всего вырастет зарплата
rg.ru/art/1829970 

А как у них

ЗА ПАРТЫ СЕЛИ ДОМА
При этом школы не ограничиваются только 

обучением. Они рассылают письма родителям 

с напоминанием о необходимости соблюдать 

требования гигиены, в частности чаще мыть 

руки.

В провинции Гуандун на юге страны власти раз-

дали бедным семьям более девяти тысяч план-

шетов, чтобы школьники могли продолжать об-

учение. Вообще, после закрытия школ выясни-

лось, что пока в городах Китая технологии раз-

виваются изумляющими весь мир темпами, в 

бедных районах иногда даже нет интернета. Так, 

сейчас стала широко известной история студен-

тки из Тибетского автономного района, которая 

каждый день тратила по два часа, чтобы под-

няться на гору, где ее смартфон ловил сигнал и 

она могла присоединиться к онлайн-уроку.

Между тем приближается время поступления 

школьников в вузы (начало июня). Образова-

ние в Китае — одно из самых важных дел в жиз-

ни, поэтому вступительным экзаменам уделяет-

ся огромное внимание. С 3 марта в Пекине 50 

тысяч школьников начали сдавать пробный эк-

замен онлайн. Учителя во время 150-минутного 

теста наблюдали за всеми абитуриентами через 

видеокамеры.

Что интересно, всплеск онлайн-обучения при-

вел к росту благосостояния владельцев компа-

ний, работающих в этой сфере. Например, стои-

мость акций TAL Education, сотрудничающей с 

более чем 300 государственными школами в 

Китае, на Нью-Йоркской фондовой бирже вы-

росла на 20 процентов в течение февраля бла-

годаря благоприятным перспективам онлайн-

образования.

В настоящее время власти КНР стараются по-

нять, как скоро можно будет вернуть учащихся 

в школы и вузы. В провинции Гуйчжоу на юго-за-

паде страны решили с 16 марта возобновить оч-

ные занятия для школьников 9-х и 12-х классов, 

потому что первым надо сдавать экзамены для 

перехода в старшую школу, а вторым — посту-

пать в вузы. Но каждый регион должен сам оце-

нить опасность заражения и определять сроки 

возвращения к учебе, исходя из этого.

В Южной Корее активизация коронавируса 

COVID-19 пришлась на период, когда стали под-

ходить к концу каникулы и должен был начаться 

новый учебный год, который в стране стартует 2 

марта. Однако впервые в истории Южной Ко-

реи начало учебного года было отложено сна-

чала на неделю, а затем в связи с усилением ин-

фекции еще на полмесяца. То есть в настоящий 

момент официальное начало учебного года для 

детских садов и всех школ запланировано на 23 

марта. Что касается вузов, то у них больше са-

мостоятельности в этом вопросе. Однако уни-

верситеты также пошли на перенос начала уче-

бы. Что касается Тэгу и провинции Северная 

Кенсан на юго-востоке страны, где расположен 

главный очаг вируса и где проживают почти 90 

процентов больных, то там учебный год отло-

жен на неопределенный срок.

Практически то же самое произошло и на очень 

распространенных в Корее дополнительных 

образовательных курсах, которые посещают 

практически все школьники Кореи после окон-

чания обычных занятий. Там тоже лекции и уро-

ки пришлось отложить. Родители же не знают, 

что делать, так как далеко не все могут позво-

лить себе все это время оставаться дома. Пра-

вительство Кореи как может пытается помочь 

родителям справиться со сложностями. Чинов-

ники обратились к работодателям с просьбой 

предоставить максимум возможностей для ра-

боты удаленно — из дома. Запланирована также 

выдача субсидий и прочие виды материальной 

помощи.

Другим востребованным способом решения 

проблемы стал перевод обучения на режим он-

лайн. Эту схему стали применять в некоторых 

школах, а также университетах, хотя не так уж и 

часто. А вот частные образовательные курсы 

Кореи, которые ищут разные пути смягчения 

экономического удара, наносимого кризисом, 

самым активным образом стали внедрять он-

лайн-версию занятий. Как отметил директор 

сети образовательных центров Кореи «Кипхын 

Сэнгак» Чан Чжэ Чжун, «мы начали вести он-

лайн-обучение именно с планового начала 

учебного года — со 2 марта. Согласно первым от-

зывам, все — как сами учащиеся, так и родители 

— очень довольны нововведением, так как оно 

позволяет не тратить время зря. Что касается 

посещаемости, то она практически такая же, 

как при обычном методе — 98 процентов наших 

учащихся участвуют в этих занятиях». Директор 

Чан также добавил, что они также пошли на зна-

чительные скидки при оплате подобных заня-

тий.

На территории Апеннин в связи со вспышкой 

коронавируса Совет министров Италии объя-

вил о временном закрытии школ, университе-

тов, детсадов и яслей по всей стране. Принуди-

тельные каникулы будут длиться вплоть до се-

редины марта. Несмотря на то что школы на се-

вере страны закрыты уже вторую неделю под-

ряд, решение о тотальной блокировке учебного 

процесса рождалось в муках. Новость о введе-

нии запрета просочилась в прессу еще во втор-

ник днем, а подтверждение из уст министра об-

разования Лючии Адзолины прозвучало лишь 

вечером.

«Правительству было непросто принять это по-

становление, но, выслушав мнение членов тех-

нического и медицинского комитетов, мы реши-

ли приостановить преподавательскую деятель-

ность с 5 до 15 марта включительно», — поясни-

ла Адзолина, пообещав организовать дистанци-

онное обучение для учащихся.

Вопреки словам министра, существует реаль-

ная угроза, что в стране в конечном итоге при-

дется продлить учебный год. Дело в том, что 

специальной программой по онлайн-обучению, 

которая была разработана министерством об-

разования на фоне распространения вируса, на 

данный момент владеет лишь малая доля препо-

давательского состава. Оставшиеся вынуждены 

в срочном порядке записываться на обучаю-

щие курсы. В настоящий момент ситуация скла-

дывается таким образом, что дети вышли в сре-

ду из школ без учебников, без домашнего зада-

ния и без четкого понимания того, как будет вы-

строен учебный процесс в удаленном режиме.

Новость о закрытии учебных заведений застала 

итальянцев врасплох. Далеко не у всех семей 

есть возможность задействовать бабушек и де-

душек или нанять нянь. В настоящий момент 

власти заняты разработкой нормативного акта, 

согласно которому одному из родителей несо-

вершеннолетних детей будет позволено без фи-

нансовых потерь отсутствовать на работе в те-

чение двух недель, чтобы он мог находиться 

дома вместе с ребенком. Кроме того, рассма-

тривается вариант об оказании семьям матери-

альной поддержки в виде ваучера для оплаты 

услуг бэби-ситтера.   

Подготовили Олег Кирьянов (Сеул), 
Нива Миракян (Рим), Константин Волков 

— Чем и в каком случае может 
помочь страховка 
от коронавируса
rg.ru/art/1836344 
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ВНУТРЕННИЙ ТУРИЗМ УКРЕПЛЯЕТСЯ НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ

На предстоящие выходные и праздничные дни марта 

многие жители Дальнего Востока не поедут в краткие 

туры за рубеж. Теперь, когда граница с Китаем на за-

мке, а авиасообщение с Южной Кореей ограничено, 

дальневосточники выбирают другие способы время-

провождения. Предпочтение отдают внутреннему ту-

ризму, и турфирмы, терпящие убытки из-за коронави-

руса (большая их часть зависела от гостей из Юго-

Восточной Азии — китайцев, корейцев, японцев), пы-

таются спешно переориентироваться. 

«Пока в лучшем положении находятся те операторы, 

кто работает с большим количеством маршрутов и 

может предложить клиентам выбор», — говорит пред-

седатель правления Дальневосточного отделения 

Российского союза туриндустрии Анастасия Степаш-

ко.

К примеру, некоторые турфирмы Хабаровска предла-

гают всем желающим отправиться в однодневные 

туры на Сикачи-Алян — нанайское национальное 

село, где можно увидеть уникальные петроглифы. 

Большинство хабаровчан отправится на природу. Не-

которые жители Владивостока три выходных дня про-

ведут в Южно-Сахалинске на спортивно-туристиче-

ском комплексе, катаясь на лыжах и сноуборде. 

Подготовила Юлия ГарднерИ
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Е
В

Г
Е

Н
И

Й
 Г

А
Й

В
А

A
P



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 марта 2020
пятница № 49 (8103)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень 
(3452) 35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, П1107, 
П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 06.03.2020 г.
Свободная цена
ТИП. № 547M
Тираж 130600
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ТЕХНОЛОГИИ  

Соцсеть 
«ВКонтакте» 
учится 
превращать 
голосовые 
сообщения 
в текст

ГОВОРИТЕ, 
ВАС ПРОЧТУТ
Антон Благовещенский

Принято считать, что отправка 
в мессенджере голосового со-
общения в обмен на текстовое 
послание — это признак дурно-
го тона. Записать послание го-
лосом и отправить его проще, 
чем набирать текст. Зато полу-
чателю сложнее — чтобы найти 
какую-то важную информа-
цию, придется переслушивать 
целиком все сообщение, а то и 
несколько.

Решить эту проблему решили 
разработчики из «ВКонтакте» — 
там разрабатывают систему, ко-
торая сможет на лету переводить 
голосовые сообщения в текст.

Выглядеть это будет так: полу-
чив голосовое сообщение, поль-
зователь, если ему не хочется 
слушать, сможет просто нажать 
кнопку и увидеть содержимое со-
общения в текстовом виде. 

В социальных сетях люди до-
вольно редко выражаются подоб-
но героям классической русской 
литературы — напротив, они ак-
тивно используют сленг, заимст-
вованные выражения. Именно 
поэтому «ВКонтакте» решили 
создавать систему распознава-
ния голоса самостоятельно и с 
учетом специфики современного 
русского языка — другие решения 
справлялись плохо.

Но перевод речи в текст — 
еще не все. В будущем техноло-
гия может послужить основой 
для еще одного инструмента — 
поиска по содержимому голо-
совых сообщений. 

— Все о новых гаджетах, 
компьютерных играх 
и интернете — читайте 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/rgdigital 

БЕЗОПАСНОСТЬ Правила оборота гражданского оружия 
могут быть пересмотрены

Одна лицензия на все
Михаил Фалалеев

В
озможность упроще-
ния правил оборота 
гражданского оружия 
может вновь оказать-
ся предметом обсу-
ждения заинтересо-
в а н н ы х  в е д о м ст в . 
Связано это с возоб-
новлением пересмо-

тра обязательных требований к 
бизнесу. Эту процедуру, назван-
ную «регуляторной гильоти-
ной», инициировал еще Дмит-
рий Медведев. Ее смысл — отсечь 
устаревшие законодательные 
акты, действующие еще с совет-
ских времен, убрать потеряв-
шие смысл, но все еще обяза-
тельные требования для пред-
приятий. И вот теперь к этой 
идее вновь вернулись.

Речь идет о многих сферах 
предпринимательства. Но ору-
жейный бизнес, как сообщают 
«Ведомости»,  тоже озвучил 
свои просьбы, в которых просит 
упростить некоторые процеду-

ры. Так, например, утверждает-
ся, что нужна общая лицензия 
на приобретение всех видов 
оружия сразу, а не одна на каж-
дый ствол. Бизнесмены просят 
снизить количество проверок 
продавцов оружия и отменить 
требования хранения массово-
габаритных макетов — охоло-
щенного оружия, которое поль-
зуется популярностью у кол-
лекционеров. По мнению ору-
жейников, эти меры поднимут 
уровень продаж, но при этом не 
нанесут угрозы общественной 
безопасности. 

Собеседники корреспонден-
та «РГ» в правоохранительных 
органах не исключили, что про-
изойдет либерализация закона 
«Об оружии». Вернее, уточне-
ние некоторых его положений, 
создание более понятных и 
удобных подзаконных актов — 
механизмов исполнения. При-
чем удобных для владельцев 
оружия. Но при этом не избе-
жать столкновений прямо про-
тивоположных мнений, каждое 
из которых имеет свой резон. 

Так, например, о введении 
единой лицензии, то есть разре-
шении на владение оружием. 
Да, сегодня госпошлина за одну 
такую пластиковую карточку с 

фотографией, фамилией, мар-
кой оружия и его номером стоит 
2 тысячи рублей. Если у вас 10 
стволов, то каждые пять лет 
придется отдавать 20 тысяч. До-
рого. Но какова будет цена еди-
ной лицензии? От чего она бу-
дет зависеть? Вряд ли останутся 
все те же 2 тысячи. 

И настолько ли это удобно? 
Допустим, у человека пять ру-
жей, и все записаны в одну ли-
цензию. На охоту он взял одно 
ружье и единое разрешение. И 
случилось так, что потерял эту 
лицензию. Значит, ему вновь 
придется восстанавливать свои 
права на владение всеми пятью 
стволами.  

А если человек решил прику-
пить еще несколько единиц ору-
жия? Значит, ему придется вы-
п о л н я т ь  в с е  п о л о ж е н н ы е 
упражнения для всех уже имею-
щихся стволов, чтобы добавить 
в общий список новые. Разве это 
упрощение процедуры?

Или, скажем, проверка про-
давцов специализированных 

магазинов. Известно, что есть 
регламент таких проверок. То 
есть продавцы знают, когда и в 
какой магазин конкретно при-
дут ревизоры и контролеры. И 
могут с учетом этого графика 
построить свою работу. Здесь 
нет ничего особенного, так ра-
ботают все торговые точки — от 
супермаркетов до газетных кио-
сков. Да, бывают и внезапные 
проверки — все-таки речь идет 
об оружии. Вот тут и надо биз-
нес-сообществу добиться, что-
бы такие проверки были серьез-
но обоснованы, а не стали скры-
той формой вымогательства. И 
проводились корректно и в раз-
умный срок, а не так, чтобы ма-
газин закрывался на неделю. 
Какой уж тут бизнес.

Наверное, будет сломано 
много копий по поводу массово-
габаритных макетов. Тут ситуа-
ция неоднозначна. С одной сто-
роны, макет — это убитое оружие 
и продается без всяких разреше-
ний. Но есть криминальные 
умельцы, способные его ожи-
вить. И разве это пустая предо-
сторожность — спрятать «почти 
настоящий» автомат в сейф?

С другой стороны, вряд ли 
надо вводить для коллекционе-
ров правила лицензирования. 

Продавцов оружия и специализированные магазины проверять, конечно, надо. В том числе и внезапно. Но такие 
проверки должны быть серьезно обоснованы, а не служить скрытой формой вымогательства.

А К Ц Е Н Т

Бизнес просит ввести единую лицензию 
на все гражданские стволы, снизить 
количество проверок продавцов оружия 
и отменить правила хранения макетов

Судят по себе 

Это объяснялось тем, что сначала надо ре-
шить технические вопросы: ввести коллегии 
присяжных в районных судах, посмотреть, 

как они будут работать, какие есть проблемы. Скажем, 
хватит ли залов заседаний, не возникнет ли сбоев при 
формировании коллегий и т.п.

Сейчас суды присяжных районного уровня уже ста-
ли данностью, и пришло время подумать о расшире-
нии их полномочий. Соответствующие поручения не-
давно дал Верховному суду России глава государства. 
Предложения уже готовятся. Как рассказал в середине 
февраля председатель Верховного суда России Вячес-
лав Лебедев, Верховный суд России предлагает вклю-
чить в компетенцию суда присяжных рассмотрение 
всех категорий дел по особо тяжким преступлениям и 
всех дел о преступлениях в сфере предпринимательст-
ва. При этом под компетенцию судов присяжных не по-
падут дела, содержащие гостайну.

В свою очередь, 
председатель Сове-
та судей России 
Виктор Момотов 
подчеркнул, что у 
суда присяжных в 
России есть «огром-
ный нереализован-
ный потенциал». Но 
вместе с тем суще-
ствует и ряд про-
блем, связанных с 
реализацией этого 
потенциала. Одна из них: сам процесс становится об-
ременительным для присяжных. Судьям из народа 
нужно участвовать во всех заседаниях по уголовному 
делу, которые зачастую затягиваются на два, три меся-
ца или больше.  «Необходимо сделать все, чтобы про-
цедура нахождения в суде была не такой обремени-
тельной. Нужно сделать так, чтобы граждане проводи-
ли в суде не два-три месяца, а несколько дней, неделю 
или в крайнем случае месяц». Сейчас, по его словам, 
кандидаты зачастую не приходят в суд по повестке. «Я 
специально общался с руководителями районных су-
дов, чтобы обозначить эту проблему. Суд вызывает по 
300 кандидатов, а приходят всего 20. Как правило, при-
сяжные выбывают из коллегии без объяснения причин 
и без каких-либо мотивов», — рассказал Момотов.

По мнению экспертов, решать проблему надо с двух 
сторон. С одной — подумать о какой-то ответственно-
сти за неявку кандидатов в присяжные на отбор. Во 
многих странах такая ответственность есть. С другой — 
участие в процессе для присяжного не должно быть об-
ременительным, а для этого тоже необходимо внести 
какие-то усовершенствования в процедуру.

«Следует отметить, что расширение компетенции 
суда присяжных — насущный вопрос настоящего момен-
та, — сказал адвокат Вячеслав Голенев. — Поддерживаю 
расширение компетенции на экономические, должност-
ные преступления, а также на мошенничество». 
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Под компетенцию 
судов присяжных 
не попадут дела, 
содержащие 
гостайну

ЖКХ  «Синих 
кабинок» на 
улицах Москвы 
не останется

СВЕТ ПЛЮС 
КОМФОРТ
Ирина Огилько

Пластиковые «синие кабинки» 
на улицах города во время мас-
совых мероприятий остаются в 
прошлом. На портале «Актив-
ный гражданин» открылось го-
лосование, в котором москви-
чи могут найти им замену.

Специалисты предлагают 
новую модульную конструк-
цию с водой, туалетной бума-
гой, антивандальным унитазом. 
Кабина отапливаемая. Предла-
гается выбрать один из 12 вари-
антов оформления фасада. Цве-
та — под черный мрамор, нержа-
вейка, вариации серого пласти-
ка и другие. В лидерах «плати-
на». За этот цвет проголосовали 
27% респондентов, или 31,8 ты-
сячи человек. Можно выбрать и 
такой ответ: «Оставьте синие 
кабинки! Они мне нравятся». 
5% опрошенных, или 5,9 тыся-
чи человек, его и выбрали. Всего 
в опросе приняли участие 117,5 
тысячи человек, но голосование 
продолжается.

Как рассказали в пресс-
службе департамента жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
благоустройства города, с 2012 
года запрещено постоянное ис-
пользование на улице «синих 
кабинок». Появляются они 
лишь во время крупных меро-
приятий. Поставить первые 30 
новых модульных туалетов об-
ещают к майским праздникам в 
самых людных местах. После 
праздников их уберут. 

Эксперт в области сантехни-
ческой индустрии Владимир 
Приоров отметил комфорт но-
вых устройств. Но обратил вни-
мание и на проблемы, с которы-
ми столкнутся власти при их 
установке. Модуль требует под-
ключения к электросетям, 
впрочем, все остальное у него 
работает автономно.  

РЕСУРСЫ Зачем Европа 
ограничивает доступ газа 
из России на свой рынок

Соло на трубе

Александра Воздвиженская

Впервые за пять лет доля сжиженного природного газа 
(СПГ) в общем импорте газа странами Евросоюза выро-
сла с 15% до 25%. Это произошло на фоне падения цен 
на СПГ, однако привлекательности трубопроводному 
газу не убавило. Тем не менее Европа отодвинула на вто-
рой план проект «Северного потока-2», сознательно 
снизив его конкурентоспособность законодательными 
препонами. Очевидных экономических плюсов от та-
ких действий нет, а возлагать надежды только на СПГ 
опасно, предупреждают эксперты Аналитического цен-
тра (АЦ) при правительстве РФ.

«Развитие импорта за счет акцента на СПГ при со-
кращении трубопроводных поставок уже имело место 
десять лет назад, но не оказалось устойчивым, — гово-
рится в энергобюллетене АЦ (есть у «РГ»). — Расшире-
ние поставок СПГ нередко интерпретируется как ин-
струмент развития конкуренции, позволяющий евро-
пейским потребителям добиваться более выгодных ус-
ловий даже когда 
они делают выбор в 
пользу трубопро-
водных поставок из 
России. Но конку-
ренция в рамках 
глобального свобод-
ного рынка СПГ яв-
ляется обоюдоо-
стрым оружием. В 
начале 2010-х годов 
европейским потребителям пришлось конкурировать 
за СПГ с азиатскими покупателями и в значительной 
мере уступить, результатом чего и стало ограничение 
поставок СПГ с последующим возвращением России на 
исходные позиции в плане доли газового рынка ЕС».

Для Европы всегда было важно поддерживать дивер-
сификацию источников так, чтобы доля поставок от 
крупнейшего импортера была умеренной, напоминает 
руководитель исследований департамента по ТЭК и 
ЖКХ АЦ Александр Курдин. «ЕС проводит политику 
развития единого конкурентного рынка газа, даже если 
краткосрочно это работает в ущерб своим потребите-
лям и не имеет очевидного экономического обоснова-
ния, как в случае с ограничением доступа «Газпрома» к 
газопроводу OPAL, для которого нет других поставщи-
ков, — объясняет он. — Считается, что это позволит по-
строить энергосистему, где будет исключена или огра-
ничена избыточная рыночная власть». 

Учитывая приверженность ЕС этому вектору, Кур-
дин призывает ограничить оптимизм в отношении 
«Северного потока-2». Однако нельзя игнорировать 
преимущества трубопроводного газа. При его по-
ставках не надо тратить 15% цены на сжижение, по-
ставщик проще маневрирует давлением в трубах при 
изменении спроса. «Так что ограничение наполовину 
доступных для использования мощностей «Север-
ных потоков» призвано сократить рентабельность 
проектов сейчас и подавить конкурентоспособность 
российских трубопроводов с будущими поставками 
СПГ, особенно в перспективе (с истечением сроков 
долгосрочных контрактов)», — говорится в энергоб-
юллетене.  

Преимущества 
трубопроводного 
газа нельзя 
игнорировать

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В Москве введен режим повышенной готовности 
для профилактики коронавируса

Беспечность недопустима
Александр Мелешенко 

В 
Москве для профилактики 
коронавируса ввели ре-
жим повышенной готов-

ности — он распространяется на 
все городские службы. Указ об 
этом вчера вечером подписал 
мэр Сергей Собянин. 

Распоряжение накладывает 
ряд требований и на людей, по-
сещавших страны, где зафикси-
рованы случаи новой коронави-
русной инфекции. В частности, 
они обязаны «сообщать о своем 
возвращении в Российскую Фе-
дерацию, месте, датах пребыва-
ния на указанных территори-
ях». А работодателей Москвы 
обязывают измерять темпера-
туру сотрудникам и отстранять 
от работы тех, у кого она повы-
шена. 

Напомню, тем, кто прибыва-
ет в Россию из Китая, Южной 
Кореи и Ирана, в аэропортах 
вручают постановление об обя-
зательной изоляции на дому.Та-
кое решение принял Роспотреб-
надзор.  При необходимости  
врачи оформляют больничные 
прямо в аэропортах. 

Но в столице разработали и 
дополнительные меры профи-
лактики для тех, кто вернулся 
из Италии, Франции, Германии, 
Испании,  рассказал вчера 

Сергей Собянин. «Этим людям 
рекомендовано провести в са-
моизоляции две недели, — напи-
сал он на своем сайте. — Реко-
мендацию необходимо соблю-
дать для собственной безопа-
сности и безопасности окружа-
ющих людей». 

Если на протяжении двух не-
дель после возвращения возни-
кли симптомы заболевания или 
общее недомогание, то нужно 
вызвать врача на дом, сообщив 
при этом, что вы прибыли из 
страны с неблагоприятной об-
становкой по коронавирусу. 

Если же человек чувствует 
себя нормально, но хочет офор-
мить больничный, то идти в по-
ликлинику или вызывать врача 
не нужно — достаточно позво-
нить по телефону «горячей ли-
нии» департамента здравоохра-
нения.

Звонки на нее стекаются в 
кол-центр, расположенный в го-
родской поликлинике № 5 в Да-
евом переулке, — за мониторами 
там сидят более 30 операторов, 
оформить больничный они мо-
гут за считаные секунды уда-
ленно от пациента с 08.00 до 
21.00 ежедневно. Бумагу на дом 
потом привезет курьер. 

В кол-центре могут офор-
мить больничные сразу на всю 
семью по одной заявке — зво-

нить по каждому человеку от-
дельно не нужно. Можно от-
крыть лист нетрудоспособно-
сти и задним числом — напри-
мер, если вы прилетели из отпу-
ска неделю назад. Школьникам 
и студентам вместо больничных 
оформят справки, которые 
можно будет предъявить в учеб-
ных учреждениях. 

При этом информацию о пе-
ресечении границы будут про-
верять с помощью Пограничной 
службы ФСБ, так что злоупо-
треблять больничными не стоит 
— если вы не были в странах с не-
благоприятной эпидситуацией, 
то это быстро выяснится. Поря-
док оформления больничных 
листов для самоизоляции вво-
дится временно, подчеркнул 
Сергей Собянин, — он будет дей-
ствовать до 1 апреля. 

Напомню, пока в Москве вы-
явлен один подтвержденный 
случай заболевания коронави-
русом у молодого мужчины, 
вернувшегося рейсом из Ита-
лии. Он госпитализирован и 
изолирован, заболевание про-
текает в легкой форме. Первые 
пробы его родственников и дру-
зей оказались отрицательными. 
Такой же результат показали 
первые пробы всех пассажиров 
рейса, госпитализированных с 
ОРВИ.  

Москвичей, которые находились под контролем врачей в инфекционной 
больнице №1, перевели в новый суперсовременный медцентр в Коммунарке.

КОНКРЕТНО

Если вы вернулись из страны с неблагоприятной ситуацией по корона-

вирусу, чувствуете себя хорошо и хотите оформить больничный для са-

моизоляции, звоните по номеру кол-центра 8(495) 870-45-09. 

Если у вас вопрос по диагностике и профилактике коронавируса в це-

лом, набирайте номер «горячей линии» департамента здравоохранения 

Москвы 8(499) 251-83-00. 

За всей официальной информацией о ситуации с коронавирусом в Мо-

скве можно следить в специальном разделе на портале столичной мэ-

рии mos.ru. 

Кроме того, в столице открыли «горячую линию» департамента образо-

вания. Туда можно обратиться в случае, если в школе или детсаду детям 

по утрам не измеряют температуру. Обращения принимают по номеру 8 

(495) 366-66-80. Измерять температуру учащимся начали из-за роста 

заболеваемости ОРВИ и гриппом. 
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ПРАВО Конституционный суд РФ защитил права собственников земли в границах 
объектов культурного наследия

Не подвел под монастырь
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
обязал государственные 
органы власти компенси-

ровать убытки граждан, причи-
ненные им в результате ограни-
чения права частной собствен-
ности. В решении суда подчер-
кивается, что это должно быть 
сделано даже в тех случаях, ког-
да действия властей были пра-
вомерными.

Правоприменительная си-
туация, потребовавшая про-
верки на соответствие Консти-
туции РФ, возникла вокруг ста-
тьи 57 Земельного кодекса РФ. 
Статья предусматривает воз-
мещение убытков, причинен-
ных гражданину изменением 
целевого назначения земельно-
го участка. Однако Ирине Бу-
тримовой суды в этом отказали 
на том основании, что в ее слу-
чае произошло ограничение 
права собственности «по иным 
основаниям». Дело в том, что в 
2009 году в Савинском сель-
ском поселении женщина при-
обрела участок для ИЖС, када-

стровая стоимость земли на тот 
момент составляла 5,8 миллио-
на рублей. А в 2015 году прави-
тельство Новгородской обла-
сти вынесло постановление об 
утверждении границ зон охра-
ны объекта культурного насле-
дия федерального значения Ху-
тынский Варлаамов мона-
стырь, руины которого датиру-
ются XVI веком. Участок Ири-
ны, попавший в их границы, 
стал «территорией общего 
пользования» со стоимостью 1 
рубль. И на частной земле те-
перь запрещено не только стро-
ительство с изменением габа-
ритов зданий, но даже закладка 
садов, заслоняющих вид на мо-
настырь.

Позиция высшей юридиче-
ской инстанции страны обо-
снована ранее вынесенными 
решениями КС, поэтому по-
становление по делу вынесено 
без проведения публичных 
слушаний. Прежде всего судьи 
напомнили, что неприкосно-
венность права частной собст-
венности является одной из 
о с н о в  к о н с т и т у ц и о н н о г о 
строя России. И хотя государ-
ство вправе вмешиваться в по-

добные отношения, однако лю-
бые действия такого рода не 
должны быть произвольными. 
При этом охрану объектов 
культурного наследия тоже 
следует отнести к конституци-
онным ценностям. Преамбула 
Основного Закона страны за-

крепляет уважение к «памяти 
предков, передавших нам лю-
бовь и уважение к Отечеству». 
Баланс личных и обществен-
ных интересов в подобных слу-
чаях требует неукоснительно-
го соблюдения «конституци-
онно обоснованных принци-
пов справедливости, разумно-
сти и соразмерности».

Статья 35 Конституции РФ 
требует предварительного и 

равноценного возмещения в 
случае принудительного отчуж-
дения имущества для государст-
венных нужд, напомнил КС. Во-
прос об основаниях для такого 
возмещения в связи с ограниче-
ниями права собственности на 
землю устанавливает Земель-

ный кодекс, но ограничения мо-
гут быть вызваны как противо-
правными, так и правомерными 
действиями органов госвласти. 
Эти различия в законе не опре-
делены, о чем свидетельствуют 
и отсутствие единообразия в су-
дебной практике, и расхожде-
ния во мнении между предста-
вителями органов законода-
тельной и исполнительной влас-
ти в КС РФ.

С учетом изложенных дово-
дов суд постановил считать поло-
жения статьи 57 Земельного ко-
декса РФ не соответствующими 
Конституции РФ, поскольку они 
в случае правомерных действий 
органов власти «в силу своей не-
определенности не позволяют 
однозначно определить условия 
возмещения». Федеральному за-
конодателю поручено дорабо-
тать положения кодекса и свя-
занных с ситуацией норматив-
ных актов. Однако дело Ирины 
Бутримовой должно быть пере-
смотрено еще до вступления 
этих изменений в силу.

— Впредь до внесения соот-
ветствующих изменений осно-
ванием для возмещения убыт-
ков, причиненных собственни-
кам земельных участков огра-
ничением их прав на землю ор-
ганом государственной власти 
или органом местного самоу-
правления по причине право-
мерного установления или из-
менения зоны охраны объекта 
культурного наследия, являет-
ся само наличие убытков, выз-
ванных правомерными дейст-
виями этого органа, — постано-
вил КС.  

ПОРА 
ЗАКРЕПИТЬ 
ТАБЛЕТКИ

В положениях доку-
мента прописано, что 
необходимых лекарст-

венных средств в списке ОНЛС 
(обеспечение необходимыми 
лекарственными средствами), 
на основании которого врачи 
выдают бесплатные рецепты, 
не может быть меньше, чем в 
перечне жизненно необходи-
мых и важнейших лекарствен-
ных препаратов. Последним 
предлагается руководствовать-
ся в дальнейшем: он почти в два 
раза шире и сегодня включает 
758 международных непатен-
тованных медикаментозных 
наименований. Не реже одного 
раза в год его будут пересма-
тривать и актуализировать на 
заседаниях комиссии минздра-
ва. От списка ОНЛС предлага-
ется отказаться вовсе.  

За регионами оставят право 
расширять гарантированный 
перечень льготных лекарств и 
медицинских изделий за счет 
собственных средств. 

Нововведения могут всту-
пить в силу уже с 1 июля 2020 
года. Перед первым чтением де-
путаты предложили доработать 
законопроект и обсудить его на 
предварительном слушании.  

Детектор лжи слушает

Вы скажете, что это 
фантастика и такого не 
бывает? Российские 

ученые и IT-специалисты разра-
ботали «детектор лжи» для ви-
деоизображения. Загружаешь 
ролик с показанием подозрева-
емого и все ясно, как божий 
день. Одну из первых специали-
сты вывели на чистую воду 
Юлию Скрипаль (вы помните 
скандальное отравление в Солс-
бери). Так вот, психологи и 
компьютерщики выяснили, за-
грузив ее интервью телеканалу 
ВВС, что вся ее речь была не-
сколько раз отрепетирована. 
Программу не проведешь.

— Мы научились распозна-
вать микроэмоции на лице, ко-
торые длятся 5—7 миллисекунд. 
Глаз этого не видит. Даже пульс 
человека программа распозна-
ет по картинке. Современные 
нейросети могут обнаружить 
лишь маску эмоции, которая 
длится гораздо дольше. Это 
впервые в мире. Мы уже прове-
ли испытание нашей техноло-

гии на одной крупной информа-
ционной базе. Сбоев нет, — гово-
рит один из ведущих разработ-
чиков технологий анализа ми-
мики в мире, эксперт по систе-
ме кодирования лицевых дви-
жений Михаил Баев.

В следственной практике у 
новой технологии лишь одно ог-
раничение. Суды пока могут не  
признавать результата анализа 
мимики и голоса. Но это пока.

Испытуемый должен быть 
трезв и не под действием нарко-
тических средств. Сесть перед 
телекамерой и отвечать на спе-
циально подобранные вопросы. 

Программа знает все микроэмо-
ции, которые могут отразиться 
на лице. Например, слегка натя-
нутое веко означает повышен-
ное внимание к предмету вопро-
са. Существует семь базовых 
эмоций, но платформа способна 
уловить малейшие нюансы. 

Порой это позволяет рас-
крыть самые запутанные пре-
ступления. 

Совсем недавно «видеопо-
лиграф» раскрыл преступление 
20-летней давности.

— А если человек страдает ти-
ком или женщина вколола ло-
шадиную дозу ботокса? Или па-

ралитик скрывается от правосу-
дия? Ваша система способна 
определить истинные эмоции? 
— спрашиваю Михаила Баева.

— Ничего страшного. Мы ка-
либруем программу под кон-
кретного человека, и он будет 
как на ладони.

— А можно в толпе вычислить 
террориста?

— Увы,  нет… В толпе, когда он 
проходит перед камерой, невоз-
можно. А вот если он какое-то 
время будет отвечать на вопро-
сы, то да. Во всяком случае на-
шей системой охотно пользуют-
ся силовики. Большего я вам 
сказать не могу по понятным 
причинам.

Единственные люди, кото-
рые могут обмануть новую тех-
нологию, это артисты!

— Мы тестировали наш про-
дукт на замечательном актере 
Вениамине Смехове, — поделил-
ся профессор Гусев. — Он с лег-
костью ввел в заблуждение и го-
лосовую, и видеоплатформу. Но 
таких людей единицы.

Кому-то покажется,  что 
«большой брат» уже вторгся в 
нашу личную жизнь и предела 
этому не будет. Не случайно, 
многие сотрудники крупных 
банков и холдингов отказыва-
ются от голосовой проверки на 
новой программе. Опасения по-
нятны. Ты как на ладони.  Что и 
нужно кадровикам и боссу. Но 
есть и другой аспект.

Время нынче такое. Безопа-
сность ценится выше интим-
ной жизни. Главный враг — тер-
роризм. И победить его можно 
не только пушками и ракетами. 
А вот такими программами.  
Конечно, вычислить потенци-
альную опасность — не темпе-
ратуру в аэропорту измерить. 
На ходу не получится. Но во 
время пограничного или тамо-
женного досмотра узнать о на-
мерениях человека можно 
вполне. А это значит — спасен-
ные жизни.  

Для систем видеонаблюдения опоз-
нать лицо человека в толпе давно 
уже не проблема. 

А К Ц Е Н Т

Программа знает все микроэмоции, 
которые могут отразиться на лице. 
Удается распознавать эмоции на лице, 
которые длятся 5—7 миллисекунд

А К Ц Е Н Т

Кадастровая стоимость земли на 
момент покупки составляла   5,8 милли-
она рублей. Но в 2015-м году участок 
Ирины  обесценился до одного рубля

МЕДИЦИНА 

Клиники будут 
записывать
все процедуры

ДНЕВНИК 
ПАЦИЕНТА
Ольга Игнатова

Минздрав разработал дневник 
наблюдений за пожилыми па-
циентами на дому для частных 
медорганизаций. Проект при-
каза размещен для обществен-
ного обсуждения.

Документ создан в рамках 
пилотного проекта по привле-
чению частных медицинских 
организаций к оказанию помо-
щи гражданам 65 лет и старше, 
в том числе проживающих в 
сельской местности. Это инди-
видуальный дневник наблюде-
ний и рекомендации к его за-
полнению. Врачи и медработ-
ники будут вносить в него све-
дения о течении болезни паци-
ента, процедурах, анализах и 
их результатах, прививках, ко-
торые сделаны человеку, а так-
же о предоставленных лекарст-
вах. Дневник должен запол-
няться после каждого посеще-
ния пациента.

Минздрав поручит регио-
нам, участвующим в пилотном 
проекте, обеспечить ведение 
единой медицинской докумен-
тации в электронном виде с ис-
пользованием усиленной ква-
лифицированной электронной 
подписи.

Кроме того, сотрудники 
частных клиник должны обес-
печить консультацию участко-
вого врача, гериатра или не-
вролога, если пациент нужда-
ется в долгосрочном уходе. 
Уровень нуждаемости в таких 
услугах ведомство предложило 
определять по 22 различным 
критериям.

Дневник «является неотъ-
емлемой частью медицинской 
карты и основным учетным до-
кументом по оказанию меди-
ко-социальной помощи», отме-
чают авторы. Сведения из 
дневника должны передаваться 
в поликлинику, к которой при-
креплен пациент, «для их учета 
при проведении медицинской 
организацией диспансерного 
наблюдения». Осмотр пациен-
тов должен проводиться не 
реже одного раза в неделю даже 
при отсутствии медицинских 
показаний.

По информации Росстата, в 
России из 146,3 млн человек 
каждый четвертый (24% всего 
населения страны) находится в 
возрасте старше трудоспособ-
ного. В правительстве считают, 
что медико-социальный па-
тронаж целесообразно оказы-
вать комплексно, поэтому в 
систему и вовлекли частников. 
Минтруд совместно с минздра-
вом займутся организацион-
ным и методическим сопрово-
ждением пилотного проекта, а 
Росздравнадзор — мониторин-
гом его реализации. Для контр-
оля и нужен дневник наблюде-
ний и врачебных манипуля-
ций.  
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51
МИЛЛИАРД

рублей запланировано потра-

тить на льготное лекарствен-

ное обеспечение в 2020 году, 

это на два миллиарда больше, 

чем в прошлом году.

КОЛЛЕГИ 
Love Radio отмечает 
20-летний юбилей

Любовь 
в «цифре»

Андрей Васянин

Год 20-летия радиостанции стартовал с фирменного 
праздника — Big Love Show. Масштабные концерты 
прошли с аншлагами в Москве, Санкт-Петербурге, Ка-
зани и Екатеринбурге. На сцену вышло много звезд — 
Дима Билан, Тимати, Макс Барских, Елка, Сергей Лаза-
рев, Егор Крид, Полина Гагарина… А начался праздник 
с того, с чего 20 лет назад и начиналось Love Radio, — с 
хита Натальи Ветлицкой «Посмотри в глаза». 

— Наталья записала песню в новой аранжировке, и 
это был потрясающий номер! — говорит Юлия Голубе-
ва, генеральный директор холдинга Krutoy Media, в ко-
торый помимо Love Radio входят «Радио Дача», «Рус-
ский Хит», «Восток FM, «Такси FM» и «Весна FM». 
Юлия, некогда ведущая музыкальных радио- и теле-
программ, в 1999 году стала во главе Love Radio и сей-
час продолжает руководить холдингом.

20 лет назад вы, 
наверняка, не 
представляли, на 
какую аудиторию 
будет работать 
станция. Но зна-
ли главную идею 
Love Radio.

ЮЛИЯ ГОЛУБЕВА: Да. И 
эта идея в том, что-
бы на этой волне 
слушатель чувство-
вал и понимал, что 
именно здесь он находит те звуки, которые настраива-
ют его на романтический лад. Дают ему прекрасный 
фон для красок, которыми насыщено и слово Love в на-
звании радиостанции, и огромное количество песен о 
любви. 

Идея не изменилась?
ЮЛИЯ ГОЛУБЕВА: Идея осталась. Благодаря ей мы сразу же 
стали уникальными, и нашли свое место и в сердцах ау-
дитории, и в кейсах для рекламных клиентов, и в рей-
тинге радиостанций. Но если сравнить Love Radio 20 
лет назад и сегодня — это две разные радиостанции и по 
музыке, и по эмоциям, изменилась и целевая аудито-
рия. География вещания Love Radio активно расширя-
ется, как и всего холдинга в целом. Сегодня сеть охва-
тывает более 1800 городов по всей России и в ближнем 
зарубежье.

Другими стали и технологии...
ЮЛИЯ ГОЛУБЕВА: Современные digital-технологии предъ-
являют все более высокие требования к разнообразию 
каналов доставки и площадок, качеству контента. Се-
годня успех радиостанции в значительной степени за-
висит от того, насколько удается интегрировать его 
туда, где есть твоя аудитория. Love Radio, например, 
первая российская радиостанция, которая стала кура-
тором музыкального сервиса Apple Music. Наш сайт по 
популярности лидирует среди сайтов всех музыкаль-
ных российских радиостанций в Рамблер ТОП-100. 

А что касается соцсетей?
ЮЛИЯ ГОЛУБЕВА: Наши радиостанции широко представле-
ны в социальных сетях и находят в каждой свою целе-
вую аудиторию. Например, Love Radio, как более моло-
дежный формат, сейчас активно развивается в Tik Tok, 
«ВКонтакте», Instagram, YouTube. Во время уик-энда 
Big Love Show наши подписчики в Instagram могли 
«следить» за событиями практически в режиме реаль-
ного времени. В «ВКонтакте» мы попробовали формат 
текстовой трансляции, в которой мы выкладывали все 
свежие видео, фото, новости с площадок. Ведущие шоу 
«Красавцы» при этом снимали свой видеоблог. Все са-
мые яркие моменты Big Love Show есть на YouTube. 

Интересы аудитории меняются в какую сторону?
ЮЛИЯ ГОЛУБЕВА: В сторону интереса к современной рос-
сийской музыке. Сегодня практически 50 процентов 
эфира Love Radio — отечественные исполнители.

Но Krutoy Media — это ведь не только Love Radio.
ЮЛИЯ ГОЛУБЕВА: Вторая наша крупная радиостанция — 
«Радио Дача» — создавалась как душевная, народная, с 
песнями, которые люди с удовольствием поют в карао-
ке, в кругу семьи, друзей. У слушателей «Радио Дача» 
годами не меняются предпочтения. У нас есть ежене-
дельная рубрика «Хит-парад караоке», основанная на 
данных от караоке-клубов. Так вот, как пели 10 лет на-
зад Лепса, Успенскую и Аллегрову, так до сих пор и 
поют. Сейчас в этом хит-параде периодически появля-
ются: Наргиз Закирова, Полина Гагарина, Дима Билан, 
Светлана Лобода. Кстати, фокус-группы показывают, 
что новые слушатели «Радио Дача» — это женщины в 
возрасте 35—40 лет. То есть как раз они 10 лет назад хо-
дили в клубы и слушали Love Radio! 

В названии холдинга — одна из самых громких фами-
лий в нашей музыке. К чему вас это обязывает?

ЮЛИЯ ГОЛУБЕВА: Обязывает быть крутыми, круче всех. 
Творческого взаимодействия с основателем Love Radio 
Игорем Крутым, сейчас, к сожалению, почти не проис-
ходит. С другой стороны, Игорь Крутой является одним 
из учредителей, членом Совета директоров радиостан-
ции «Русский Хит», и в части развития этого проекта 
мы взаимодействуем довольно плотно. Кроме того, мы 
поддерживаем его проекты. Вообще с акционерами нам 
очень повезло. Пользуясь случаем, хочу поздравить с 
днем рождения нашего основного акционера Михаила 
Гуцериева, творческие таланты и многогранность лич-
ности которого обогащают меня лично, наши радио-
станции и дают возможность нестандартного развития 
и нестандартной реализации задач.  

Сегодня 50 про-
центов эфира 
Love Radio — 
отечественные 
исполнители

Юлия Голубева: География вещания Love Radio активно 
расширяется, как и всего холдинга в целом. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В Турции 
оправдали пятерых 
обвиняемых по делу 
Карлова

Фемида решает 

Александр Саможнев

Турецкая прокуратура потребовала оправдать пяте-
рых фигурантов по резонансному делу об убийстве по-
сла РФ Андрея Карлова 19 декабря 2016 года. Осталь-
ных 23 обвиняемых прокуратура просит приговорить 
к различным срокам заключения, в том числе пятерых 
из них — к двум пожизненным срокам, еще троих — к по-
жизненному сроку. Об этом говорится в обвинитель-
ном заключении суда по особо тяжким преступлени-
ям, заседание которого прошло в Анкаре.

Судьи назначили очередное слушание по делу на 31 
марта, в ходе которого должна изложить свои доводы 
защита. Обвиняемые не признают свою вину в участии 
в террористической организации. По свидетельствам 
очевидцев, рассмотрение дела проходило под усилен-
ной охраной. В зале находились представители жан-
дармерии и полицейские в бронежилетах.

Первое заседание по делу Карлова прошло в турец-
кой столице 8 января 2018 года. В ноябре 2018 года 
прокуратура Анкары направила в суд обвинительное 
заключение, по которому проходят 28 человек. Из них 
против 16 подсудимых были выдвинуты обвинения в 
«подрыве конституционного строя», «членстве в тер-
рористической организации» и «умышленном убийст-
ве с целью вызвать террор».

Российская сторона не обсуждает решение турец-
кого суда об освобождении от ответственности за 
убийство Карлова пятерых обвиняемых, но настаивает 
на том, чтобы все причастные к преступлению были 
установлены и наказаны по закону. «Мы не будем ком-
ментировать внутренние процессы, связанные с су-
дебной системой и гособвинением в Турции, это не 
наше дело. Нам главное, чтобы убийцы нашего посла 
были наказаны», — заявил в этой связи пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков.  

ЭКСКЛЮЗИВ Глава 
немецкого Союза по уходу 
за воинскими могилами 
рассказал «РГ» о «культуре 
памяти» и о совместном 
проекте к Дню Победы

Примирение 
как чудо

Екатерина Забродина

К 75-летию Победы Германия готовится передать рос-
сийской стороне копии документов о судьбах тысяч 
советских военнопленных, которыми располагают не-
мецкие архивы. Как стало известно «РГ», церемония 
пройдет в конце апреля. С немецкой стороны работу 
историков и поисковиков координирует Народный 
союз Германии по уходу за воинскими захоронениями. 
Его глава Вольфганг Шнайдерхан накануне побывал в 
Москве и ответил на вопросы «Российской газеты». 

В 2016 году глава российского МИД Сергей Лавров и его 
немецкий коллега Франк-Вальтер Штайнмайер (сей-
час президент ФРГ) договорились придать новый им-
пульс работе по сбору материалов о советских и не-
мецких военнопленных и интернированных. Почему в 
Германии эта тема до некоторых пор обсуждалась не 
слишком широко? 

ВОЛЬФГАНГ ШНАЙДЕРХАН: Как вы знаете, для немцев крайне 
важна культура памяти о событиях Второй мировой 
войны. При этом тема военнопленных и так называе-
мых остарбайтеров 
— гражданских лиц, 
угнанных на прину-
дительные работы в 
нацистскую Герма-
нию, оказалась на-
долго вытеснена на 
задворки общест-
венной памяти. Эти 
люди подвергались 
ужасающим пре-
следованиям в лаге-
рях и бесчеловеч-
ной эксплуатации. Они были широко представлены в 
немецком обществе времен войны — почти в каждом 
городе, на каждом предприятии. После 1945 года о них 
постарались забыть. Многие дождались компенсаций 
слишком поздно или не дождались вовсе. И только на 
переломе веков судьба этой категории жертв получила 
в Германии признание и была лучше изучена. Что каса-
ется тех немецких военнопленных, которые в 1950-е 
годы вернулись из советского плена на родину, то они 
остались один на один со своей «военной травмой» и 
во многом оказались в изоляции в новой Германии. В 
год 75-летия окончания Второй мировой войны мы 
считаем крайне важным прояснить судьбу военно-
пленных, добиться «возвращения имен», о которых го-
ворили Штайнмайер и Лавров. И я рад, что наш союз 
участвует в этом проекте. Но открыть архивы — это 
только полдела. Важны уроки, которые мы можем из 
них извлечь. С 2000-х годов в Германии появилось 
множество инициатив и образовательных проектов, 
посвященных увековечению памяти о советских воен-
нопленных и интернированных. Молодые люди в Гер-
мании восстанавливают и документируют их биогра-
фии. В мемориалах на территориях бывших шталагов 
(лагерей армии рейха для рядовых пленных. — Прим. 
«РГ») появились стелы из кирпичей с именами погиб-
ших. А в дни церковных праздников прихожане могут 
даже оставлять записки — обращения к умершим. 

 Сколько немецких военных кладбищ создано сейчас на 
территории России? Как вы считаете, смогли наши 
народы прийти к настоящему примирению? 

ВОЛЬФГАНГ ШНАЙДЕРХАН: В России обустроено 22 немецких 
военных кладбища. Самые крупные — в Россошке Вол-
гоградской области (там похоронены около 64 тысячи 
немцев), в Сологубовке под Петербургом, в селе Бесе-
дино под Курском. Вход на немецкую часть мемориала 
во Ржеве открывает впечатляющая скульптурная ком-
позиция «Скорбящие родители». Вокруг совместного 
ухода за могилами выросло то взаимное доверие, кото-
рое и стало фундаментом примирения. Я хочу подчер-
кнуть, что не считаю это чем-то самим собой разумею-
щимся. То, что мы можем сейчас вместе поминать по-
гибших с обеих сторон, для меня настоящее чудо.   

СКАНДАЛ Дональд Трамп подал в суд на ведущие американские СМИ

За «фейк ньюс» заплатят
Александр Гасюк

Д
ональд Трамп, уверенно 
идущий на перевыборы 
президента США, подал в 

суд на газеты «Нью-Йорк тай-
мс» и «Вашингтон пост», обви-
нив СМИ в клевете. Поводом 
для иска стали распространен-
ные изданиями сведения о яко-
бы имевшем место сговоре из-
бирательной кампании Трампа 
с Россией. Эта набившая оско-
мину история с «российским 
досье» в американской внутри-
политической жизни тянется с 
выборов 2016 года. Но именно 
на волне нынешней избира-
тельной кампании-2020 вооду-
шевленный провалом попытки 
его импичмента хозяин Белого 
дома решил показательно 
«прижать хвост» недоброжела-
телям, вступив в прямое юри-
дическое противостояние с 
«четвертой властью» в США. 

Впрочем, перспектива выпла-
ты компенсаций, а главное — 
публикации опровержений, ко-
торые еще больше поднимут 
рейтинги Трампа, категориче-
ски не устраивает ответчиков. 
Руководство изданий уже на-
мерено отстаивать свою право-
ту в суде и заявило об атаке на 
гарантирующую американцам 
свободу слова первую поправ-
ку к конституции США.

Суть поданных в городской 
суд Нью-Йорка и федеральный 
суд Вашингтона исков на этой 
неделе пояснили в предвыбор-
ном штабе Дональда Трампа. 
Согласно иску, газета «Вашинг-
тон пост» в июне прошлого 
года распространила «фальши-
вые и клеветнические» заявле-
ния о «приглашении России» 
помочь в избирательной кам-
пании президента США. Возму-
щение хозяина Белого дома 
вызвали схожие по смыслу пу-

бликации в «Нью-Йорк таймс» 
о сговоре с Россией. За утвер-
ждение о том, что Москва ока-
зывала Трампу «услугу за услу-
гу», этому изданию также вчи-
нили иск в конце минувшего 
месяца.

Показательно, что оба этих 
авторитетных издания, с пер-
вых дней президентства Трам-
па не скрывавшие своего нега-
тивного отношения к нему, 
предусмотрительно подстрахо-
вались перед публикацией без-
доказательной «антитрампов-

ской заказухи» и поместили та-
кие статьи в рубрику «Мне-
ние». Формально размещаемые 
в ней авторские колонки не от-
ражают взглядов всей редак-
ции. Но по факту, выходя на 
страницах ведущих американ-

ских газет, они прочно ассоци-
ируются читателями именно с 
этими ведущими новостными 
брендами. Тем более когда ав-
торами откровенного «черного 
пиара» становятся сами быв-
шие сотрудники газет, как это и 
произошло в случае с «Нью-
Йорк таймс».

Призвав на помощь амери-
канскую Фемиду,  Дональд 
Трамп впервые перевел «раз-
борки» с оппозиционной ему 
прессой из виртуальной реаль-
ности своего «Твиттера» в юри-
дическую плоскость. Ранее 
44-й президент США в соцсетях 
открыто обвинял десятки аме-
риканских СМИ в целенаправ-
ленном распространении поро-
чащих его «фейк ньюс» и кон-
фликтовал с отдельными жур-
налистами, однако до судебных 
разбирательств до сих пор дело 
не доходило. При этом пред-
ставляющий интересы прези-
дента США адвокат Чарльз 
Хардер в исковых документах 
утверждает: издания «созна-
тельно дезинформировали сво-
их читателей» и имели целью 
навредить текущей кампании 
по перевыборам Трампа. Хар-
дер далеко не новичок в таких 
юридических баталиях и хоро-
шо знает, что делает. Так, в 2016 
году он смог отсудить у британ-
ской газеты «Дейли мейл» ком-

пенсацию, а также обязал та-
блоид извиниться и опублико-
вать опровержение порочащей 
честь супруги президента США 
информации — Меланию Трамп 
также «облили грязью», обви-
нив в работе на специализиру-
ющееся на эскорт-услугах мо-
дельное агентство. Кроме того, 
ранее Дональд Трамп выиграл 
суд у порноактрисы Стефани 
Клиффорд, доказав, что припи-
сываемая ему СМИ связь с ней 
— это наглая ложь.

Но как пояснили «РГ» зна-
комые с англо-американским 
правом адвокаты, американ-
скому госслужащему недоста-
точно доказать, что о нем напе-
чатали неправду. Он также дол-
жен убедить суд, что сообщив-
ший порочащую информацию 
ответчик осознавал ее лож-
ность. Если в суде выяснится, 
что у масс-медиа были хоть ма-
лейшие основания для подоб-
ных заявлений, иск наверняка 
не будет удовлетворен.  С дру-
гой стороны, и победа «Нью-
Йорк таймс» с «Вашингтон 
пост» отнюдь не гарантирова-
на. Как сообщило американ-
ское Национальное обществен-
ное радио, эти издания вполне 
могут признать ответственны-
ми за искажение сведений и 
фактов в авторских колонках, в 
ходе подготовки к публикации 
которых издатели газет проя-
вили «безответственное прене-
брежение» или «злой умысел».

Это громкое дело станет по-
казательным, особенно на фоне 
текущей президентской кампа-
нии в США. Закончатся ли с 
возможной победой Трампа в 
суде ожесточенные информа-
ционные атаки американских 
либеральных СМИ на действу-
ющего президента-консервато-
ра? Конечно нет, ведь острая 
поляризация мэйнстрим медиа 
в Америке прочно закрепилась 
в политической жизни страны, 
а избавиться от нее быстро не-
возможно.   

РЕЗОНАНС Новый миграционный кризис, зародившийся на греко-турецкой 
границе, может добить единую Европу

Едины только на словах
Евгений Шестаков

Н
овый, надвигаю-
щийся на Европу 
м и г р а ц и о н н ы й 
кризис, который 
с п р о в о ц и р о в а л 
президент Турции 
Реджеп Тайип Эр-
доган, в очередной 
раз подтверждает: 

Евросоюз един только на сло-
вах. Пока греческие силовики с 
переменным успехом отбива-
ются от осадивших греко-турец-
кую границу тысяч мигрантов, 
в Старом Свете одно за другим 
проходят совещания, в том чи-
сле самого высокого уровня, на 
которых говорят о том, как по-
мешать беженцам проникнуть 
на европейскую землю. Руково-
дители единой Европы дружно 
выражают солидарность с Афи-
нами, призывают не допустить 
нового миграционного кризиса 
и… ничего не делают. Однако 
проклятия разной степени тя-
жести, звучащие в адрес Анка-
ры из европейских кабинетов, 
не приносят оказавшейся на пе-
редовой линии Греции никакой 
практической пользы. В четверг 
канцлер Австрии Себастьян 
Курц в очередной раз объявил, 
что «Анкара пытается органи-
зовать атаку на Европу» и при-
звал усилить защиту внешних 
границ Евросоюза. По этому по-
воду в Старом Свете вроде бы 
сложился консенсус. Даже оп-
позиционно настроенные СМИ 
признают: новый миграцион-
ный кризис, если он разразится, 
станет не столько гуманитар-
ной, сколько колоссальной по-
литической проблемой для Ев-
росоюза. Он укрепит позиции 
популистских и правых партий, 
сделает их лидерами общест-
венного мнения. В этой связи 
«Дойче велле» приводит слова 
высокопоставленного немецко-
го политика, который еще не-
сколько лет назад признал: «Не-
обходимо считаться с тем, что 
люди не хотят принимать новых 
беженцев». С тех пор ситуация 
лучше не стала, а вопрос о более 
справедливом распределении 
мигрантов по странам Европы 
так и остался нерешенным.

Но за разговорами об укре-
плении внешних границ Евро-
союза за кадром стыдливо оста-
ется главное — каким образом 
Старый Свет может воспрепят-
ствовать проникновению бе-
женцев? Перед Брюсселем сто-
ит неразрешимая в рамках ны-
нешних европейских ценностей 
дилемма. По словам Йоханнеса 
Карса, политика из Социал-де-

мократической партии Герма-
нии, она выглядит следующим 
образом: «Нужно спасти как 
можно больше детей беженцев, 
но при этом не спровоцировать 
потоки беженцев».

В ООН уже настойчиво кри-
тикуют действия Греции в отно-
шении скопившихся на границе 
мигрантов. И это при том, что до 
сих пор пограничники отбива-
лись от непрошеных «гостей» 
только слезоточивым газом и не 
применяли боевое оружие. Не-
смотря на громкие заявления о 
поддержке Афин, ни австрий-
ский канцлер Курц, ни немец-
кий канцлер Ангела Меркель не 
объявили о переброске своих 
воинских или полицейских по-
дразделений, чтобы помочь гре-
кам навести порядок на грани-
це. Никто из респектабельных 
европейских политиков не же-
лает нести ответственность, 
если кризис вокруг мигрантов 
перейдет из относительно мир-
ной в горячую фазу. Единая на 
словах Европа в очередной раз 
доказывает, что в сложный мо-
мент каждый в ней — «сам за 
себя».

И это справедливо не только в 
отношении надвигающегося 
миграционного коллапса. На 
днях президент Франции Эмма-
нюэль Макрон объявил, что 
власти реквизируют все меди-
цинские маски и дезинфицирую-
щие средства, необходимые для 
борьбы с коронавирусом. Теперь 
все эти «богатства» будут рас-
пределять только по лечебным 
заведениям. Оставим в стороне 
этическую сторону такого реше-
ния — официально оставленное 
без простейших средств защиты 
от коронавируса население. 
Вспомним о другом: ни Макрон, 
ни другие лидеры Евросоюза не 
заявили о готовности сформиро-
вать единый общеевропейский 

штаб по противодействию болез-
ни. Напротив, затронутые коро-
навирусом страны ЕС одна за 
другой запрещают вывоз всего, 
что может быть пригодно для 
борьбы с недугом. 

Шантаж президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана ка-
ким бы неприемлемым и обид-
ным он ни казался политикам в 
единой Европы, обречен на 
успех. По мнению CNN, Брюс-
сель ведет войну на слишком 
много фронтов — «борется с ко-
ронавирусом, улаживает разно-
гласия по поводу бюджетных 
обязательств стран ЕС, спорит с 
Британией по поводу «брекзи-
та». Немногие горячие головы в 
Европе согласятся добавить к 

этому «букету» противостоя-
ние с Турцией из-за беженцев.

Тем более в Анкаре прозрачно 
намекают: на определенных 
условиях можно договориться. 
Агентство Франс Пресс приво-
дит слова представителя турец-
кого президента Ибрагима Калы-
на. Тот говорит, что возможности 
Турции «имеют предел», но при 
этом его страна не собирается 
устраивать искусственный кри-
зис в ЕС или оказывать на Брюс-
сель политическое давление.

В Турции, по данным Управ-
ления верховного комиссара 
ООН, находятся 4,1 миллиона 
беженцев, из них 3,7 миллиона 
сирийцы. Однако, с точки зре-
ния Анкары, единая Европа 
слишком медленно переводит 
Турции деньги, обещанные за 
сдерживание мигрантов, и не 
выполняет иные условия «эко-
номического стимулирова-
ния», о которых договарива-
лись в 2015 году канцлер Мер-
кель и Эрдоган. А это, в первую 
очередь, упрощение выдачи 
шенгенских виз и расширение 
торговли. В Брюсселе же утвер-
ждают, что обязательства свои 

выполняют и уже выделили Тур-
ции более 6,6 миллиарда долла-
ров на сдерживание беженцев. 
Но признают: эти деньги не по-
ступали напрямую турецкому 
правительству. Теперь Эрдоган 
требует от Европы пересмо-
треть старые договоренности, и 
для того, чтобы избежать более 
крупных неприятностей, еди-
ной Европе придется пойти ему 
навстречу. По мнению CNN, ев-
ропейцы оказались в ситуации, 
когда «лидер вроде Эрдогана в 
сущности может приставить 
Брюсселю пистолет ко лбу и 
выдвинуть свои требования». А 
поскольку нет никаких призна-
ков, что единая Европа изменит 
свой прежний вялый подход к 
возникающим кризисам и проя-
вит реальную солидарность и 
единство, то лидерам Старого 
Света ничего не остается, как 
откупиться от Эрдогана. И в 
очередной раз дать ему то, что 
тот хочет: дополнительное фи-
нансирование и экономические 
обещания.      

Группа мигрантов направляется 
к КПП «Пазаркуле» в турецком горо-
де Эдирне на границе с Грецией.

Дональд Трамп демонстрирует первую полосу «Вашингтон пост» со статьей о провале процедуры импичмента.

А К Ц Е Н Т

Немногие горячие головы в Европе 
согласятся добавить к существующему 
в ЕС «букету» проблем противостояние 
с Турцией из-за беженцев

ЭКОЛОГИЯ 

Деревья 
Амазонии 
перестанут 
поглощать 
углерод

ЛЕС МОЖЕТ 
ЗАДОХНУТЬСЯ
Диана Ковалева

Тропические леса Амазонии 
уже в следующем десятилетии 
могут начать выбрасывать в ат-
мосферу гораздо больше угле-
рода, чем будут поглощать. Как 
утверждают авторы нового на-
учного исследования, опубли-
кованного в журнале Nature, 
это в первую очередь связано с 
тем, что деревья выделяют 
CO2, когда погибают. С одной 
стороны, это естественный 
процесс. Однако он имеет ката-
строфические последствия из-
за пожаров и засух, вызванных 
изменениями климата, а также 
вырубки лесов и увеличения 
выбросов парниковых газов, с 
которыми тропики могут 
просто перестать справляться.

Еще в 1990-х годах Амазо-
ния «перерабатывала» около 
17 процентов вредных выхло-
пов, связанных с деятельнос-
тью человека. Однако к 2010 
году площадь ее лесов сократи-
лась на 19 процентов, количе-
ство тех же выхлопов выросло 
на 46 процентов, и как итог — 
сегодня амазонский «фильтр» 
поглощает всего 6 процентов 
углерода, производимого чело-
веком. Как посчитали журнали-
сты газеты The Guardian, за 20 
лет леса «недопоглотили» 
столько выбросов, сколько про-
изводят Британия, Германия, 
Франция и Канада за 10 лет.   

В своем докладе ученые так-
же отметили, что похожая 
участь ждет и африканские 
леса, правда, на пару лет позже. 
Как оказалось, в Африке тропи-
ки менее подвержены частым 
засухам, чем в Амазонии.  

Для немцев край-
не важна культура 
памяти о событиях 
Второй мировой 
войны

E
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S

А К Ц Е Н Т

Трамп впервые перевел «разборки» 
с оппозиционной ему прессой 
из «Твиттера» в юридическую плоскость 

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1838019
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АКЦИЯ Вход в Эрмитаж 8 Марта сделали бесплатным для всех

Встреча с прекрасными
ПРАЗДНИК Москвичкам на 8 Марта подарят фестиваль, 
а на его площадки приглашают  доехать без турникетов

Чай и зеленый тирамису
Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

Г
осударственный Эрмитаж 
второй год поздравляет пе-
тербуржцев и гостей города 

с Международным женским 
днем необычной акцией. В со-
цсетях музей снова сообщил, 
что 8 Марта вход в него будет 
бесплатным независимо от пола 
и гражданства.

Эту информацию подтвер-
дил и директор Эрмитажа Миха-
ил Пиотровский.

Сейчас входной билет в глав-
ный музейный комплекс на 
Дворцовой площади в день посе-
щения стоит 400 рублей. А с ос-
мотром дополнительно других 
объектов — экспозиции Главного 
штаба, Зимнего дворца Петра I, 
Дворца Меншикова, Музея Им-
ператорского фарфорового 
 за вода — 800 рублей. Наибо лее 
интересные временные выс-
тавки, которые в эти дни пред-
ставлены в Эрмитаже — памят-
ники ассирийского искусства 
из  коллекции Британского 
 музея. А также экспозиция 
к 280-летию светлейшего князя 
Григория Потемкина-Тавриче-
ского. 

В Царском Селе бесплатный 
билет предусмотрен в подарок 
лишь для женщин.

 А Екатерининский дворец 
и павильон «Арсенал» в Алексан-
дровском парке в этом году из 
бесплатной праздничной про-
граммы исключены. Зато можно 
посетить новую постоянную эк-
спозицию «Придворный экипаж 
в Царском Селе» и музей «Рос-
сия в Великой войне» в Ратной 
палате. Здесь действие акции рас-
пространяется на 7, 8 и 9 марта.

Среди других петербургских 
музеев, откликнувшихся на при-

зыв Минкультуры России по-
здравить женщин — Государст-
венный музей-заповедник «Гат-
чина» и Петергоф, Мраморный 
дворец Русского музея и Россий-
ский этнографический музей, 
Государственный музей полити-
ческой истории России. А также 
Центральный музей железнодо-
рожного транспорта РФ. Но по-
любоваться на поезда можно 
только 7 марта — в день праздни-
ка музей будет закрыт.

Поздравление с 8 Марта полу-
чат пассажирки, прибывающие 
в город на Неве или отправляю-
щиеся из Петербурга. Им пода-
рят цветы.

Место проведения акции 
«Вам, любимые» — аэропорт 
Пулково и Московский вокзал. 
Ее проведет Городской центр во-
лонтеров.  

Александр Мелешенко

М
оре подарков ждет 8 
Марта москвичек. При-
чем не только от родных 

и близких, но и от города. В сто-
лице впервые пройдет фести-
валь «Вам, любимые», проезд в 
общественном транспорте ста-
нет бесплатным, а парки устроят 
концерты, флешмобы, мастер-
классы и отменят плату за вход 
на катки. И все это — для прекра-
сной половины человечества.

Почувствовать наступление 
весны и самого красивого празд-
ника в центре Москвы можно бу-
дет на 14 фестивальных площад-
ках — причем работать они будут 
все выходные с 7 по 9 марта. На 
площади Революции, Манежной, 
Тверской и Пушкинской площа-
дях, в Новопушкинском сквере, 
Камергерском переулке и дру-
гих адресах можно будет купить 
подарки, попробовать сладости, 
а также поучаствовать в мастер-
классах и конкурсах. 

Площадки будут работать с 
10.00 до 22.00, а с 12.00 до 18.45 
гостей пригласят на мастер-
классы по флористике, созданию 
необычных подарков и приго-
товлению десертов — всего прой-
дет больше 400 занятий. Откро-
ются на площадках и кулинар-

ные школы. «Под руководством 
опытных поваров гости научат-
ся готовить необычные десерты 
— такие, например, как «зеленый 
тирамису» с чаем матча или суф-
ле из киви, а также выпечку, са-
латы и напитки», — рассказыва-
ют в оргкомитете фестиваля.

На Манежной и Пушкинской 
площадях распахнут свои двери 
«Студии красоты», но пригласят 
туда не женщин, а их детей. Они 
смогут сделать подарки для мам 
— например, ароматные саше и 
шипучие бомбочки для ванн или 
собственноручно украшенную 
косметичку, расческу и карман-
ное зеркало.

Праздничную программу 
приготовили и 18 парков. Для де-
вушек и женщин 8 Марта будут 
бесплатно работать катки в саду 
имени Баумана, саду «Эрми-
таж» и парке «Красная Пресня». 

Причем в саду имени Баумана 
устроят дискотеку на льду — она 
начнется в 14 часов. А в Парке 
Горького на Пушкинской набе-
режной пройдет спортивный ма-
рафон «Цветы любимым» — с 12 
до 17 часов. Принять участие 
смогут пары любого возраста — 
на финише мужчинам вручат бу-
кеты, которые они смогут тут же 
подарить своим вторым поло-
винкам.

Женщин также ждет еще один 
подарок — проезд в обществен-
ном транспорте Москвы и Под-

московья 8 Марта будет бесплат-
ным. Мэр столицы Сергей Собя-
нин рассказал, что об этом они 
договорились с подмосковным 
губернатором Андреем Воробье-
вым. «Парковка на столичных 
улицах 8 и 9 марта тоже будет 
бесплатной», — напомнил градо-
начальник.

В течение 8 Марта женщины 
смогут без оплаты проехать на 
любом виде общественного 
транспорта, включая пригород-
ные электрички, за исключени-
ем «Аэроэкспресса». Для бес-
платного прохода в метро нужно 
будет подойти к украшенному 
турникету — он будет один в ли-
нейке, на весь день дверцы на 
нем оставят открытыми. В на-
земном транспорте просто не 
нужно будет прикладывать би-
лет к валидатору, а на МЦД и 
пригородных электричках бес-
платный билет можно взять в 
кассе и пройти с ним через тур-
никет.  

А К Ц Е Н Т

Почувствовать наступление весны и 
самого красивого праздника в центре 
Москвы можно будет на 14 фестивальных 
площадках и в 18 парках

В Международный женский день 
в Эрмитаже ожидается большой 
наплыв посетителей.

ФОТО ПРО Она была медсестрой, он — командиром группы. Редкий случай на афганской войне,
чтобы муж с женой оказались в одном окопе

Служебный роман
Владимир Снегирев

В 
феврале 1986 года, ко-
чуя по охваченному 
войной Афганистану, 
я ненадолго оказался 
в Кандагаре. Это было 
место с плохой репу-
тацией: там все де-
вять с лишним лет не 
прекращались тяже-

лейшие бои. Пустыня Регистан, 
которая начиналась сразу за го-
родскими окраинами, через со-
тню километров заканчивалась 
в Пакистане — оттуда каждую 
неделю шли караваны с оружи-
ем, боеприпасами, пополнени-
ем для отрядов вооруженной 
оппозиции. 

На базе отряда специального 
назначения я познакомился 
с семейной парой: она была 
медсестрой, он — командиром 
группы. Редкий, редчайший слу-
чай на той войне, чтобы муж 
с женой оказались в одном око-
пе. Конечно, надо было напи-
сать о них в газету. Увы, тогда по 
цензурным соображениям это-
го сделать не получилось. 

И вот недавно, перебирая 
старые фотографии, я нашел 
этот снимок, сделанный на вой-
не тридцать четыре года назад: 
Марина и Сергей. Нашел и свои 
записи той поры. Теперь остава-
л о с ь  р а з ы с к а т ь  М а р и н у 
и Сергея, чтобы узнать, как сло-
жилась их жизнь после Афга-
нистана, а еще лучше — сделать 
такое же фото, только тридцать 
четыре года спустя. 

Марина 
Она работала в детской об-

ластной больнице в Новгороде. 
Однажды повесткой вызвали 
в военкомат и предложили от-
правиться в Афганистан. Понят-
но, что не в турпоездку, а на вой-
ну. Маме она сказала, что едет 
в Туркмению. Мама-пенсионер-
ка поверила. 

Так в мае 1984 года Марина 
Ельчинская оказалась под Кан-
дагаром, о котором прежде она 
никогда в своей жизни не слы-
шала. Ее определили в медроту 
старшей операционной се-
строй. 

Чуть раньше, в феврале того 
же года, в Кандагар для прохо-
ждения службы прибыл стар-
ший лейтенант спецназа ГРУ 
Сергей Козлов. Вика, маши-
нистка при штабе, шепнула Ма-
рине: «Он охотник за каравана-
ми. Крутой!» 

Старлей действительно от-
личался от других, он держал 
дистанцию, был не по годам се-
рьезен, походка тигриная, 
взгляд изучающий. Марина под 
этим взглядом первый раз даже 
поежилась. 

В августе Вика ей говорит: 
«А ты знаешь, Сережка ведь хо-
чет познакомиться с тобой». 
Поводом для знакомства стал 
день рождения старшего лейте-
нанта. Он накрыл стол: помидо-
ры, дыня, фанта, тушенка. Взял 
гитару: «Над горами, цепляя 
вершины, кружат вертолеты…» 
Когда аккорды отзвучали, 
взглянул на нее с улыбкой. Буд-
то выстрелил — и прямо в сер-
дце. 

Как выяснилось позже, день 
рождения был липовый. Но про-
цесс пошел, и уже в декабре, по-

ехав в отпуск, Козлов оказался 
близ Новгорода, явился к ее 
маме, отдал честь: «Хочу про-
сить руки вашей дочери». Та 
только руками всплеснула: «Се-
режа, да вы — рыцарь».

Еще через полгода в офицер-
ской столовой они сыграли 
свадьбу, конечно, безалкоголь-
ную. В щитовом модуле им вы-
делили отдельную комнату, 
в этой комнате я с ними и бесе-
довал. 

У нее раскосые темные глаза, 
круглое русское лицо, короткая 
стрижка, быстрый говор. Рас-
сказывала: 

— Меня включили в отряд, ко-
торый по кишлакам ездил, аф-
ганцев лечил. На окраине Кан-
дагара есть «Черная площадь», 
это плохое место, опасное. Мы 
проезжали там на бэтээре, я си-
дела внутри рядом со стрелком, 
его звали Павлуша. Юный сов-
сем пацан, ресницы длинные, 
как у девочки. По нашей маши-
не дали залп из гранатометов, 
началась стрельба. Павлуша 
упал, голову руками обхватил. 
Я на его место села — за пулемет, 
мне раньше показывали, как 
стрелять. И — очередь по дува-
лам. 

— Тоже, наверное, испуга-
лась?

— Конечно, испугалась. По-
том, когда из зоны обстрела вы-
ехали, то с испугу банку паште-
та съела. 

Сережа: Самое интересное, 
что я про этот случай узнал 

только через два месяца. Она 
молчала, боялась, что если уз-
наю, то больше за пределы части 
не отпущу. Ее после того к меда-
ли «За отвагу» представили. 
А местные партийцы дали отрез 
на платье, платочек и грамоту. 

Марина: Куда страшнее — 
ждать Сережку из рейда. Быва-
ет, услышишь от ребят из штаба, 
что их в где-то в пустыне «духи» 
зажали. И как с этим жить? 

— И как же с этим жить? — пе-
респросил я. 

— У нас не принято драмати-
зировать, — ушла от ответа Ма-
рина. А потом добавила: — Маль-
чишки из боя вернутся — гитара, 
чай, песня. Героев из себя не 
строят. 

Мальчишки из боя возвра-
щались не всегда. Как раз нака-
нуне моего приезда в Кандагар 
погиб Сергей Куба, любимец от-
ряда. Он, когда к месту засады 
вертушки прилетели, чтобы за-
брать спецназ, остался товари-
щей прикрывать, несколько ча-
сов вел бой. Прикрыл, улетели 

его товарищи, все живы оста-
лись, кроме него.

Еще Марина, когда я у нее 
спросил, кого она станет после 
Афгана вспоминать, сказала: 
«Кривеныча». Сергей Кривен-
ко — тоже старлей, до прихода 

в спецназ девять лет играл на 
флейте. Длинные тонкие паль-
цы. Странно, как он стал чемпи-
оном Белоруссии по боксу с та-
кими пальцами. Козлов про 
него: «Самый думающий ко-
мандир в отряде». 

Сергей
Детство прошло в военных 

гарнизонах. Отец — подполков-
ник, дед командовал батальо-
ном, погиб еще в 41-м. Навер-
ное, потому он и сам пошел по 
этой линии, отслужил срочную 
в десантных войсках, потом 
окончил Рязанское десантное 
училище. На третьем году об-
учения им сказали, что питомец 
их училища и тоже, кстати, 
Сергей Козлов, то есть его пол-
ный тезка, стал первым на аф-

ганской войне Героем Совет-
ского Союза. После чего сомне-
ния, где служить, уже не было, 
только Афганистан. 

С появлением «за речкой» 
отрядов специального назначе-
ния Главного разведуправления 
Генерального штаба война при-
няла другой характер. Можно 
сказать, что с точки зрения 
здравого смысла (хотя какой на 
войне здравый смысл?) — более 
разумный. От грандиозных вой-
сковых операций — с разверты-
ванием полков, бригад, диви-
зий, с массированными артил-
лерийскими и бомбо-штурмо-
выми ударами — перешли к то-
чечным реализациям развед-
данных, перехватом караванов, 
уничтожению баз и укрепрайо-
нов мятежников. 

Эффективность боевых дей-
ствий сразу значительно возро-
сла, а потери личного состава, 
а также нанесение ущерба мир-
ному населению сократились. 
Эту тактику потом стали ис-
пользовать и американцы, ког-
да сами оказались в афганском 
капкане. 

Получив назначение в 173-й 
отдельный отряд спецназа 
ГРУ ГШ, он затем вместе с ним 
отправился в район кандагар-
ского аэродрома, а там сразу по-
пал в крутой замес: шесть рей-
дов только за один первый ме-
сяц. Объяснил: «Потому что был 
подготовлен лучше других». 

Из моей записной книжки: 
«Он кареглазый. Слегка курно-

сый. Глаза навыкате. Усы отра-
стил явно для того, чтобы ка-
заться старше. Две яркие план-
ки на полевой тужурке: орден 
Красного Знамени и орден Кра-
сной Звезды. Скоро должна поя-
виться третья — представлен 
еще к одной Красной Звезде». 

Этот факт наряду с их семей-
ным статусом меня тогда сильно 
удивил. В Афганистане награ-
ждали скупо, получить два или 
тем более три ордена за год — 
я такого прежде там не встречал. 

Служить ему будет трудно — 
это я понял почти сразу, когда 
мы начали разговаривать в их 
уютной комнатушке. У Сергея 
на все была своя точка зрения, 
он из категории «неудобных», 
из тех, кто режет правду-матку 
в глаза. Но, наверное, только та-
кие и могут быть лучшими на 
переднем крае. 

Он мне сухо рассказывал, 
как обстояли дела с перехватом 
духовских караванов. 

Их высаживали в пустыне 
или в предгорьях, потом надо 
было пройти какое-то расстоя-
ние до исходной точки, там 
ждать в засаде. Иногда по не-
сколько дней. Очень много в его 
рассказах было про воду. Ну 
сколько ты унесешь собой 
воды? Литр? Два? Жажда в пу-
стыне могла убить быстрее лю-
бого врага. 

— Хорошо, что я еще в Союзе 
прочитал книгу Воловича про 

выживание в экстремальных 
условиях, — пояснил мне Сере-
жа, не зная о том, что полковник 
медицинской службы Виталий 
Георгиевич Волович был моим 
другом, он тренировал космо-
навтов, первым совершил пара-
шютный прыжок на Северный 
полюс. 

Этот факт, что Волович был 
мне близок, и нас тоже сблизил. 
Сережа рассказывал про заса-
ды, тактику действий, приемы 
обмана врага, про трусость од-
них и храбрость других, про то, 
как неважно тогда в нашей ар-
мии было с радиосвязью. 

— Вот представьте себе, — гово-
рил он. — Штатная рация выходит 
из строя. Остается УКВ-связь, 
милицейская «Ромашка», кото-
рую использовали для взаимо-

действия с вертолетами. А у нее 
радиус действия невелик, ну, ки-
лометра два-три. Сидишь в заса-
де, вертушки на подмогу вызвать 
не можешь, беда, и вдруг слы-
шишь на УКВ-диапазоне… пере-
говоры таксистов в Ташкенте. 
И ведь, что удивительно, они 
тебя тоже слышат. Как? Почему? 
Неведомо. А подмогу вызвать 
не можешь. 

Война — она в кино выглядит 
красивой, а в жизни это сплош-
ное недоразумение. 

Кто-то обязательно дрогнет, 
спрячет голову за камнем, и от 
этого погибнут его товарищи, 
а кто-то другой, напротив, вызо-
вет огонь на себя, ценой собст-
венной жизни спасет остальных 
и обеспечит успех боя. 

У Сережи за его двадцать во-
семь афганских месяцев было 
девять результативных опера-
ций: это значит, что он либо 
брал караван с оружием и бое-
припасами, либо громил душ-
манскую базу. 

Интересно, думал я тогда, 
прощаясь с этими ребятами, 
как сложатся их судьбы после 
возвращения домой. 

Война и мир
Козлова мне помог разы-

скать еще один ветеран спецна-
за Владимир Ковтун — тот са-
мый, что в 87-м примерно в тех 
же краях в ходе боя с «духами» 
захватил американский зенит-
ный комплекс «Стингер» и не-
давно был за это удостоен зва-
ния Героя России. 

— Сережка! — воскликнул он, 
когда в ходе какого-то застолья 
я спросил про охотника за кара-
ванами. — Так мы же с ним вме-
сте после Афгана служили в Ста-
ром Крыму. 

И поделился телефоном. 
Сразу скажу: сделать такой 

же снимок, как тридцать четыре 
года назад, у меня не получи-
лось по той причине, что Мари-
на, увы, давно покинула нашу 
бренную землю. Боюсь, виной 
тому был все тот же Афгани-

стан, но, простите, обойдусь без 
подробностей. Поэтому при-
шлось ограничиться беседой 
с   в о е н н ы м  п е н с и о н е р о м 
Сергеем Владиславовичем Коз-
ловым. 

Мы встретились в москов-
ской кофейне. Он раздобрел, от 
того прежнего худенького стар-
лея остались, пожалуй, только 
усы и взгляд — недоверчивый, 
слегка колючий. 

Военная карьера не задалась. 
Как я и боялся, почувствовав 
тогда его характер, слишком ер-
шист оказался Козлов для того, 
чтобы ладить с начальством. 
Вторую Красную Звезду не по-
лучил, повздорив с полковни-
ком из штаба армии, который 
говорил: «Я лучше знаю, как 
охотиться за караванами». 

 После очередного конфликта 
полковник наложил резолюцию 
на его наградном листе: «Пред-
ставляемый уже достаточно от-
мечен наградами Родины». 

Завершив службу в Афганис-
тане, Сергей был направлен 
в 10-ю бригаду спецназа, дисло-
цированную в Крыму, а полуо-
стров вскоре стал территорией 
другого государства. Марина 
пошла работать в детский сад. 
Сереже предложили присяг-
нуть Украине, он отказался. Так 
в звании майора и покинул 
ряды вооруженных сил. Сам он 
считает, что карьера не задалась 
именно поэтому — из-за развала 
Союза. 

Жизнь на гражданке тоже 
складывалась по-разному. Про-
бовал заниматься бизнесом, 
возглавлял управу одного из 
районов Москвы, уезжал рабо-
тать на Камчатку. С явной гор-
достью поведал мне, что был ав-
тором-составителем историче-
ской энциклопедии «Спецназ 
ГРУ» в пяти книгах.

Когда я достал из портфеля 
фотографию, сделанную много 
лет назад в скромной комна-
тушке, где протекала их военно-
полевая семейная жизнь, глаза 
его потеплели. 

Опять много говорил про то, 
какой тогда была их война. Про 
победы и неудачи, про малоду-
шие одних и храбрость других. 
Про Марину. 

Когда прощались, он сказал, 
что 29  февраля их 173-му 
 ооСпН исполнится ровно сорок 
лет. Получив боевое крещение 
в Афганистане, отряд затем не-
однократно участвовал в бое-
вых действиях на Северном 
Кавказе и в других местах, где 
требовалось отстаивать интере-
сы Отечества. С 2001 года носит 
гордое наименование — «Гвар-
дейский». Спросил, нельзя ли 
отметить сей факт в газете. 

Из чего стало отчетливо 
ясно то, что я подозревал и ра-
нее: бывших спецназовцев 
не бывает.  

Марина и Сергей. Снимок, сделанный 
на войне тридцать четыре года назад.

А К Ц Е Н Т

Куда страшнее — ждать Сережку 
из рейда. Бывает, услышишь от ребят 
из штаба, что их в где-то в пустыне «духи» 
зажали. И как с этим жить? 
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Про этот случай я узнал только через два 
месяца, когда ее к медали «За отвагу» 
представили. Марина молчала, боялась, 
что больше за пределы части не отпущу
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Подробности о фестивале «Вам, любимые» можно посмотреть на сайте 

moscowseasons.com/festival/you-beloved-2020/. Кроме того, празднич-

ные анонсы на своих сайтах публикуют парки, культурные центры и 

другие учреждения. 
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ОБЩЕСТВО За счет бюджета можно заменить старые окна, посадить цветы 
во дворе, охладить молоко и запустить фонтан

Решительные люди

Ж
ители многих 
регионов уже 
давно сами ре-
шают, на что 
п о т р а т и т ь 
б ю д ж е т н ы е 
деньги. Такую 
и н и ц и а т и в у 
решено закре-

пить на законодательном уров-
не. И вчера Госдума приступила 
к обсуждению закона о народ-
ном бюджете. Это когда на про-
ект, придуманный и одобрен-
ный жителями города, поселка, 
деревни, дают деньги регио-
нальный и муниципальный 
бюджеты, добавляет бизнес и 
сами люди.

И тогда асфальтом покрыва-
ют пешеходные дорожки, ре-
монтируют школы, фонтаны, 
набережные и даже развивают 
сельскую кооперацию. Сейчас 
правила выделения казенных 
денег по принципу «народного 
бюджета» (или по-чиновни-
чьи — инициативного бюджети-
рования) каждый регион уста-
навливает по-своему. Новый за-
кон должен ввести единые тре-
бования. Корреспонденты «Рос-
сийской газеты» разузнали, как 
это делается сегодня и что обя-
зательно надо предусмотреть в 
этом законе.

Голосуем за фонтан
В Пензе народный бюджет 

работает уже более десяти лет. 
Именно тогда начало действо-
вать положение о наказах депу-
татам. И каждый избиратель-
ный округ, а их в Пензе 25, стал 
получать из городского бюдже-
та по два миллиона рублей в год 
на народные проекты. 

Деньги можно потратить на 
благоустройство улиц или ре-
монт детсадов и школ. На что 
конкретно — решают сами жите-
ли. В одном округе все пустили 
на асфальтирование пешеход-
ных дорожек и за пять лет реши-

ли эту проблему. Они появились 
там, где люди их уже протопта-
ли — к остановкам, магазинам, 
школе, детсаду. Другие округа 
полностью заменили старые 
окна на пластиковые в детсадах 
и школах. 

Как принимают решение? 
Сначала проводят сход, потом 
отправляют протокол своему 
депутату, а тот уже формирует 
«программу реальных дел». По 
благоустройству обществен-
ных пространств (это парки, 
скверы, площади, набережные, 
тротуары) проводят всеобщее 
голосование. В нем можно при-
нять участие с 14 лет. Так была 
отремонтирована набережная 
реки Суры, центральная пло-
щадь имени Ленина. В этом году 
народный бюджет решили по-
тратить на реконструкцию 
Фонтанной площади. На изби-
рательные участки проголосо-
вать за это пришли более 45 ты-
сяч горожан. 

Также у жителей есть воз-
можность вложить личные 
деньги в благоустройство своих 
дворов. «Хотя такой задачи спе-
циально никто не ставит», — 
уточнил губернатор Пензен-
ской области Иван Белозерцев. 

А в Якутии сначала это было 
одним из условий реализации 
проекта по республиканской 
программе — требовалось трех-
процентное личное софинанси-
рование (это 30—45 тысяч ру-
блей в год). Однако потом от 
него отказались. 

Остановка в складчину
В Якутии действуют две про-

граммы народного бюджета. По 
республиканской — добавлять 
деньги на реализацию проектов 
обязаны не жители, а муници-
пальные бюджеты — по 5 про-
центов. 

Получается «на брата» мак-
симум 50—75 тысяч рублей, по-
скольку на один проект из ре-
спубликанского бюджета выде-
ляют не более миллиона рублей, 
а в Арктике — полтора миллиона. 

Сейчас, правда, лимиты пе-
ресматривают в сторону увели-
чения. Но дело даже не в разме-
ре этой суммы. Без инициатив-
ного бюджетирования многие 
идеи вообще не были бы реали-
зованы. Поскольку при форми-
ровании республиканского 
бюджета такую «мелочь», как 
благоустройство сельского 
скверика, депутаты не заметят 
даже под микроскопом. А в сель-
ском бюджете денег на это, по-
нятно, не хватает. 

В одном селе может быть 
поддержан только один проект 
народного бюджета в год, в рай-
центрах — по три, в Якутске — до 
10. Есть и другие ограничения. 
Нельзя просить деньги на ком-
мерческие и культовые объек-
ты, на нужды муниципальных 
администраций, общественных 
организаций и садоводческих 
товариществ, на проекты, ухуд-
шающие экологию, либо созда-
ющие риск межэтнических кон-
фликтов. На все остальное — по-
жалуйста! 

Кроме республиканской 
программы инициативного 
бюджетирования, которая стар-
товала три года назад, есть еще 
муниципальная — в Якутске. Ей 
пять лет. Она отличается от ре-
гиональной главным условием 
предоставления бюджетных 

средств: участие населения и 
спонсоров должно составлять 
не менее 20 процентов от общей 
стоимости народной инициати-
вы. Это могут быть деньги, труд, 
материалы, оборудование или 
что-то другое. Заявки на учас-
тие в конкурсном отборе проек-
тов могут подать жители горо-
да, а также общественные орга-
низации.

Ежегодно из городской каз-
ны на несколько десятков про-
ектов выделяют около 30 мил-
лионов рублей. В нынешнем 
году из-за сложностей с напол-
нением бюджета финансирова-
ние сокращено до 12 миллио-
нов. На эти деньги в Якутске 
строят теплые автобусные оста-
новки, прокладывают летние 
водопроводы на окраинах, об-
лагораживают общественные 
пространства, оказывают по-
мощь инвалидам и семьям, по-
павшим в трудную ситуацию.

В Башкирии работает еще 
больше моделей народного бюд-
жета — их пять. И одна из них 
уникальна.

И дороги, и молоко
До сих пор мы рассказывали 

о проектах, которые так или 
иначе связаны с благоустройст-
вом городов и поселков. И так во 
всех регионах. А в Башкирии 
есть особая программа — эконо-
мическая. 

Это «Доходогенерирующие 
проекты в сельском хозяйстве». 
Ее цель — развитие сельскохо-
зяйственной кооперации. Сель-
чане предлагают проекты, на 
одобренные из республикан-
ского бюджета дают гранты. 
Плюс средства инициативных 
групп. В основном это молоч-
ные хозяйства. Потому и проек-
ты чаще всего связаны со сбо-

ром, хранением, перевозкой, 
очисткой и охлаждением моло-
ка для переработки.

Остальные четыре програм-
мы народного бюджета, как и 
везде, касаются ремонта школ и 
детсадов, клубов и домов куль-
туры, дорог, водопроводов, бла-
гоустройства кладбищ, терри-
торий, детских площадок. Для 
Программа поддержки местных 
инициатив проекты выбирают 
на общем собрании жителей. 
Максимально из республикан-
ского бюджета на каждый из 
них дают по миллиону рублей. 

К нему добавляют средства 
местные бюджеты. Для села или 
района — 5 процентов от суммы 
субсидии и не менее 15 процен-
тов — для городов. То есть не бо-
лее 50—150 тысяч рублей соот-
ветственно. 

Население вносит не менее 
10 процентов (100 тысяч ру-
блей). Столько же — спонсоры, 

которыми могут стать предпри-
ниматели, частные лица или ор-
ганизации, кроме бюджетных.

Как собирают деньги у жите-
лей? «Из самых активных и ав-
торитетных людей выбирают 
инициативную группу из 5—10 
человек. Она и собирает с одно-
сельчан требуемую сумму, — 
рассказала «РГ» руководитель 
Центра изучения гражданских 
инициатив Института стратеги-
ческих исследований Академии 
наук Башкирии Лия Насретди-
нова. — Затем вносит деньги на 
субсчет поселения или района. 
И как только на него поступят 
деньги от населения и спонсо-
ров, республиканский бюджет 
выдает субсидию».

Когда вся сумма собрана, на-
чинаются торги, затем реализа-
ция проекта. Инициативная 
группа совместно с админи-

страцией муниципалитета при-
нимает работу. Она же подводит 
и финансовые итоги. При эконо-
мии средств, что бывает не-
редко, оставшиеся от субсидии 
деньги возвращают в бюджет. 
Как использовать сэкономлен-
ные народные деньги, решают 
на собрании жителей. 

Также в складчину работает 
программа по комплексному 
благоустройству придомовых 
территорий «Башкирские дво-
рики». А в проекте «Наше село» 
республиканский бюджет уже 
не участвует. Используются 
только средства района, сель-
ского поселения и жителей. 

Но народный бюджет спосо-
бен и на большее, например, со-
здать в своем поселении новые 
рабочие места.

Хорошо развитое старое
В Архангельской области 

один из первых комитетов на-
родного бюджета был создан в 
деревне Заозерье Мезенского 
района. Люди решили открыть у 
себя дом-интернат для преста-
релых, в котором могли бы по-
селиться одинокие старики из 
окрестных деревень. 

Начали с нуля. И вытянули. 
Интернат стал «градообразую-
щим» предприятием, в Заозерье 
потянулись новые жители.

Кроме того, в Архангельске 
работает проект «Бюджет твоих 
возможностей», который по-
зволяет внедрять креативные 
идеи горожан по развитию сто-
лицы Поморья. Предложить 
свой проект может любой жела-
ющий. В прошлом году поступи-
ло более ста инициатив. Их об-
судили на общественных сове-
тах в округах. А потом вынесли 
20 лучших идей на общегород-
ское онлайн-голосование, в ко-
тором приняли участие более 
32 тысяч горожан. На реализа-
цию четырех инициатив, на-
бравших большинство голосов, 
муниципалитет выделил семь 
миллионов рублей. Все проек-
ты-победители связаны с об-
устройством спортивных пло-
щадок, в том числе на окраинах 
города.  

Какое здание в городе ремонтиро-
вать и когда, жители решают сами. 
Могут и денег добавить.

Вот исполнится парню 14 лет — сможет голосовать за проекты народного 
бюджета. Тогда денег хватит и на площадку во дворе, и на клумбы.

А К Ц Е Н Т

Из народного бюджета нельзя просить 
деньги на бизнес, культовые объекты, 
на нужды муниципальных администра-
ций и садоводческих товариществ

А К Ц Е Н Т

Время от времени появляются желаю-
щие попилить народный бюджет. Цена 
вопроса высокая. Однако финансовый 
контроль пока остается слабым местом
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ДЕНЬГИ ПОТРАТИЛИ. ЗАБУДЬТЕ? 
Как выяснила «РГ», у каждого народного бюд-

жета в регионах — свои нюансы, проверенные 

временем с учетом местных обстоятельств. 

Чем же новый федеральный закон может по-

мочь этой работе? 

Проблемы есть. Об одной из них «РГ» расска-

зали в Якутии (кстати, это волнует не только 

Якутию). Время от времени появляются жела-

ющие попилить народный бюджет. Цена во-

проса высокая, поскольку проектов много. 

Сейчас городские власти Якутска пересматри-

вают положение о «народном бюджете», чтобы 

усилить контроль и отчетность. Ведь общест-

венные контролеры, как правило, не специали-

сты. А содержать спецов для народного бюдже-

та — накладно. Ловкачей, конечно, ловили за 

руку, и не раз. Но это происходило тогда, когда 

деньги потрачены на другие цели.

Слово специалистам и экспертам, опрошен-

ным «Российской газетой». 

 

Евдокия Евсикова, первый заместитель 
председателя Якутской гордумы:
— В законе надо четко прописать все, что каса-

ется контроля за реализацией проектов народ-

ного бюджета и отчетности получателей денег. 

Мы пытаемся найти нужные решения, но, к со-

жалению, не всегда удачно. Регионы и муници-

палитеты могут и сами устанавливать, к приме-

ру, правила отбора проектов и объемы финан-

сирования. Но контроль должен осуществлять-

ся по правилам, введенным на федеральном 

уровне.

 

Владимир Климанов, руководитель 
Центра региональной политики 
РАНХиГС:
— Новый закон должен быть реальным форма-

том, вписывающимся в Бюджетный кодекс. Там 

большая часть рамочных требований уже про-

писана. Поэтому в этот кодекс должны быть 

внесены поправки, как и в закон об общих 

принципах организации местного самоуправ-

ления, чтобы дополнить их положениями о 

полномочиях и процедурах.

Если же говорить о том, чего в нем не должно 

быть, то это излишняя детализация, допустим, 

на какие направления расходовать средства. 

Скорее, надо прописать проекты, которые 

нельзя инициировать. То есть действовать по 

принципу не разрешительного, а запретитель-

ного характера. Например, тратить деньги на 

увеличение зарплат чиновникам или на какие-

то учреждения. 

Что касается государственного финансового 

контроля, то я не думаю, что тут нужно что-то 

вводить дополнительно. Вполне можно дейст-

вовать в рамках существующих правил. Другое 

дело — необходимо будет закреплять в законо-

дательстве новые формы контроля с учетом 

технологических новаций. 

Но это не входит в задачу закона о народном 

бюджете. 

Илья Ножечкин, председатель 
Ульяновской гордумы:
— На мой взгляд, нужно руководствоваться сле-

дующими принципами. Первый — открытость 

процесса отбора участников для вхождения в 

бюджетную комиссию. 

Второе — открытое голосование за проект при 

заседании комиссии. Третье — четкое опреде-

ление суммы, которая закреплена в бюджете. 

Четвертое — обязательность к исполнению, 

что является залогом успешной реализации 

проекта.

Подготовили: Гульназ Данилова, 
Марина Ледяева, Андрей Полынский, 
Наталья Саванкова, Владимир Таюрский, 
Алексей Юхтанов

СТРОЙКА О новых дорогах, 
супербольницах 
и реновации в столице 

Кольцо, 
еще кольцо 

Любовь Проценко 

Столичный стройкомплекс не намерен снижать тем-
пов строительства по всем направлениям развития го-
рода. «Напротив, в течение трех ближайших лет мы бу-
дем увеличивать объем работ на 10—15% в год», — рас-
сказал сегодня журналистам новый руководитель де-
партамента строительства Москвы Рафик Загрутдинов 
на своей первой пресс-конференции. 

Приоритетом для городских властей остается соо-
ружение дорог. «За ближайшие три года их протяжен-
ность в городе увеличится на 250 километров, а также 
будет построено 98 тоннелей, мостов и эстакад, плюс 
55 пешеходных переходов, — рассказал глава департа-
мента. — Мы как строили по 100 километров трасс в 
год, так и будем продолжать — такую задачу ставит мэр 
Москвы Сергей Собянин». Среди первоочередных объ-
ектов — ввод хордового кольца, которое образуется из 
Северо-Восточной, Северо-Западной и Юго-Восточ-
ной хорд, а также Южной рокады. «Замкнуть его мы 
постараемся в 2022 году, ну, в крайнем случае в 2023 
году», — сказал Рафик Загрутдинов. И продолжил; «Та-
ким образом, Москва получит систему скоростных 
хайвеев, которая значительно улучшит транспортную 
ситуацию в городе». Общее же количество дорог, по-
строенных в Мо-
скве с 2010 года, пе-
ревалит уже к кон-
цу этого года за ты-
сячу километров. 
Это примерно 12 
процентов от всей 
существующей в 
столице улично-до-
рожной сети. 

Напомню, про-
ект хорд очень важ-
ный для столицы, 
так как он даст мо-
сквичам и гостям 
столицы возмож-
ность передвигать-
ся, минуя центр, и тем самым разгрузит и без того пе-
регруженные основные магистрали Москвы. Сооруже-
ние трех из этих четырех дорог идет по графику. Рабо-
ты были заморожены лишь на Юго-Восточной хорде 
из-за встретившегося на ее пути могильника радиоак-
тивных отходов. «Рекультивацию грунта в зоне строи-
тельства эстакады Юго-Восточной хорды планируется 
завершить в ближайшие три месяца и приступить к ак-
тивным строительно-монтажным работам», — сооб-
щил глава департамента. Параллельно начнется и ре-
культивация склона у реки около Московского завода 
полиметаллов. И хотя следы загрязнения там, по оцен-
ке столичных властей, незначительные, город взял 
ликвидацию их также на себя. 

Продолжит развиваться и рельсовый транспорт. За 
эту трехлетку в подземке появится 79 километров но-
вых линий и 31 станция. Ближайший пуск — второй оче-
реди Некрасовской ветки с четырьмя станциями — на-
мечен уже на март этого года. Всего до конца 2020 года 
планируется запустить 9 станций метро. Но самое важ-
ное внимание правительство Москвы уделяет сейчас 
строительству Большой кольцевой линии метро, кото-
рую планируется замкнуть также в 2022 году. 

Железнодорожникам столица помогает развивать 
Московские центральные диаметры, первые два из ко-
торых заработали в прошлом году. Городские элек-
трички, работающие в режиме метро, уже сделали бо-
лее комфортабельными поездки в самой подземке, 
взяв на себя существенную часть пассажиропотока. Их 
роль в жизни города станет еще больше после запуска 
дополнительных 150 километров железнодорожных 
путей, намеченного на эти три года. 

Не останавливается и строительство социалки. В 
частности, в рамках программы реновации, по сло-
вам Загрутдинова, планируется к 2022 году снести 
300 пятиэтажек. Для расселения их жителей сейчас 
строится 2,1 млн кв. м жилья, а 1,3 млн кв. м — проек-
тируется. Одновременно завершается и переселение 
москвичей по первой программе ликвидации «хру-
щоб». С конца 90-х годов прошлого века ею планиро-
валось снести 1722 дома, сейчас из них осталось 24. 
Тормознула программа из-за того, что не справились 
со своими обязательствами инвесторы, которые бра-
лись построить новые дома для жителей домов, иду-
щих под снос. Городу пришлось заниматься этими до-
мами самому и строить новые квартиры для москви-
чей за счет бюджета. 

Таких домов было более 200. Из последних 24 четы-
ре расположены в Северо-Восточном округе, их снесет 
тоже город. Остальные 20 расположены в Западном 
округе. Там 12 домов — снос и расселение — также берет 
на себя бюджет Москвы, а 8 все-таки обещают довести 
до конца инвесторы.

Невиданные масштабы приобрело в столице строи-
тельство в сфере здравоохранения: для него будет вве-
дено более 1 миллиона квадратных метров недвижи-
мости. Все новые медицинские центры строятся с уче-
том лучшего зарубежного опыта, подчеркнул Рафик 
Загрутдинов. Среди них, по его словам, онкологиче-
ский центр им. Логинова, корпуса больниц скорой по-
мощи для Склифа и больницы имени Боткина, клиники 
в медицинском кластера «Сколково», а также 21 поли-
клиника в жилых районах столицы.    

Москва получит 
систему скорост-
ных хайвеев, кото-
рая значительно 
улучшит транспор-
тную ситуацию 
в городе

Так выглядит балочный Карамышевский автомобильный мост 
на Северо-Западной хорде.

Справка «РГ»

Рафику Загрутдинову 44 года. Он назначен руководителем 

департамента строительства Москвы после того, как глава 

стройкомплекса столицы Марат Хуснуллин стал вице-пре-

мьером правительства РФ, а его пост занял бывший глава 

департамента Андрей Бочкарев. Рафик Загрутдинов был с 

2011 года его первым заместителем. По образованию — 

строитель-инженер и экономист менеджер, закончил архи-

тектурно-строительную академию, кандидат экономиче-

ских наук.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Впервые 
больному ребенку 
пересадили его же почку

Сам себе донор

Ирина Краснопольская

В истории мировой трансплантологии пересадка по-
чки впереди всех. Именно с трансплантации этого ор-
гана, по сути, и началось новое направление в медици-
не. Может, по той простой причине, что почек две. И 
если отказала одна, и ее приходится удалить, то чело-
век вполне может жить с оставшейся. И еще: у донора 
можно взять одну почку для пересадки другому чело-
веку, у которого отказали обе. Однако впервые доно-
ром больного ребенка стал… он сам. То есть сам реци-
пиент. Об уникальной операции рассказывает тот, кто 
ее проводил, — Дмитрий Ахаладзе, руководитель груп-
пы торакоабдоминальной хирургии Центре детской 
гематологии, онкологии и иммунологии имени Димы 
Рогачева. 

Дмитрий, знала, что вы в основном занимаетесь 
трансплантацией печени, причем детям. Но эта опе-
рация сделана впервые в России? 

ДМИТРИЙ АХАЛАДЗЕ: Да, двухлетнему малышу, страдающе-
му тяжелейшим онкологическим заболеванием — ней-
робластомой надпочечника. 

Вы ученик постоянного автора и эксперта «РГ», ака-
демика Сергея Готье. Поэтому не боитесь проведения 
не просто сложных, а уникальных операций? Или, мо-
жет, вам просто неведом страх? Спокойно идете на 
риск. 

ДМИТРИЙ АХАЛАДЗЕ: Не боюсь, потому что ученик Готье? 
Этим горжусь! А боюсь я только гнева Бога. И страх ухо-
дит, когда понима-
ешь, что это единст-
венный путь спасе-
ния жизни. Пред-
ставьте на минуту: 
двухлетний малыш, 
живущий далеко от 
Москвы, страдает 
таким сложным за-
болеванием. И его 
родители каждый 
день видят, как из 
м а л ы ш а  у х о д и т 
сама жизнь. 

Ребенок прохо-
дил в нашем центре положенную химиотерапию. И 
вполне возможно было удалить злокачественную опу-
холь вместе с почкой. С одной почкой действительно 
можно жить. Но подчеркну: человеку всего два года. 
Впереди должна быть большая и полноценная жизнь. 
Конечно, лучше, если почек две. И мы с бригадой хи-
рургов и анестезиологов, посоветовавшись, решили: 
уберем опухоль, а почку оставим. Хотя было очевидно: 
оставить ее на прежнем месте, где она была, невозмож-
но. Надо было найти ей иную «жилплощадь». Можно в 
нашем серьезном разговоре рассказать транспланта-
ционный анекдот?

После проведения такой успешной операции — можно.
ДМИТРИЙ АХАЛАДЗЕ: Когда органам раздавали «квартиры», 
то надпочечникам достались «две коммуналки» в за-
брюшинном пространстве. Так вот, надпочечник, пора-
женный опухолью, мы удалили, а площадь осталась. Вот 
туда-то мы и поместили вылеченную во время опера-
ции почку. 

Сколько времени ушло на такую смену?
ДМИТРИЙ АХАЛАДЗЕ: Операция началась в половине пятого 
вечера, а закончили мы ее после полуночи. 

Как к столь длительному процессу отнеслась сама пе-
ресаженная почка?

ДМИТРИЙ АХАЛАДЗЕ: Думаю, с благодарностью. Она не 
просто сразу на операционном столе заработала, а, из-
вините за подробность, окатила нас мочой. Для хирур-
гов это была большая радость. 

Об этой операции я узнала фактически сразу, как вы ее 
провели. Но у меня есть известное правило: о самых не-
обычных, о самых уникальных не сообщать мгновенно. 
Любая операция — все-таки всегда некая езда в незнае-
мое. И я жду, когда будет отдаленный результат. В 
вашем случае исключения, как вы понимаете, не было. 
Как сегодня самочувствие — могу теперь назвать имя 
пациента, маленького Егора?

ДМИТРИЙ АХАЛАДЗЕ: Он продолжает лечение в нашем цен-
тре. Поводов для тревоги нет. Обе почки — и та, которая 
на своем месте, и та, которая живет в «коммуналке», ра-
ботают нормально.

Прогноз?
ДМИТРИЙ АХАЛАДЗЕ: Самый тяжелый для нас вопрос. По-
скольку нейробластома среди всех злокачественных за-
болеваний не просто самая загадочная, но и самая тя-
желая, плохо прогнозируемая. К великому сожалению, 
эти опухоли, как правило, поражают детей. Нередко де-
лают их тяжелыми инвалидами. Но вы же знаете, что пе-
диатры, тем более специалисты, занимающиеся дет-
ской онкологией, просто обязаны быть оптимистами. 
Прошло больше месяца после операции. Но не только я, 
но и члены нашей команды каждый день интересуются, 
что с нашим Егором. Пока он нас радует. И очень хочет-
ся верить, что он сумеет перенести предстоящее ему не-
простое лечение. Все условия для этого в Центре Рога-
чева есть.

Подобные операции можно, нужно тиражировать?
ДМИТРИЙ АХАЛАДЗЕ: Тиражировать нужно адекватную по-
мощь.   

НЕОЖИДАННО Профессиональное заболевание доярок все чаще встречается 
у клерков

В офисе как на ферме?
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

Т
ак называемый «туннель-
ный синдром» — заболева-
ние, которое у медиков 

еще недавно было принято счи-
тать профессиональным забо-
леванием доярок, сегодня все 
чаще встречается у офисных ра-
ботников. Об этом говорит сто-
личный врач-невролог Юрий 
Андрусов. Большинство паци-
ентов, столкнувшихся с этой 
проблемой, жалуются на боли в 
пястном суставе, на онемение 
рук и пальцев.

Проблема, по мнению врача, 
заключается в том, что у сотруд-
ников, долгое время работаю-
щих за компьютером, запястье 
почти всегда находится в напря-
жении. Из-за этого сдавливает-
ся срединный нерв, который от-
вечает за чувствительность ла-
дони и пальцев.

— Постоянная нагрузка на 
кисть вызывает утолщение свя-
зок и сухожилий, которые, в 

свою очередь, давят на нерв, — 
говорит  Юрий Андрусов. — В по-
ложении руки, когда мы держим 
мышку, нерв сам по себе под-
вергается воздействию со сто-
роны связок. Так мы провоциру-
ем у себя туннельный синдром.

Для профилактики туннель-
ного синдрома невролог совету-
ет во время работы за компью-
тером не держать руки на весу: 
самый простой способ — исполь-
зовать специальный ортопеди-
ческий коврик с валиком или 
ортопедическую клавиатуру. 
Когда запястье лежит на валике, 
давление уменьшается. 

При регулярно ощущаемых 
болях и онемении в пальцах рук 
врач-невролог настоятельно ре-
комендует не запускать тревож-
ные симптомы, а обращаться к 
специалисту — в противном слу-
чае все может обернуться необ-
ходимостью оперативного вме-
шательства. 

Правда, скептики уверяют, 
что нагрузка на кисти рук у офи-
сных работников не сопостави-
ма с той нагрузкой, которую ис-
пытывали доярки. Если, конеч-
но, клерки при этом не злоупо-
требляют компьютерными иг-
рами.   

ТЕХНОЛОГИИ 

Новый метод 
лечения 
болезней 
позвоночника 

ДЕРЖИТЕ 
СПИНУ
Алексей Юхтанов, Ульяновск

К сожалению, старость не при-
бавляет человеку подвижности. 
Более того, из-за проблем в по-
звоночнике и суставах возраста-
ет риск оступиться, упасть. До-
бавляются боли в ногах и т.д. 
Врач-вертеброневролог Мар-
сель Хайретдинов придумал, как 
помочь пожилым пациентам: 
разработал специальное ортопе-
дическое снаряжение — «верти-
кализатор».

Выглядит это так. К верти-
кальному стержню, который 
возвышается позади спины и 
придает фигурам несколько 
«космический» вид, подтягива-
ются плечи, а в районе копчика 
на тот же стержень подвешива-
ется груз. Доктор сам подбирает 
вес, все строго индивидуально. 
Те больные, кто уже опробовал 
устройство на себе, утвержда-
ют: прогулки по коридору ста-
ционара с грузом в 2,5 килог-
рамма заметно улучшают и са-
мочувствие, и настроение. 

— Сегодня второй сеанс. Я 
стал легче поднимать ноги. И 
осанку держу, как в армии! — де-
лится впечатлениями пациент 
Ульяновского госпиталя ветера-
нов 85-летний Николай Семе-
нов. — Раньше постоянно качало 
из стороны в сторону.

— Я передвигалась с двумя 
клюшками. После второго раза 
отложила их в сторону, — доволь-
на и его супруга-ровесница 
Александра Семенова. 

При необходимости стоять и 
двигаться с учетом противовеса 
люди напрягают нужные группы 
мышц. Происходит тренинг тех, 
которые отвечают за баланси-
ровку  тела. Сам изобретатель 
Марсель Хайретдинов намерен 
реализовать свое ноу-хау через 
нацпроект «Демография».  По-
ложительное заключение «Ро-
спатента» получено.   

АКТУАЛЬНО Уникальные  операции дают шанс самым 
безнадежным пациентам

Риск во спасение

Ирина Краснопольская 

Р
оману Комарову 42 
года. Он доктор меди-
цинских наук, заведу-
ет клиникой факуль-
те т с к о й  х и р у р г и и 
и м е н и  Б у р д е н к о . 
Встретиться с ним ре-
шила не потому, что 
он мой земляк — из 

Нижнего Новгорода, выпуск-
ник Нижегородского медицин-
ского института, а потому, что 
среди множества информаций, 
которые приходят каждый день 
на мобильный телефон, прочла 
об уникальных операциях, про-
водимых Романом Николаеви-
чем. 

А еще потому, что как-то 
спросила известного хирурга, 
академика РАН Юрия Белова, 
есть ли у него достойные учени-
ки. Юрий Владимирович тут же 
назвал Романа Комарова. Белов 
и Комаров — не просто учитель и 
ученик. Они еще и соавторы 
уникальных книг о современ-
ных одномоментных хирурги-
ческих операциях. Такие опера-
ции сейчас начинают входить в 
медицинскую практику спасе-
ния самых тяжелых, а если быть 
совершенно точными — безна-
дежных пациентов. 

Роман возражает: «Не умест-
но называть пациентов безна-
дежными. Надежда должна 
быть. Даже самым тяжелым 
больным можно, а главное — 
нужно помочь». Наверное, не 
случайно еще десять лет назад, 
когда одномоментные операции 
начали заявлять о себе, когда в 
возможность их проведения не 
верили даже многие коллеги, 
администрация, когда один из 
медицинских руководителей 
назвал их «хирургическим бан-
дитизмом», учитель и ученик 
написали ныне известную в ме-
дицинском мире книгу: «Одно-

моментные сердечно-сосуди-
стые и онкологические опера-
ции: когда, кому и как?» И се-
годня об этом беседуем с Рома-
ном. Он приехал прямо после 
проведения очередной такой 
операции. Значит, вопрос о том 
«когда?» можно не задавать. 
Спросим лишь о том «кому и 
как».
РОМАН КОМАРОВ: Нет, и вопрос о 
том, «когда» важен. Постараюсь 
объяснить  почему.  Речь  о 
62-летнем пациенте из Ростов-
ской области. У него был диаг-
ностирован рак желудка с пере-

ходом на пищевод. Кроме того, у 
него аневризма аорты. Пациент 
обошел немало клиник и специ-
алистов. Говорили: поздно что-
то делать. Во время операции на 
желудке может разорваться 
аневризма, и пациент погибнет 
прямо на операционном столе. 
Аневризму отказывались опе-
рировать из-за запущенного он-
кологического заболевания. По-
сле долгих хождений по клини-
кам сработало сарафанное ра-
дио: пациент появился в нашей 
клинике.

Роман! Пациента сразу го-
спитализировали? Не одоле-
вали сомнения в необходимо-
сти сложной операции?

РОМАН КОМАРОВ: Признаюсь: лю-
блю именно сложные операции. 
И бригада коллег — мои едино-
мышленники.

Были уверены в успехе? 
РОМАН КОМАРОВ: Иначе бы не взя-
лись. А риск при любых опера-
циях всегда присутствует. Нет 
же ничего сложнее человече-
ского организма. И никогда 
нельзя предсказать исход. Мо-
жет, не все знают, что иногда 
трагически заканчиваются опе-
рации по удалению аппендикса. 
Летальность при операции ба-
нального аппендицита в нашей 
стране составляет 0,1—0,2 про-
цента. Мало? Ошибаетесь! В аб-
солютных цифрах это совсем не 
безобидная цифра.

Но вернемся в операционную. 
С чего начали? С удаления 
опухоли? Или избавления от 
аневризмы?

Р О М А Н  К О М А Р О В : В каждом кон-
кретном случае свой подход. 
Самой операции предшествует 
педантичные, можно сказать 
въедливые исследования. На их 
основании разрабатывается 
тактика операции. Слово ша-
блон здесь не приемлемо. В дан-
ном конкретном случае сначала 
удалили желудок, часть пище-
вода. Реконструировали желу-
дочно-кишечный тракт. А потом 
провели протезирование аорты. 
Операция длилась почти шесть 
часов. Важно, что сейчас есть 
анестезиологическое подспо-
рье. Анестезиологи позволяют 
нам оперировать часами. И дли-
тельность самой операции ни-
как не сказывается на ее исходе.

Прооперированный переведен 
в реанимацию?

РОМАН КОМАРОВ: Через три часа па-
циент пришел в себя. Дышит са-
мостоятельно. Сейчас он в реа-
нимационной палате. А завтра 
будет переведен в обычную. 
Опасений его состояние не вы-
зывает.

Вы, однако, самоуверенны.
РОМАН КОМАРОВ: Это кажется. Без 
сомнений в любой профессии 
не бывает. Но опыт, результат 
говорят о том , что и этот паци-
ент спасен.

А сколько таких на вашем 
счету? Первого помните?

РОМАН КОМАРОВ: На счету сотни. А 
первым десять лет назад был па-
циент из Карелии. Конечно, 
помню его. И теперь, по проше-
ствии лет, могу озвучить фами-
лию — Семин. Сейчас ему 80 лет. 
Он каждый год меня поздравля-
ет с Новым годом. У него была 
опухоль толстой кишки и ише-
мическая болезнь сердца. 

Когда решились на ту, первую 
операцию, осознавали степень 
риска?

РОМАН КОМАРОВ: Любое дело про-
ходит три этапа. Первый. «Ка-
кая эта чушь задумана тобою», 
— говорят коллеги. Второй этап: 
«В этом что-то есть. Но…» Нако-
нец, третий: «Кто же этого не 
знает?» То есть сперва все в 
штыки. А потом почти прене-
брежительное: ничего особен-
ного! Конечно, риск был. Но он 
был оправдан: других шансов у 
пациента не было. 

 Время показало: одномомен-
тные операции вошли в меди-
цинскую практику. Потреб-
ность в них растет и будет 
расти. По той простой при-
чине, что растет число долго-
жителей. А длинная жизнь 

редко проходит без появления 
различных болезней. И прежде 
всего люди страдают сердеч-
но-сосудистыми и онкологи-
ческими недугами. В нашей 
стране одномоментные опе-
рации доступны всем нужда-
ющимся в них? Или...

РОМАН КОМАРОВ: Пока клиник, в ко-
торых такие операции прово-
дятся, единицы. Прежде всего 
из-за явного дефицита кадров. 
Иногда почему-то думают, что 
нет протезов для аорты, клапа-
нов для сердца. Это заблужде-
ние. Они теперь не в дефиците. 
Чего нельзя сказать именно про 
кадры. 

Сейчас, когда в службу здра-
воохранения приходят переме-
ны, необходимо пересмотреть 
систему подготовки хирургов. 
Уместно сказать о том, что в Се-
ченовском медуниверситете 
ректор академик РАН Петр Глы-
бочко, можно сказать, волевым 
путем стремится модернизиро-
вать процесс этой подготовки. В 
Сеченовском учебный, науч-
ный процесс сочетается с пра-
ктической медициной. 

Выходит, вера в будущее име-
ет место быть?

Р О М А Н  К О М А Р О В :  Врачу без нее 
нельзя. 

И пациентам, нуждающимся 
в одномоментных операциях, 
тоже без такой веры никак 
нельзя. Их, нуждающихся, 
много в стране?

РОМАН КОМАРОВ: Много. Удовлетво-
ренность в наших операциях со-
ставляет всего несколько про-
центов. А за каждым процентом 
— жизнь. И не только людей по-
жилого преклонного возраста. 
Их немало и среди тех, кто в рас-
цвете сил.   

Роман Комаров: Люблю именно 
сложные операции. И бригада кол-
лег — мои единомышленники.

У людей, долгое время работающих за компьютером, запястье почти всегда 
находится в напряжении. 

А К Ц Е Н Т

Когда мы держим мышку, нерв сам 
по себе подвергается воздействию со 
стороны связок. Лучше во время работы 
за компьютером не держать руки на весу

А К Ц Е Н Т

Думают, что нет протезов для аорты, 
клапанов для сердца. Это заблуждение. 
Они теперь не в дефиците, в отличие 
от кадров 

ЛАБОРАТОРИЯ 

Ученые 
разрабатывают 
магнитный 
скальпель

ВЫЛЕЧИТ 
ИМПУЛЬС
Анна Шепелева, Самара

На базе одной из лабораторий 
Института экспериментальной 
медицины и биотехнологий 
(ИЭМБ) Самарского медуни-
верситета разрабатывается 
безоперационный способ раз-
рушения онкологических опу-
холей с помощью импульсов 
магнитного поля. 

До сих пор установки, кото-
рые используют метод магнит-
но-импульсной обработки ме-
таллов и которые изготавлива-
ют в университете, применя-
лись только в промышленно-
сти. Но инженеры и медики на-
чали изучать воздействие им-
пульсного магнитного поля вы-
сокой напряженности на жи-
вые клетки. Ученые уже научи-
лись посылать импульсы точеч-
но — на строго заданную глуби-
ну. Они также определили необ-
ходимые для терапии частоты и 
уровни мощности поля. 

Так, в процессе исследова-
ний выяснилось, что большин-
ство клеток начинают поги-
бать при разряде в три килод-
жоуля. Также отмечено, что 
магнитный сигнал действует 
на клетки считаные доли се-
кунды. Следующим этапом 
станут эксперименты над ра-
ковыми опухолями. 

— Сначала мы должны дока-
зать на здоровых клетках без-
опасность такого воздействия 
на организм, а затем перехо-
дить к испытаниям магнитного 
скальпеля в онкологии, — гово-
рит профессор Лариса Воло-
ва.    

Страх уходит, 
когда понимаешь, 
что сложнейшая 
операция — един-
ственный путь 
спасения жизни 

Возраст мучает наши суставы.

Они в масках, потому что в операционной. 
Вирус тут ни при чем.
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КНИГИ Читаем 
классиков 
без масок

ЧТО НИ РОМАН 
— ЧУМА
Игорь Вирабов

Умом коронавирус не понять. В 
коронавирус можно только ве-
рить. Французский круглосу-
точный телеканал BFM TV, ста-
тистический спецсервис Edistat 
и портал ActuaLitte.com, ссыла-
ясь друг на друга, сообщают, 
что благодаря угрозе вирусной 
болезни в Париже выросли про-
дажи «Чумы», романа Альбера 
Камю (конкретно издательства 
Folio). За прошлый год ушло 
всего 450 штук, а теперь за ме-
сяц-полтора сразу тысяча семь-
сот. А у итальянцев этот же 
Камю в три раза подскочил!

Когда-то Фирс у Чехова в 
саду вздыхал: перед несчастьем 
тоже было, и сова кричала, и са-
мовар гудел бесперечь. Теперь 
парижские эксперты вспоми-
нают: вот лет пять назад, после 
терактов, Хемингуэй шел хоро-
шо. С романом о парижской 
жизни — «Праздник, который 
всегда с тобой». Книги, мол, 
вместо валерьянки для народа.

«А что такое, в сущности, 
чума? — в книге Камю один из 
горожан спросил и сам себе от-
ветил. — Тоже жизнь, и все тут». 
Это же роман со смыслом, при-
тча, тут чума большая аллего-
рия. Доктор тут же горожанину 
напоминает: «Не забывайте ак-
куратно делать ингаляцию».

Впрочем, что нам эти эпиго-
ны? Надо посмотреть на наши 
тиражи. Конечно же, коронави-
рус — время Пушкина. «Пир во 
время чумы» — давно пора. Ма-
ленькую сцену по мотивам шот-
ландской пьесы «Чумной го-
род» Александр Сергеевич на-
писал на карантине, в Болдино, 
в кольце наступавшей холеры. 
Мимо героев шла телега с жер-
твами коронавируса. Но что ни 
строчка, то полезные советы. 
Главное, «зажжем огни, нальем 
бокалы». Лучше до последнего 
у смерти отвоевывать жизнь со 
всеми удовольствиями: есть 
упоение в таком бою. Можно 
читать не надевая маски.

Будь разворотливей издате-
ли, книгопродавцы, могли бы 
тут читателю напомнить неза-
служенно забытых. В те же 
годы, что и пушкинский «Пир», 
вышел роман Михаила 3агоски-
на «Рославлев, или Русские в 
1812 году» — здесь очень кстати 
подойдет к коронавирусу весе-
лая глава, в которой помещик 
Ижорской на фоне приближав-
шейся «чумы» нашествия На-
полеона готовит больницу к ви-
зиту губернатора, разложив 
здоровеньких крестьян по кой-
кам, чтоб не пустовали.

Но надо не забыть и Гоголя. 
Когда все кинулись за Чичико-
вым, оказалось — «из комнаты 
не выходит, на беду чем-то за-
болел». Не коронавирус? «По-
лощет горло молоком  с  фи-
гой». Да не в этом дело. Книга 
Гоголя, конечно же, о том, как 
много денежных, материаль-
ных выгод во все века приносят 
человечеству мифические 
души, жертвы эпидемий.  

ДИАЛОГИ Павел Басинский и Сергей Шаргунов о защите «маленького человека»
и абсурдной жестокости, которая прикрывается нормой закона

Синдром Башмачкина

Ю
ноша-сирота 
у б р а л  с о 
школьной тро-
пы повален-
ное дерево, ко-
торое мешало 
п р о х о д у  н а 
школьный ста-
дион, и распи-

лил на дрова. В итоге — иск за хи-
щение госсобственности и чуть 
ли не четыре года колонии. Од-
ним из самых активных защит-
ников «преступника» оказался 
писатель и депутат Госдумы 
Сергей Шаргунов. Тема «ма-
ленького человека», Акакия 
Акакиевича, до сих пор актуаль-
на? Кто они, новые «хозяева 
жизни», и почему закон для них 
не закон? Об этом и многом дру-
гом беседуют Павел Басинский 
и Сергей Шаргунов. 

Не нервируйте народ
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Сергей, пре-
жде чем мы перейдем к нашей 
беседе, можно я расскажу тебе 
одну историю? Однажды мы 
с группой писателей путеше-
ствовали по Сицилии (жаль, 
тебя с нами не было). Там 
в каждом городке есть свои 
писатели, и мы с ними встре-
чались. Но разговоры как-то 
не клеились. У них свои про-
блемы, у нас — свои. А гово-
рить о литературе вообще… 
О чем? О величии Данте 
и Толстого? Вдруг на одной 
встрече нам сказали: а поче-
му вы не спрашиваете нас 
о мафии? Мы улыбнулись. Мы 
думали, что итальянская 
мафия — это сериал «Спрут». 
Ничего подобного! Она есть, 
и это серьезная проблема, осо-
бенно на Сицилии. И вот они 
сказали нам, что у сицилий-
ской мафии есть непрелож-
ный закон: мафия может 
грабить богатых, но не долж-
на нервировать простой на-
род. Простому народу, честно 
говоря, даже по кайфу, что бо-
гатых кто-то гнобит. Но од-
нажды случилось вот что. 
Мафиози сдал в химчистку 
пальто, забыв в нем свой блок-
нот. Там были какие-то кон-
такты. Он думал, что блок-
нот потерял. Но когда девуш-
ка в химчистке возвращала 
ему пальто, она с улыбкой 
протянула ему блокнот: «Вы 
забыли!» В тот же день ее на-
шли убитой. Мафиози решил, 
что она теперь «слишком 
много знает». Но ее братом 
оказался простой полицей-
ский. Он поднял шум. На уши 
встал весь город, потом вся 
Сицилия, подключилась прес-
са, телевидение... И этого ма-
фиози надолго упекли в тюрь-
му. И мафия за него не всту-
пилась. «Не нервируй народ!» 
Это я к тому, что когда 
я прочитал подборку твоих 
материалов в ФБ, где описы-
ваются случаи совершенно аб-
сурдных судебных процессов 
против подростков-сирот, 
один из которых украл шоко-
ладку и получил два с полови-
ной года срока, а другой мог 
получить срок за то, что унес 
с дорожки, ведущей к школе, 
поваленное дерево и распилил 
на дрова (ему вчинили хище-
ние госсобственности), я под-
умал: а ведь итальянская ма-
фия умнее наших чиновников 
и правоохранителей. Неуже-
ли они не понимают, что эти 
их действия — прямое под-
стрекательство к народному 
бунту, не говоря уже о том, 
что после всего этого как спо-
рить с теми, кто говорит 
«пора валить из этой стра-
ны»?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Павел, эти исто-
рии еще невинные. И разговор 
о сиротах надо начинать с того, 

что 270 тысяч выпускников дет-
домов не имеют положенного 
им по закону жилья. У них пря-
мая дорога — на вокзалы, в тюрь-
мы и в могилы. Вот это людоед-
ство!

Вообще же, в отношении 
смердов, черни, бесправных 
маленьких людей совершаются 
и более страшные злодеяния, 
чем тобой упомянутые, а их со-
вершающие знают, что оста-
нутся безнаказанными. Как 
пример — детки знати, которые 
проносятся на шикарных тач-
ках-колесницах, калеча и уби-
вая несчастных, но преступни-
ков отмазывают… Тема очень 
злободневная. Недаром со схо-
жей завязкой — лихач, сын «хо-
зяина жизни», сбивает челове-
ка  — сейчас появились два 
фильма: уже ставший столь по-
пулярным «Холоп» и фильм 
«На Луне» Егора Кончаловско-
го.

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Я смотрел 
«Холопа» Клима Шипенко. 
Хорошая комедия об исправле-
нии «мажора» в нормального 
парня! Но, заметь, все-таки 
комедия и такая... сказка. По-
чти ремейк «Принца и нище-
го» Марка Твена. Но в реаль-
ной-то жизни все не так?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Слишком много 
понторезов, которые знают, что 
все решает бабло, что их при-
строят и продвинут. Не знаю, как 
там с этикой у сицилийской ма-
фии, но глядя на отечественное 
расслоение, вспоминаешь люби-
мые советскими детьми «При-
ключения Чиполлино» итальян-
ца Джанни Родари. Вот они во-
круг — синьоры Помидоры, гра-
фини Вишни, бедолага Тыква, 
которого выбрасывают из утло-
го домишки, простые ребятки — 
Фасолинка и Картошечка… Об-
щество вопиющей поляризации 
гротескно до жути. Почему всег-
да бессильный виноват, почему 
у нищего отнимают последнюю 
суму? Вопрос риторический. Ро-

бин Гудов, которые были бы на 
стороне бедняков, что-то не ви-
дать, а вот феодализм явлен во 
всей красе. Наблюдая беспредел, 
постоянно спрашиваю себя: ну 
а дальше-то что?

Есть такая концепция: по-
томки нахрапистых феодалов 
будут тоньше и деликатнее, 
и так постепенно дикая дичь 
эволюционирует, сойдет на нет. 
Пока верится слабо. Ветвь эво-
люции тупиковая. И я не удив-
люсь, если великая криминаль-
ная революция (используя вы-

ражение Станислава Говорухи-
на) пожрет собственных золо-
тых деток. Их родители хотя бы 
выхватывали жирные куски 
в жестоких битвах, а эти понто-
резы — в сущности беспомощ-
ные доходяги… Сами за себя по-
стоять не смогут.

Люди или система?
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Вот цитата 
из твоего ФБ: «Сирота из по-
селка Мезмай Краснодарско-
го края расчистил тропинку 
между стадионом и школой 
от сухих стволов деревьев 
и завалов веток. Бесплатно, 
по доброте душевной. Забо-
тясь о прохожих. После этого 
он предстал перед судом по 
обвинению в незаконной руб-
ке деревьев в крупном разме-
ре. Парню грозило до четырех 
лет лишения свободы с боль-
шим денежным штрафом. 
На защиту Василия встали 
его односельчане, которые 
обратились ко мне за помо-

щью. В итоге дело против ку-
банского сироты закрыто. 
Это хорошо. Но очень плохо, 
что оно было открыто. 
Важно, чтобы не воспользо-
вались юридической наивно-
стью сироты и не оставили 
его с пожизненной печатью 
судимости. Я обратился 
в краевую прокуратуру 
с требованием полного пере-
смотра этого дела. Рад, что 
был услышан. А неплохо было 
бы и спросить с тех, кто сфа-
бриковал дело». 

А теперь скажи — это систе-
ма? Ведь вряд ли люди, кото-
рые хотели засудить этого 
пацана — злые и жестокие 
сами по себе. Они же учились 
в школе, читали «Алешу Гор-
шка», рассказ Чехова «Вань-
ка» и другие правильные гу-
манные тексты. Это что, 
уже не «человеческий фак-
тор», а «зубчики системы»?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Еще Федор Алек-
сандрович Абрамов, чье столе-
тие отмечаем, говорил: «Чи-
новники все пожирают и ни за 
что не отвечают».  Не надо 
упрощать и демонизировать, 
но есть устройство системы. 
Некоторыми, да, овладевает 
профессиональный садизм — 
я имею в виду пытки в местах 
заключения, истязания в отде-
лениях полиции… Я пишу за-
просы. Преодолевая противо-
действие, вношу законы, что-
бы, например, обязательно 
были включены видеореги-
страторы у тех, кто «воспиты-

вает» заключенных, или со-
трудники аппарата Уполномо-
ченного по правам человека 
имели право беспрепятствен-
ного выезда в тюрьмы и лагеря. 
После моих запросов сдвину-
лось уголовное дело в Калинин-
граде, где в отделении полиции 
заживо сварился пристегнутый 
к батарее человек.

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Но чаще всего 
бесчеловечность тех или иных 
решений или их отсутствия 
связана не с чьей-то злобой, а с 
механикой существования си-
стемы? 

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Многое делается 
для галочки, есть конвейер уго-
ловных дел, а оправдательных 
приговоров меньше одного 
процента! Вдобавок чиновни-
ки разных уровней вынуждены 
покрывать друг друга — это во-
прос их выживания. Мне пос-
тоянно звонят, угрожают, ве-
дут со мной разъяснительные 
беседы разные региональные 
тузы.

Притом что у нас число свер-
хбогатых растет, вот результаты 
совсем недавней проверки 
Счетной палаты: в половине 
детских больниц в России нет 
горячего водоснабжения, в 41% 
зданий — отопления, а примерно 
в трети учреждений — водопро-
вода и канализации.

У нас дети гибнут из-за тяже-
лого состояния медицины, у нас 
там и тут дефицит жизненно 
важных лекарств, у нас изыма-
ют по беспределу детей из се-
мей «органы опеки», у нас соо-
течественникам не дают граж-
данство России и издеваются 
в кабинетах. Люди живут в ава-
рийных гниющих зданиях. Коса 
оптимизации (в самом этом 
слове посвист косы!) выкаши-
вает школы, больницы, ФАПы… 
В одном из регионов у бедных 
людей за небольшие долги мас-
сово выпиливали батареи зи-
мой, в мороз!

Тронешь звено — громыхнет 
вся цепь. Огласка любой отдель-
но взятой несправедливости ав-
томатом бьет по высшему мест-
ному начальству, по их покро-
вителям в Москве. Система 
устроена так: прежде всего 
власть — возможность для обо-
гащения. Здесь главное не от-
свечивать и поступать, как заве-
дено.

Главное — не шуметь
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: А как заведе-
но?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Бывает, подходят 
ко мне коллеги и говорят: «Мы 
не можем, как ты, вмешиваться 
и шуметь». Хотя бы потому, что 
обычно есть связка региональ-
ного избранника и губернатора. 
Но хочется верить: не все безна-
дежно. Когда я стал депутатом 
в 2016 году и начал почти каж-
дый день у себя в соцсетях рас-
сказывать и отчитываться, кто 
обратился, у кого какая беда 
и как удалось помочь — вокруг 
в интернете была пустыня. 
А сейчас, смотрю, зашевели-
лись, и пускай многие неуклю-
же, но пытаются на что-то реа-
гировать, не только рапорто-
вать о том, как горды колебать-
ся вместе с известной линией. 

Важно подавать пример. Выкла-
дываю свои запросы — ведь на 
мой запрос обязаны отвечать на 
любом уровне.

Хорошо, например, что при-
шел в Думу журналист Евгений 
Примаков, который то и дело 
дает открытый бой чиновникам 
в Саратовской области, от кото-
рой избран. Больше должно 
быть людей, которые макси-
мально самостоятельны и пони-
мают, что такое обратная связь 
и репутация. Очень достойно 
ведет себя ученый Олег Смо-
лин, слепой депутат, которого 
я называю самым зрячим.

Может быть, прозвучит ро-
мантично, но я убежден: надо 
навязывать государственным 
людям жизнь по совести. Отно-
шения с  совестью  — это не 
просто твое личное дело, это 
твое публичное поведение.

Милосердие — признак 
силы

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Или история 
с Игорем Шаминым, сиротой, 
который украл в магазине 
21 шоколадку и чуть не полу-
чил за это срок. Меня порази-
ла толпа злобных коммента-
торов: «И пусть сидит!» Это 
что, уже проблема морали об-
щества?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Ну там была и ар-
мия насланных троллей, и бо-
тов, и просто немало тех, кто 
считает, что все у нас велико-

лепно и разговор о несправед-
ливости расшатывает государ-
ство. Я их банил и игнорил, 
а ведь в итоге парня удалось вы-
тащить, и даже квартиру он по-
лучил. Отдельная судьба, но из 
таких судеб складывается судь-
ба народа. Значит, победы воз-
можны.

Или еще пример неадекват-
ной кровожадности. На днях 
внес в Государственную Думу 
проект амнистии к 75-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Это традиционная 
процедура — акт милосердия 
к важным датам. Предыдущая 
масштабная амнистия случи-

лась в 2015-м и была приуроче-
на тоже к юбилею Победы. Так 
вот, забавна реакция в соцсетях 
многих пользователей с котика-
ми и цветочками на аватарках. 
Едва завидев слово «амнистия», 
впадают в ярость. Как так? Зря 
у нас не сидят. Пусть уж досижи-
вают свое.

Надо признать этот пара-
докс. Да, от тюрьмы не зарека-
ются и неволя — народная доля, 
но сколь распространено не-
приязненно-неразборчивое от-
чуждение от зэков, как будто от 
чумных каких-то… Хотя речь 
о незначительных деяниях. 
К примеру, о несовершеннолет-
них первоходках, не совершив-
ших ничего тяжкого.

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Ты согласен, 
что милосердие — это при-
знак не слабости, а силы госу-
дарства? 

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: У нас вечно про-
тивопоставляют целесообраз-
ность и человечность, государ-
ство и личность, Родину и сво-
боду, отцов и детей. Если не выр-
вемся из примитивного кон-
фликта, остается барахтаться 
в тоске самоистребления, где 
вроде и те правы, и те, а куда по-
даться — непонятно. У меня 
сильна надежда на то, что полю-
са могут сомкнуться не в оче-
редном безумном противобор-
стве, а общего дела ради. Зна-
чит, левые и правые, почвенни-
ки и западники, охранители 
и прогрессисты, глубоко верую-
щие и далекие от Церкви, не со-
глашаясь друг с другом, способ-
ны совершать что-то, что улуч-
шает страну.

Кроме естественных проти-
воречий нетрудно заметить 
искусственное стравливание 
поколений и социальных групп 
во вред будущему. Вычеркивая, 
вычитая из России кого-то, мы 
ее делаем слабее. Во всяком не-
равнодушии есть потенциал не 
только смуты, но и возрожде-
ния. Наши граждане, со страстя-
ми, резкостями, спорами, — это 
и есть Россия, прекрасная мно-
гообразием.

Нет уважения к человеку — 
не будет сбережения 
народа

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Что, на твой 
взгляд, важнее: «права челове-
ка» или «патриотизм» в их 
нынешнем, часто искажен-
ном понимании? 

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Сейчас слишком 
многие, слыша про «права че-
ловека», раздраженно отмахи-
ваются: а, какие еще права? За-
морская диковинка, птичий 
язык, выпендреж и эпатаж. А я, 
например, о праве на доступ-
ность и качество лекарств и ме-
дицинской помощи. Но важнее, 
чтобы прописалось в умах 
и сердцах: идеи патриотизма 
должны быть едины с ценно-
стями прав и свобод. Нет ува-
жения к человеку — не будет 
сбережения народа. Конечно, 
увы, для девальвации светлого 
образа правозащитника нема-
ло сделали и, можно сказать, 
запатентовавшие эту уже как 
будто бы должность. Эх, как 
нужна нам народная правоза-
щита!

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Хорошо, что 
ты помогаешь этим людям 
как депутат. Но тебе-то ведь 

никто не помогает. Разве это 
правильно?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Неправильно. 
Я остро нуждаюсь в помощни-
ках, в первую очередь — юри-
стах, которые могли бы состав-
лять запросы, разрабатывать 
нужные человечные законопро-
екты. Радует, что сегодня тыся-
чи молодых людей становятся 
добровольцами — помогают 
ближним, спасают культуру, 
высвечивают несправедли-
вость. Это дает основания не 
унывать. И хотелось бы, чтобы 
рядом было больше тех, кто по-
нимает важность совестливо-
сти и самостоянья.  

Маленький человек из мультфиль-
ма Юрия Норштейна по «Шинели» 
Гоголя — вечный персонаж нашей 
истории.

Писатели Павел Басинский и Сергей Шаргунов выступают перед своими читателями.

А К Ц Е Н Т

Разговор о сиротах надо начинать с того, 
что 270 тысяч выпускников детдомов 
не имеют положенного им по закону 
жилья

А К Ц Е Н Т

Может быть, прозвучит романтично, 
но я убежден: надо навязывать
государственным людям жизнь 
по совести
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Вопрос — ответ

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Какова реакция чиновников на твою слишком бур-
ную правозащитную деятельность как депутата?

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Система такова, что никому в голову не приходит, что 

это естественно для русского писателя, сына священника, защищать 

беззащитных. Приходят ко мне униженные и оскорбленные «малень-

кие люди». Я составляю запросы, звоню по «вертушке», публикую ста-

тьи и посты в их поддержку, рассказываю об их горестях в своей теле-

программе. А какова реакция чиновников? «Кто тебе заказал наезд?» — 

«Как кто? Пушкин, Чехов, Короленко». — «Давай не придуривайся. 

Кто твоя крыша?» — «Моя крыша — русская литература».

Благодаря угрозе вирусной болезни 
выросли продажи «Чумы» Камю. 
В Париже за прошлый год ушло 
всего 450 штук, а теперь за месяц-
полтора  сразу тысяча семьсот.

P.S.

Панически боявшийся холеры 

Тургенев ехал со знакомой девуш-

кой, Еленой Бларамберг. Поездка 

ей запомнилась. «Слабый вздох 

донесся до нас с противополож-

ного конца вагона, куда на одной 

из станций близ Москвы вошла 

дама под вуалью. Услышав вздох, 

Тургенев оглянулся. Дама, сидя 

спиной к нам, смотрела в окно и 

время от времени прижимала 

руку к виску.

— Не больна ли? — наклонясь ко 

мне, шепнул Иван Сергеевич. — 

Может, холера?

Я рассмеялась. Добродушно сме-

ясь, он, однако, пошарил в руч-

ном мешке, вытащил флакон оде-

колона, окропил меня, себя, дива-

ны и украдкой брызнул несколь-

ко капель в сторону незнакомки. 

Затем, убрав флакон, продолжал 

рассказ». Ну, береженого, сами 

знаете, и одеколон бережет.
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Премьера многосерийного филь-
ма «Магомаев» — на Первом кана-
ле 9—12 марта в 21.30
Сериал «Магомаев» снимался шесть 

лет. Только сценарий писался четы-

ре года вместе с вдовой певца Тама-

рой Синявской. 

«Магомаев — сверхзначимая фигура 

для России, всего постсоветского 

пространства, мы старались учесть 

это, но также стремились реализо-

вать проект в современной фор-

ме», — говорит продюсер сериала 

Данила Шарапов. 

Время действия — конец 1960-х, раз-

гар брежневской эпохи. Муслим 

Магомаев во время записи концер-

тной программы знакомится с опер-

ной певицей Тамарой Синявской. 

Между королем советской эстрады 

и восходящей звездой Большого те-

атра пробегает искра, которая ста-

новится началом большого чувства. 

Однако Тамара замужем, да и Му-

слим не свободен... Но судьба вновь 

сводит влюбленных. На этот раз 

в Париже. Режиссеры сериала — 

Дмитрий Тюрин («Триггер», «Ру-

беж») и Роман Прыгунов («ДухLess», 

«Мертвое озеро»). Авторы сцена-

рия — Нина Шулика и Дарья Воро-

тынцева. 

Муслима Магомаева сыграл серб-

ский и российский актер Милош Би-

кович. После успеха в прокате филь-

ма «Холоп», в котором он сыграл 

главную роль, можно утверждать, 

что к сериалу будет притягивать зри-

теля не только имя Магомаева. 

По словам художника по гриму, каж-

дый раз грим Биковича занимал не 

меньше полутора часов, а прическу 

Магомаева воссоздали благодаря 

черному цвету волос и полупарику, 

удлинявшему височно-затылочную 

часть по моде того времени. 

Интересно, что на роль легенды 

эстрады пробовались сотни талан-

тливых актеров из разных стран 

бывшего СССР, а Тамара Ильинична 

Синявская помогла выбрать именно 

Биковича. В роли самой Тамары Си-

нявской — Ирина Антоненко, в 2010 

году завоевавшая титул «Мисс Рос-

сия» и начавшая свою актерскую ка-

рьеру в 2011 году с фильма Тимура 

Бекмамбетова «Фантом». 

Светлана Устинова сыграла гра-

жданскую жену Магомаева, редак-

тора музыкальных программ и фак-

тически продюсера певца. 

Музыка и песни, исполненные голо-

сами Муслима Магомаева и Тамары 

Синявской, безусловно, играют 

в филь ме одну из ведущих ролей. 

В сериале прозвучат такие песни 

как «Королева красоты», «Синяя 

вечность», «Свадьба», а также ком-

позиции из мультфильма «По следам 

бременских музыкантов» и многие 

другие. 

Смотрите также: 

Сериал «Невеста комдива» — 
на канале «Россия 1» в рубрике 
«Русская серия в 21.00».
Комедийная мелодрама рассказы-

вает о том, как идейная комсомолка 

Катя после окончания пединститута 

отправляется в военный гарнизон 

Солнечный к своему жениху, с кото-

рым знакома только по переписке. 

На месте выясняется, что Катя на-

рвалась на афериста, который выда-

вал себя за командира дивизии, а на-

стоящий генерал Кузин никогда 

о ней и не слышал. По закону подло-

сти их разговор слышит корреспон-

дент местной газеты и … публикует 

совместный снимок Кати и генера-

ла. Одна нелепая ошибка круто ме-

няет жизнь героев. В ролях: Алек-

сандра Никифорова, Максим Аве-

рин, Нина Усатова и другие.  

Мюзикл «С любимыми не расста-
вайтесь», Санкт-Петербургский 
музыкально-драматический театр 
«Буфф», 6 и 7 марта 
Эта премьера, созданная компози-

тором Сергеем Плешаком по зна-

менитой пьесе Александра Воло-

дина, во многих отношениях знако-

вая. Во-первых, потому, что в каче-

стве мюзикла этот спектакль не 

шел еще нигде и никогда. Компози-

тор Сергей Плешак, чьей визитной 

карточкой стала песня «Улетели 

журавли», не впервые выступает 

в качестве автора мюзикла — его 

«Старик Хоттабыч» с успехом идет 

на сцене Санкт-Петербургского 

театра «Зазеркалье», а многие сим-

фонические и хоровые сочинения 

исполняются в городах Америки, 

Англии, Франции, Германии, Гол-

ландии...

Примечательно, что как раз в марте 

Сергей Плешак отмечает 50-летний 

юбилей, так что мировая премьера 

мюзикла «С любимыми не расста-

вайтесь» — это еще и подарок ком-

позитора самому себе.

На афише спектакля надпись: 

«Посвящается Александру Володи-

ну». Любимец всей театральной 

общественности, а петербуржцами 

ценимый особенно, Володин тоже 

юбиляр: в минувшем году, когда 

театр «Буфф» приступил к репети-

циям, исполнилось ровно сто лет 

со дня его рождения.

Впрочем, спектакль этот можно 

считать и данью памяти, творче-

ским приношением основателю 

и бессменному художественному 

руководителю театра «Буфф» Исаа-

ку Штокбанту: он ушел из жизни 

26 января 2020 года, не дожив сов-

сем немного до премьеры своего 

последнего спектакля. Оконча-

тельные штрихи к постановке сде-

лали самостоятельно его ученики, 

которые и заняты в мюзикле. Еще 

приступая к этой постановке он 

говорил: «Смысл и идея спектакля 

обозначены в самом названии. 

Молодые люди встречаются, влю-

бляются, женятся… Но вместо 

счастливой и безоблачной жизни 

вдруг начинаются раздоры и недо-

понимания, которые приводят 

к обидам и порой даже к разво-

дам… Сохранить семью, пронести 

свою любовь через всю жизнь, 

понять, что значит преданность 

и верность — невероятно 

 сложно…».

Он не понаслышке знал, о чем 

говорит. В изданных недавно мему-

арах мэтра «Посмеемся и погру-

стим», несерьезные записки из 

ненаписанного дневника», где 

Исаак Романович откровенно рас-

сказывает о своей жизни и судьбе, 

теме встреч и расставаний отведе-

но немало места. Есть в этих мему-

арах и страницы, посвященные 

знакомству Штокбанта с Володи-

ным. Они не были близкими дру-

зьями, но те «пять вечеров с Алек-

сандром Володиным», как называ-

ется эта глава в воспоминаниях 

режиссера, рисуют нам глубокое 

взаимопонимание, существовав-

шее между ними. В книге приво-

дится автограф Володина на про-

граммке увиденного им спектакля 

Штокбанта «Одна ночь из жизни 

женщины». Вот он:

«Спектакль, где наша нынешняя 

жизнь сплетается с мечтой о той, 

какою она должна быть! Какая 

парадоксальная, и потешная, и дра-

матическая пьеса! Какие одарен-

ные, по-молодому заразительные 

актеры. (...) Я перестал было уже 

ходить в театр. А теперь буду. 

Володин».  

«Вот Иуда, предающий Меня. 
Мотивы и смыслы евангельской 
драмы», Дарья Сивашенкова, 
издательство «Никея», 2020
Новое издание «Никеи» появилось 

в книжных магазинах аккурат к Вели-

кому посту, времени, которое для 

многих — возможность, повод повни-

мательнее заглянуть в самого себя. 

И нужно сказать, для такого периода 

это идеальное чтение. 

Есть, правда, одно «но» — пост длится 

40 дней, а книга (256 страниц, между 

прочим) читается буквально за двое 

суток. Есть и такие, кто расправился 

с ней за одну ночь. Словом, имейте 

в виду, что если вы собрались мед-

ленно и степенно идти с этой книгой 

от недели к неделе, у вас это получит-

ся только со второго раза (а вдумчи-

во перечитать точно захочется). По-

тому что буквально с первой страни-

цы вы попадаете в настоящую детек-

тивную историю, где один возникаю-

щий за другим вопросы не будут да-

вать отдышаться, пока вы не дойдете 

наконец до разгадки. 

— Эта книга ворвалась к нам как ко-

мета. Лично меня она захватила 

с первой до последней строчки. 

Мы стали думать, в какую из наших 

серий ее поместить? И не нашли та-

кой. Потому что это нечто совсем 

другое, нечто новое. Ради этой книги 

мы создали отдельную серию, назва-

ли которую «Молодое вино», — рас-

сказала на презентации главный ре-

дактор издательства Яна Грецова.

Итак, Иуда Искариот. Герой, в оцен-

ках поступка которого все — от свя-

тых до абсолютно неверующих — со-

лидарны. Предательство историче-

ского масштаба — не то, на что мож-

но закрыть глаза. И те, кто ни разу не 

читал Евангелие, об Иуде, в отличие 

от других апостолов, прекрасно зна-

ют: да, ходил с Христом, но был сре-

бролюбив, вот учителя и продал. 

Картинка настолько устойчивая, что 

даже верующие воспринимают ее 

такой до поразительного плоской 

и понятной. 

И вдруг нас огорошивают вопросом: 

если Иуда был сребролюбив, да еще 

и подворорывал из денежного ящи-

ка, как об этом говорят те же апосто-

лы, почему Христос до последнего 

не отнимал у него обязанности каз-

начея? Или другое: три года он пре-

данно делил с учителем голод и хо-

лод, опасность быть убитым и вдруг 

просто так решил, что деньги доро-

же? Почему, какая перемена прои-

зошла в его душе? А сколько это, 

30 серебренников , кстати? Некото-

рые припомнят, что это цена раба 

(что правда), но все же, что он мог на 

них купить? И если деньги дороже, то 

почему предатель не наслаждается 

жизнью, а возвращает их и через не-

сколько часов сводит с ней счеты? 

Вопросов слишком много. А с ними 

приходит понимание, как мы упро-

стили эту трагическую человече-

скую историю. Не историю даже 

конкретного Иуды, ведь в нем, в его 

страхах, обидах, попытках доказать, 

что он лучше других, мы иногда мо-

жем узнать себя. И если мы даже не 

пытаемся понять, когда именно в ис-

креннем и любящем друге начинают 

всходить первые ростки к роковому 

шагу, не упускаем ли мы что-то важ-

ное и в себе тоже? 

Дарья Сивашенкова, журналист, тео-

лог, называет жанр своей книги «ху-

дожественное богословие». Она 

дает объемную картинку времени, 

быта, человеческих отношений, 

а в толкованиях опирается на труды 

церковных авторитетов вроде Иоан-

на Златоуста и Феофилакта Болгар-

ского. Но самое интересное — это то, 

как она объясняет нам то, что оста-

лось «за кадром». Автор не утвер-

ждает, что было именно так, но фак-

ты настолько цепляются один за дру-

гой, что этому веришь. И вот уже зна-

комая реплика Иуды — не просто во-

прос, а настоящее хамство. 

Интересно, что над темой главного 

предателя в истории Дарья Сива-

шенкова думала 25 лет. 

— И я уверена, что не я выбрала эту 

тему, это она меня выбрала. Как ни 

странно, но именно через Иуду 

я для себя открыла, что все, напи-

санное в Евангелии, правда, — гово-

рит автор.  

МУЗЫКА Популярная шведская группа Vacuum выступит в Москве

Прыгнули в банку меда
ВЫСТАВКА Что рекламировали Врубель, Серов и Билибин? 

Одеколон от Малевича

Александр Алексеев

И
сполнители мелодичных 
и модных электронно-ги-
тарных хитов I Breathe, 

Power, Icaros и многих других 
были созданы Александром 
Бардом из Army of Lovers в 90-х 
как новый эмоционально-ро-
мантичный шок мирового шоу-
бизнеса. Теперь этого продюсе-
ра и музыкального провокатора 
в группе уже нет. А верховодит 
в   ней  бессменный солист 
VACUUM, обаятельный блон-
дин Маттиас Линдблом. 

Накануне очередных гастро-
лей в России — группа выступит 
в Москве 7 марта — певец гото-
вил песни для нового альбома 
с Энди Тейлором из культовых 
Duran Duran, писал музыку для 
первого мюзикла по прозе Эд-
варда Радзинского, которого 
считает своим добрым другом. 
И отвечал на вопросы «Россий-
ской газеты». 

VACUUM — одна из наиболее 
интересных электро-поп-
групп в Европе. Как вы отно-
ситесь к ее популярности 
в 90-е и сейчас? 

МАТТИАС ЛИНДБЛОМ: А что такое по-
пулярность? Может, артистам 

полезнее просто понять, зачем 
они занимаются музыкой? Мне, 
например, важнее всего — до-
стигать все лучшего качества 
моего искусства и отчаянно на-
ходить вдохновение. Ведь без 
вдохновения и воображения во-
обще трудно жить — без них не 

пишутся стоящие песни, не де-
лаются значительные изобрете-
ния, не прогнозируется буду-
щее! Придет ли успех — никто не 
знает заранее. Поэтому не надо 
и заморачиваться. 

Добившись успеха, вы не ста-
ли как многие переезжать 
в музыкальные центры 
мира — Лондон и Нью-Йорк. 
Какие преимущества есть 
в том, что вы по-прежнему 
живете в Швеции?

МАТТИАС ЛИНДБЛОМ: А что сейчас 
является центром? Сейчас та-

кое время, когда ты можешь со-
здать свою собственную инду-
стрию где угодно. А Стокгольм 
воистину прекрасен для сози-
дания. Мы спим здесь на грани-

те. И здесь очень часто темно. 
Лучший климат для студии 
и создания песен не придумать! 
Вокруг много призраков, и мне 
это нравится. Может, и это мне 
помогает вот уже несколько лет 
работать над мюзиклом по про-
зе моего друга Эдварда Радзин-
ского. 

Да, ради работы я езжу по 
всему миру. Недавние несколь-
ко недель в Лос-Анджелесе были 
прекрасны, но это было похоже 
на прыжок в банку с медом. Ну-
левая выдержка, нулевое сопро-
тивление. А мне нужны швед-

ские характеристики: гранит, 
темнота, призраки, мрачность! 
Так что Стокгольм для меня по-
чти идеален. 

Расскажите о шведской школе 
поп-музыки. Она действи-
тельно существует или это 
всего лишь стечение обстоя-
тельств и общая удача ABBA, 
Roxette, Secret Service, Army 
of Lovers? 

М АТ Т И АС  Л И Н Д Б Л О М :  Раньше эта 
школа точно существовала. 
В какой-то момент истории мы 
задавали тренды. Но сегодня так 
много внимания с разных сто-
рон, что, по-моему, стало труд-
нее сосредоточиться и оста-
ваться верным своему направ-
лению. Когда я начал занимать-
ся музыкой, то все было иначе — 
каждый хотел найти свой собст-
венный путь. Никто не хотел 
петь как кто-то другой, звучать 
как предыдущие звезды. 

Да, в Швеции было здорово 
расти. Великолепные традици-
онные композиции, благодаря 
которым мы и получили свое 
уникальное чувство мелодии. 
Сказки и детские книги от таких 
авторов, как Астрид Линдгрен… 

У вас магический тембр голо-
са. И вы высокий красивый 
блондин. Я полагаю, у вас не 
было проблем в начале карье-
ры. Или ваш путь был тру-
ден?

МАТТИАС ЛИНДБЛОМ: Шутите? Если 
я скажу, что разослал тысячи де-
мо-кассет — это не будет преуве-
личением. Это было нелегко, но 
весело. Я сделал все, чтобы быть 
везде. Удача? Конечно. Но я так-
же позаботился о том, чтобы 
она стала возможной, начав иг-
рать на барабанах в 6 лет. Когда 
мне исполнилось 25, я стал ча-
стью VACUUM… 

Знаете в чем беда сегодня? 
Чтобы стать звездой, в глазах 
телевидения вы должны были 
быть Майклом Джексоном, 
Принсом и Beatles в одном лице 
уже в 15 лет. По крайней мере, 
так в Швеции.

Что исполните в Москве 
на этот раз?

МАТТИАС ЛИНДБЛОМ: Это будет микс 
из старых и новых песен. Хоро-
ший ли он получится, будет ре-
шать публика. А мы — прислу-
шиваться к ее мнению.  

Наталья Лебедева

Р
екламные плакаты, создан-
ные Валентином Серовым, 
Иваном Билибиным, Миха-

илом Врубелем, Виктором Вас-
нецовым, а также неожиданные 
образцы упаковки и креативные 
прейскуранты столетней давно-
сти представлены на выставке 
«Городская феерия. Русский пла-
кат конца XIX — начала XX века», 
которая открылась в Иванов-
ском зале Российской государст-
венной библиотеки. В экспози-
ции — более 200 уникальных 
образцов мимолетного реклам-
ного искусства из фондов РГБ, 
Российского государственного 
архива кинофотодокументов, 
Музея Москвы и собрания Гос-
фильмофонда.

«Рекламная» жизнь Москвы 
до 1917 похожа на настоящую 
феерию, увлекающую яркими 
красками и заманчивыми пред-
ложениями. Рекламируют все — 
товары, путешествия, выставки, 
балы и даже новый образ жизни. 
Вот томная рыжеволосая краса-
вица в ярко-желтом платье убе-
ждает отказаться от голландско-
го какао и пить только англий-
ское. А вот маленькая девочка, 
трогательно обнимающая груст-

ного Арлекино, приглашает на 
благотворительный кукольный 
базар. Невозможно пройти мимо 
белого медведя на верхушке ай-
сберга, рекламирующего одеко-
лон «Северный» известнейшей 
фабрики «Брокар и Ко», потому 
что именно такой нетипичный 
флакон придумал Казимир Ма-
левич.

— Фонды РГБ содержат милли-
оны документов, и для нас всегда 
вызов — отобрать из многообра-
зия ту выборку, которая пере-
даст дух времени, погрузит посе-
тителя в нужную атмосферу, — 
рассказывает о выставке гене-
ральный директор РГБ Вадим 
Дуда. — Однако в этот раз, на мой 
взгляд, задача решена лучшим 
образом. Многие экспонаты вы-
ставки уникальны и представля-
ют историческую ценность, за 

ними закреплен статус книжных 
памятников, и их уже можно 
найти в Национальной электрон-
ной библиотеке (НЭБ), в однои-
менном разделе.

Выставка состоит из четырех 
блоков. Первый — «Огни большо-
го города», как нетрудно дога-
даться, посвящен плакатам зре-
лищ, увеселений и первым кино-
афишам. Для более полного по-
гружения в жизнь прошлого века 
на первом этаже Ивановского 
зала открыли кинотеатр. Там пу-
блику, как и 100 лет назад, будут 
удивлять первым российским иг-
ровым фильмом «Стенька Ра-
зин».

Второй раздел показывает все 
богатство и разнообразие торго-
вой рекламы на рубеже веков. На 
то, что вы там увидите, намекает 
название «Вывески цветные, 

буквы золотые». В третьем со-
браны социальные и патриоти-
ческие плакаты, ставшие очень 
популярными в годы Первой ми-
ровой войны.

Наконец, посетители оказы-
ваются в настоящем буйстве кра-
сок четвертого раздела «Город-
ская феерия». Здесь поражают не 
только сами плакаты, многие из 
которых скорее похожи на худо-
жественные шедевры и ранее ни-
когда не выставлялись, но и име-
на их создателей. Оказывается, 
в  рекламе пробовали себя, 
и весьма успешно, Валентин Се-
ров, Иван Билибин, Михаил Вру-
бель, Лев Бакст, Евгений Лансере.

Любуясь плакатом Валентина 
Серова, созданным им по заказу 
Сергея Дягилева к гастролям ба-
лерины Анны Павловой в Пари-
же в 1909 году, невольно сравни-
ваешь его с рекламными плака-
тами XXI века. И если первый на-
всегда стал эмблемой «Русских 
сезонов», то что останется в ве-
ках от творений современных ре-
кламных гуру? Ответить на этот 
вопрос, а также исследовать 
культурный код рекламы можно 
будет на многочисленных лекци-
ях и мастер-классах, которые 
проведут эксперты-практики ре-
кламного рынка.  

Популярность Маттиаса Линдблома 
не интересует. Гораздо важнее 
для него вдохновение и сама музыка. 

А К Ц Е Н Т

Для вдохновения мне нужны исключи-
тельно шведские характеристики:
гранит, темнота, призраки!

Любуясь плакатами конца ХIХ — начала ХХ века, невольно задаешься вопросом: что останется в веках от творений современных рекламных гуру?

Знаменитую пьесу Александра Володина «С любимыми не расставайтесь» 
в жанре мюзикла еще не ставили. Тем интереснее. 

Книга Дарьи Сивашенковой ставит 
перед читателем много неожиданных 
и даже неудобных вопросов.

с Сусанной Альпериной
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Для полного погружения в жизнь про-
шлого века в Ивановском зале открыли 
кинотеатр, где показывают «Стеньку 
Разина» — первый игровой фильм
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Роль Муслима Магомаева сыграл 
главный «Холоп» страны, сербский 
актер Милош Бикович. 

Большой театр во Франции, 
Париж и Тулуза, 10—16 марта 
В связи с осложненной коронавиру-

сом ситуацией часть крупных куль-

турных мероприятий в Италии, 

Франции, Великобритании, в других 

странах Европы и Азии отменяется 

или переносится на другие сроки, 

а Россия, в свою очередь, ведет соот-

ветствующие переговоры с зару-

бежными партнерами. Но пока, по 

имеющейся информации, гастроль-

ные планы Большого театра не изме-

нились. 10 марта оперная труппа, ор-

кеcтр и хор откроют оперой Чайков-

ского фестиваль в Тулузе «Франко-

русские музыкальные сезоны» (Les 

Musicales franco-russes) — крупней-

ший культурный проект, иницииро-

ванный Туганом Сохиевым. Музы-

кальный руководитель Большого те-

атра и Национального оркестра Ка-

питолия Тулузы объединил в афише 

оба своих коллектива, и уже во вто-

рой раз они выступят в качестве «ре-

зидентов» с серией концертов фран-

цузской и русской музыки на тулуз-

ском фестивале. 

Большой театр привезет в столицу 

Окситании три программы, которые 

будут звучать в самом крупном кон-

цертном зале Тулузы La Halle aux 

Grains (зал Зернового рынка на 2500 

мест). На открытии исполнят не часто 

звучащую за рубежом оперу Чайков-

ского «Мазепа», написанную по пуш-

кинской «Полтаве». Действие ее раз-

ворачивается на Украине в начале 

XVIII века во время войны Петра I cо 

шведами: политические интриги Ма-

зепы и Кочубея, фатальная любовь 

Марии к гетману, казни, убийства, 

безумие — в этой партитуре впечатля-

ет все — и сюжет шекспировского раз-

маха, и музыка Чайковского, полная 

резких контрастов, мелодических 

красот, ансамблей, массовых сцен. 

Премьера концертной версии «Мазе-

пы» состоится на Исторической сце-

не Большого театра 7 и 8 марта. 

Во второй вечер в Тулузе в La Halle 

aux Grains будет исполняться попу-

лярнейший во Франции «Евгений 

Онегин» Чайковского. Не так давно, 

в 2017 году, Большой театр уже пред-

ставлял концертный вариант «Оне-

гина» под руководством Тугана Со-

хиева на фестивале в Экс-ан-Прован-

се. В Тулузе в лирических сценах 

Чайковского заняты молодые певцы 

Большого театра — Светлана Лачина, 

Алексей Неклюдов, Андрей Потату-

рин. А в третий вечер в La Halle aux 

Grains с программой русской музы-

ки выступят оркестр и хор Большого 

театра, которые исполнят «Половец-

кие пляски» из оперы «Князь Игорь» 

Александра Бородина, «Три русские 

песни» и Вторую симфонию Сергея 

Рахманинова.

14 и 15 марта гастроли Большого теа-

тра продолжатся в Париже, на сцене 

филармонии. Здесь, в большом зале 

на 2400 человек, в рамках мини-фе-

стиваля «Московский уикэнд» про-

звучат опера Чайковского «Мазепа» 

и оратория из музыки Сергея Проко-

фьева к фильму Сергея Эйзенштейна 

«Иван Грозный» (в редакции Абрама 

Стасевича). Обжигающая прокофь-

евская музыка, погружающая в апо-

калиптическую атмосферу средне-

вековой Московии, в кошмар тира-

нии и фрустраций власти, не теряет 

своей актуальности. Большой театр 

три месяца назад исполнял «Ивана 

Грозного» в сопровождении кадров 

из фильма Эйзенштейна в Концер-

тном зале «Зарядье», и то выступле-

ние стало одним из самых ярких со-

бытий московского музыкального 

сезона. Нет сомнения, что этот 

«Грозный» потрясет и парижскую 

 публику.  

с Ириной Муравьевой

ГАСТРОЛИ

Опера Большого театра «Иван Грозный» уже стала событием московского 
музыкального сезона, а теперь готова потрясти и публику в Париже. 
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Информация о проведении общественных 
обсуждения (публичных слушаний)

Администрация города Железногорска Курской области, 
ПАО «Михайловский ГОК» приглашают горожан принять 
участие в общественных обсуждениях проектной докумен-
тации объекта государственной экологической экспертизы 
«Строительство корпуса дообогащения концентрата» в рамках 
инвестиционного проекта «Техническое перевооружение ДОК. 
Модернизация ОММО с внедрением тонкого грохочения. Стро-
ительство комплекса дообогащения концентрата» ПАО «Ми-
хайловский ГОК», включающей в себя раздел «Оценка воз-
действия на окружающую среду». Общественные обсуждения 
проводятся по очно-заочной форме. 

Объект, подлежащий оценке воздействия на окружающую 
среду, располагается на территории обогатительной фабрики 
ПАО «Михайловский ГОК» на расстоянии 16 км от г. Желез-
ногорска. 

Ознакомиться с проектной документацией и получить необ-
ходимую информацию о намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти можно у инициатора общественных обсуждений — ПАО «Ми-
хайловский ГОК». Канцелярия предприятия — Кононова 
Елена Юрьевна, контактный телефон: 8 (47148) 7-45-26, Email: 
postfax@mgok.ru или в администрации города Железногорска, 
каб. № 108, по рабочим дням с 8.30 до 12.30 и с 14.30 до 17.30.

Материалы общественных обсуждений принимаются в лю-
бой форме по их теме (в том числе — публикации в СМИ и сети 
«ИНТЕРНЕТ», решения сходов граждан и собраний трудовых 
коллективов, решения заседаний общественных организаций, 
предложения, замечания, обмен мнениями и др.) в ПАО «Ми-
хайловский ГОК», Железногорск, ул. Ленина, 21, в администра-
ции города Железногорска, ул. Ленина, 52, кабинет № 108, тел.: 
4-87-06, по рабочим дням с 11.00 до 12.00 и с 16.00 до 17.00.

Подведение итогов общественных обсуждений состоится 
6 апреля 2020 года в 17.30 в зале заседаний администрации 
города Железногорска, ул. Ленина, 52. Начало регистрации 
участников обсуждений в 17.00.

Приглашаются все заинтересованные лица и жители города.
ПАО «Михайловский ГОК»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЕВРОХИМ СЕВЕРО-ЗАПАД-2» (ООО «ЕХСЗ-2») 
и Администрация МО «Кингисеппский муниципальный 
район» и уведомляют и информируют о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы (ГЭЭ): «Производство аммиака-2, Кинги-
сепп» по адресу: Ленинградская область, Кингисеп-
пский район, промышленная зона Фосфорит, включая 
техническое задание (ТЗ) на проведение «Оценки воздейс-
твия на окружающую среду» (ОВОС), предварительные ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: Строительство про-
изводства аммиака проектной мощностью 2 890 т/сутки 
планируется на промышленной площадке действующего 
предприятия ООО «ПГ «Фосфорит». Строительство плани-
руется с 2020—2023гг.  

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Ленинградская область, Кингисеппский муниципальный 
район, МО «Большелуцкое сельское поселение», промыш-
ленная зона Фосфорит.  

Заказчик-ООО «ЕХСЗ-2», адрес заказчика: Ленинград-
ская область, Кингисеппский район, промышленная зона 
Фосфорит, Центральный проезд, дом 7, кабинет 22.  

Примерный срок проведения ОВОС: январь—май 
2020 года.  

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация МО «Кингисеппский 
муниципальный район», адрес: 188480, Ленинградская 
обл., Кингисеппский р-н, г. Кингисепп, пр-кт Карла Марк-
са, д. 2а. Форма общественных обсуждений: слушания. За-
мечания и предложения принимаются в письменной форме 
в течение 30 календарных дней с момента опубликования 
объявления по адресу: Ленинградская область, Кингисеп-
пский район, Г. Кингисепп, ул. 1 линия, д. 49, к. 5 (обще-
ственная приемная ООО «ЕВРОХИМ СЕВЕРО-ЗАПАД-2»); 
Ленинградская область Кингисеппский район, п. Кингисеп-
пский д. 21 кабинет № 12. 

Место доступности материалов по объекту ГЭЭ: Ад-
министрация МО «Кингисеппский муниципальный район» 
по адресу: 188480, Ленинградская обл., Кингисеппский р-н, 
г. Кингисепп, пр-кт Карла Маркса, д. 2а, каб. 318, в рабочие 
дни с 9.00 до 16.00 (перерыв с 12.30 до 13.30); Админист-
рация МО «Большелуцкое сельское поселение» по адре-
су: 188451, Ленинградская область, Кингисеппский район, 
п. Кингисеппский д. 21 кабинет № 12, в рабочие дни с 9.00 
до 16.00 (перерыв с 12.30 до 13.30), а также на официальном 
сайте генпроектировщика по адресу: https://tulagiprochem.
corp.eurochem.ru. 

Дата, время и место проведения общественных об-
суждений: 06 апреля 2020г. 14:00 часов мск., Ленинградс-
кая область, Кингисеппский район, п. Кингисеппский д. 22 
(МКУ «Большелуцкий центр культуры, спорта, досуга и мо-
лодежи»). Материалы будут доступны в течение всего срока 
с момента утверждения ОВОС и до принятия решения о реа-
лизации намечаемой деятельности. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЕВРОХИМ СЕВЕРО-ЗАПАД-2» (ООО «ЕХСЗ-2») 
и Администрация МО «Кингисеппский муниципальный 
район» и уведомляют и информируют о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы (ГЭЭ): «Производство карбамида, Кинги-
сепп» по адресу: Ленинградская область, Кингисеп-
пский район, промышленная зона Фосфорит, включая 
техническое задание (ТЗ) на проведение «Оценки воздейс-
твия на окружающую среду» (ОВОС), предварительные ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: Строительство про-
изводства карбамида проектной мощностью 3 500 т/сут-
ки планируется на площадке действующего предприятия  
ООО «ПГ «Фосфорит». Строительство планируется с 2020—
2023 гг.  

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Ленинградская область, Кингисеппский муниципальный 
район, МО «Большелуцкое сельское поселение», промыш-
ленная зона Фосфорит.  

Заказчик-ООО «ЕХСЗ-2», адрес заказчика: Ленинград-
ская область, Кингисеппский район, промышленная зона 
Фосфорит, Центральный проезд, дом 7, кабинет 22.  

Примерный срок проведения ОВОС: январь—май 
2020 года.  

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация МО «Кингисеппский 
муниципальный район», адрес: 188480, Ленинградская обл., 
Кингисеппский р-н, г. Кингисепп, пр-кт Карла Маркса, д. 2а. 
Форма общественных обсуждений: слушания. Замечания и 
предложения принимаются в письменной форме в течение 
30 календарных дней с момента опубликования объявления 
по адресу: Ленинградская область, Кингисеппский район, 
Г. Кингисепп, ул. 1 линия, д. 49, к. 5 (общественная прием-
ная ООО «ЕВРОХИМ СЕВЕРО-ЗАПАД-2»); Ленинградская 
область, Кингисеппский район, п. Кингисеппский д. 21 ка-
бинет № 12. 

Место доступности материалов по объекту ГЭЭ: Ад-
министрация МО «Кингисеппский муниципальный район» 
по адресу: 188480, Ленинградская обл., Кингисеппский р-н, 
г. Кингисепп, пр-кт Карла Маркса, д. 2а, каб. 318, в рабочие 
дни с 9.00 до 16.00 (перерыв с 12.30 до 13.30); Админист-
рация МО «Большелуцкое сельское поселение» по адре-
су: 188451, Ленинградская область, Кингисеппский район, 
п. Кингисеппский д. 21 кабинет № 12, в рабочие дни с 9.00 
до 16.00 (перерыв с 12.30 до 13.30), а также на официальном 
сайте генпроектировщика по адресу: https://tulagiprochem.
corp.eurochem.ru. 

Дата, время и место проведения общественных об-
суждений: 06 апреля 2020г. 15.00 часов мск., Ленинградс-
кая область, Кингисеппский район, п. Кингисеппский д. 22 
(МКУ «Большелуцкий центр культуры, спорта, досуга и мо-
лодежи»). Материалы будут доступны в течение всего срока 
с момента утверждения ОВОС и до принятия решения о реа-
лизации намечаемой деятельности. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
нефтегаз» совместно с Администрациями МР «Сунтарский 
улус (район)» и МО «Мирнинский район» извещают о начале 
проведения общественных обсуждений намечаемой хозяйст-
венной деятельности на территории Сунтарского и Мирнинско-
го районов РС(Я) по материалам предварительной оценки воз-
действия на окружающую среду и проектов технических зада-
ний на проведение ОВОС (далее — Материалы) по объектам 
«Шламовые амбары на площадках скважин Вилюйско-Джер-
бинского, Средневилючанского лицензионных участков в Рес-
публике Саха (Якутия)» (шифр 16839) и «Шламовый амбар 
на площадке поисково-оценочной скважины № 592-15П Джун-
кунского лицензионного участка в Республике Саха (Якутия)» 
(шифр 16835).

Название и цель намечаемой деятельности: экологичес-
ки безопасное обращение с буровым шламом и снижение нега-
тивного воздействия на окружающую среду при строительстве 
скважин ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Сун-
тарский и Мирнинский районы, Республика Саха (Якутия), Ви-
люйско-Джербинский, Средневилючанский, Джункунский ли-
цензионные участки;

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-
разведочных работ  ПАО «Сургутнефтегаз», юридический адрес 
— ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, г. Сургут, ХМАО—
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628415; поч-
товый адрес — ул.Энтузиастов, 35, г.Сургут, ХМАО—Югра, Тю-
менская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: март 2020 — август 
2020.

Орган, ответственный за проведение общественного 
обсуждения: Администрация МР «Сунтарский улус(район)», 
Администрация МО «Мирнинский район».

Ответственные организаторы:
— от Администрации МР «Сунтарский улус (район)» — на-

чальник отдела промышленности, развития инфраструктуры, 
ГО и ЧС Иванов Мирослав Валерьевич, тел.: 8 (41135) 2-22-82;

— от Администрации МО «Мирнинский район» — начальник 
отдела охраны окружающей среды МКУ «Коммунально-Строи-
тельное Управление» МО «Мирнинский район» Елизова Екате-
рина Егоровна, тел.: 8 (41136) 4-69-65, mkuksu@mail.ru;

— от заказчика — начальник отдела проектирования строи-
тельства скважин Управления поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович,  
тел. 8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охраны окружающей 
среды Ковтун Анна Владимировна, тел.: 8 (3462) 41-49-79,  
факс: 8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: уст-

ная и письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация 

замечаний и предложений к ним от граждан и обществен-
ных организаций (объединений) возможно в течение 
30 дней со дня опубликования настоящего извещения 
по адресам:

— Администрация МР «Сунтарский улус(район)», 678290, 
Республика Саха (Якутия), с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, 
каб. № 211, тел.: 8 (41135) 2-22-82;

— Здание МКУ «Коммунально-Строительное Управление» 
МО «Мирнинский район», 678170, Республика Саха (Якутия), 
Мирнинский улус, г.Мирный, ул.Ленина, 1/1, отдел охраны ок-
ружающей среды, тел.: 8 (41136) 4-69-65;

— Администрация МО «Ботуобуйинский наслег», 678184, 
Республика Саха (Якутия), Мирнинский улус, с. Тас-Юрях, ули-
ца Иннокентия Иевлева, 18;

— Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
нефтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, тел.: 8 (3462) 40-32-32,  
факс: 8 (3462) 40-31-11.

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интернет 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе  
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по ад-
ресу: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 
23.11.1995 года № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 
«Об утверждении положения об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», ПАО «Уралкалий» совместно 
с Администрацией города Березники уведомляют о начале об-
щественных обсуждений по второму этапу общественных об-
суждений объекта государственной экологической экспертизы 
— проектной документации «Отработка оставшихся запасов 
калийной соли на участке Дурыманский ВКМКС (шахтное 
поле БКПРУ-2) с поддержанием мощности рудника за счет 
расширения рудной базы», включая предварительные матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Отработка запасов шах-
тного поля БКПРУ-2.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сия, Пермский край, муниципальное образование «Город Бе-
резники», БКПРУ-2.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация города Берез-
ники.

Предполагаемая форма общественных обсуждений 
на первом этапе: в форме общественных слушаний. 

Форма предоставления замечаний и предложений: 
в письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на втором эта-
пе предоставляются: предварительные материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду и проектная документация 
на объект. Вся информация будет доступна заинтересованной 
общественности с 12 марта 2020 года по 14 апреля 2020 года 
по следующим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природополь-
зованию администрации г. Березники (Пермский край, г. Бе-
резники, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с понедель-
ника по четверг — с 9.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 до 12.48), 
в пятницу — с 9.00 до 15.00 (перерыв с 12.00 до 12.48). Телефо-
ны для справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пяти-
летки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедель-
ника по пятницу — с 8.30 до 16.30 (без перерыва). Телефон для 
справок: 8 (34253) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся в период с 12 марта по 14 апреля 2020 г. по следую-
щим адресам:

—  Управление по охране окружающей среды и природо-
пользованию администрации г. Березники (Пермский 
край, г. Березники, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в ра-
бочие дни: с понедельника по четверг — с 9.00 до 16.00 
(перерыв с 12.00 до 12.48), в пятницу — с 9.00 до 15.00 
(перерыв с 12.00 до 12.48 часов). Телефоны для справок:  
(83424) 23-21-81, 23-59-71.

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пя-
тилетки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с по-
недельника по пятницу — 8.30 до 16.30 (без перерыва). 
Телефон для справок: 8 (34253) 6-27-93.

Итоговое мероприятие общественных слушаний 
по 2-му этапу общественных обсуждений проектной докумен-
тации «Отработка оставшихся запасов калийной соли на учас-
тке Дурыманский ВКМКС (шахтное поле БКПРУ-2) с подде-
ржанием мощности рудника за счет расширения рудной базы», 
включая предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, состоится 15.04.2019 в 15.00 по ад-
ресу: г. Березники, ул. Пятилетки, д. 53, помещение Уп-
равления архитектуры и градостроительства админист-
рации города, актовый зал.

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, корпус 
«И2», каб. 201а. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, 
телефон 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, 
Зданович Михаил Яковлевич, телефон: 8 (3424) 29-71-39,  
e-mail: Mihail.Zdanovich@uralkali.com 

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 614002, г. Пермь, ул. Си-
бирская, д.94. Контактные лица: Салахиев Денис Фаритович,  
телефон: 8 (342) 210-41-37, e-mail: Denis.Salahiev@uralkali.com. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о существенных фактах (событиях, 
действиях), затрагивающих финансово-
хозяйственную деятельность кредитной 

организации соответствии со статьей 23.5 
Федерального закона «О банках и банковской 

деятельности» от 02.12.1990 № 395-1
Во исполнение требований статьи 23.5 Федерального закона 

«О банках и банковской деятельности» от 02.12.1990 г.  
№ 395-1 Банк ЗЕНИТ (публичное акционерное общество), 
ПАО Банк ЗЕНИТ, ОГРН 1027739056927, ИНН 7729405872, 
место нахождения: Российская Федерация, г. Москва, информи-
рует о следующем.

Сообщение о существенном факте «Реорганизация дочер-
них обществ кредитной организации».

1. Общие сведения.
1.1. Полное фирменное наименование эмитента:  

Банк ЗЕНИТ (публичное акционерное общество).
1.2. Сокращенное фирменное наименование эмитента:  

ПАО Банк ЗЕНИТ.
1.3. Место нахождения эмитента: Российская Федерация, 

г. Москва.
1.4. ОГРН эмитента: 1027739056927.
1.5. ИНН эмитента: 7729405872.
1.6. Уникальный код эмитента, присвоенный регистрирую-

щим органом: 03255В.
1.7. Адрес страницы в сети Интернет, используемой эмитен-

том для раскрытия информации: www.zenit.ru, www.e-disclosure.
ru/portal/company.aspx?id=538.

1.8. Дата наступления события (существенного факта), о ко-
тором составлено сообщение (если применимо): 04.03.2020 г.

2. Содержание сообщения.
Полное фирменное наименование, место нахождения, ИНН, 

ОГРН дочернего общества, принявшего решение о реорганиза-
ции: Банк ЗЕНИТ Сочи (акционерное общество) (сокращенное 
фирменное наименование АО Банк ЗЕНИТ Сочи; 354000, Рос-
сийская Федерация, Краснодарский край, г. Сочи, ул. Навагинс-
кая, д. 14; 2320184390; 1102300004938.

Содержание принятого решения о реорганизации:
1.1. Реорганизовать Банк ЗЕНИТ Сочи (акционерное обще-

ство) путем присоединения к Банку ЗЕНИТ (публичное акцио-
нерное общество).

1.2. Утвердить договор о присоединении публичного акцио-
нерного общества «Спиритбанк» и Банка ЗЕНИТ Сочи (акцио-
нерное общество) к Банку ЗЕНИТ (публичное акционерное об-
щество) (Приложение 1). Утвердить передаточный акт (Прило-
жение 2).

1.3. Поручить Первому заместителю Председателя Правле-
ния АО Банк ЗЕНИТ Сочи г-же Птицыной М.Э. подписать 
от имени АО Банк ЗЕНИТ Сочи вышеуказанные договор о при-
соединении и передаточный акт. 

1 .4.  Определить,  что уведомление кредиторов  
АО Банк ЗЕНИТ Сочи о принятом решении о реорганизации 
осуществляется путем опубликования сообщения о принятом 
решении:

— на своем официальном сайте в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет»;

— в журнале «Вестник государственной регистрации»; 
а также разместить информацию в местах, доступных для 

кредиторов в головном офисе АО Банк ЗЕНИТ Сочи и во всех его 
подразделениях. АО Банк ЗЕНИТ Сочи предоставляет копию 
настоящего решения по требованию заинтересованных лиц. 
Плата, взимаемая за предоставление такой копии, не должна 
превышать затраты на ее изготовление.

1.5. Определить ПАО Банк ЗЕНИТ уполномоченным банком 
для направления в Банк России (Западный центр допуска фи-
нансовых организаций Департамента допуска и прекращения 
деятельности финансовых организаций Банка России) уведом-
ления о начале процедуры реорганизации путем присоединения 
к нему публичного акционерного общества «Спиритбанк» и Бан-
ка ЗЕНИТ Сочи (акционерное общество) в соответствии с требо-
ваниями ст. 23 Федерального закона №395-1 от 02.12.1990 
«О банках и банковской деятельности».

Уполномоченный орган управления дочернего общества, 
принявший решение о реорганизации, дата составления и номер 
протокола: Общее собрание акционеров АО Банк ЗЕНИТ Сочи, 
протокол №1 от 04.03.2020.

ВРИО Председателя Правления 
М.В. Степанов. 

04 марта 2020 г.

Информация о существенных фактах (событиях, 
действиях), затрагивающих финансово-
хозяйственную деятельность кредитной 

организации соответствии со статьей 23.5 
Федерального закона «О банках и банковской 

деятельности» от 02.12.1990 № 395-1
Во исполнение требований статьи 23.5 Федерального закона 

«О банках и банковской деятельности» от 02.12.1990 г.  
№ 395-1 Банк ЗЕНИТ (публичное акционерное общество), 
ПАО Банк ЗЕНИТ, ОГРН 1027739056927, ИНН 7729405872, 
место нахождения: Российская Федерация, г. Москва, информи-
рует о следующем.

Сообщение о существенном факте «Реорганизация дочер-
них обществ кредитной организации».

1. Общие сведения.
1.1. Полное фирменное наименование эмитента:  

Банк ЗЕНИТ (публичное акционерное общество).
1.2. Сокращенное фирменное наименование эмитента:  

ПАО Банк ЗЕНИТ.
1.3. Место нахождения эмитента: Российская Федерация, 

г. Москва.
1.4. ОГРН эмитента: 1027739056927.
1.5. ИНН эмитента: 7729405872.
1.6. Уникальный код эмитента, присвоенный регистрирую-

щим органом: 03255В.
1.7. Адрес страницы в сети Интернет, используемой эмитен-

том для раскрытия информации: www.zenit.ru, www.e-disclosure.
ru/portal/company.aspx?id=538.

1.8. Дата наступления события (существенного факта), о ко-
тором составлено сообщение (если применимо): 03.03.2020 г.

2. Содержание сообщения
Полное фирменное наименование, место нахождения, ИНН, 

ОГРН дочернего общества, принявшего решение о реорганиза-
ции: Публичное акционерное общество «Спиритбанк», 
ПАО  «Спиритбанк»; Российская Федерация, 300012, г. Тула, 
пр. Ленина, д. 85-а; 7100001642; 1027100000014. 

Содержание принятого решения о реорганизации:
1.1. Реорганизовать публичное акционерное общество Спи-

ритбанк» путем присоединения к Банку ЗЕНИТ (публичное ак-
ционерное общество).

1.2. Утвердить договор о присоединении публичного акцио-
нерного общества «Спиритбанк» и Банка ЗЕНИТ Сочи (акцио-
нерное общество) к Банку ЗЕНИТ (публичное акционерное об-
щество) (Приложение 1).

1.3. Поручить Председателю Правления Банка Савикову 
Александру Владимировичу подписать  от  имени  
ПАО «Спиритбанк» вышеуказанный договор о присоединении 
(Приложение 1). 

1.4. Определить, что уведомление кредиторов ПАО «Спирит-
банк» о принятом решении о реорганизации осуществляется пу-
тем опубликования сообщения о принятом решении:

— на своем официальном сайте в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет»;

— в журнале «Вестник государственной регистрации»; 
а также разместить информацию в местах, доступных для 

кредиторов в головном офисе ПАО «Спиритбанк» и во всех его 
подразделениях.

ПАО «Спиритбанк» предоставляет копию настоящего реше-
ния по требованию заинтересованных лиц. Плата, взимаемая за 
предоставление такой копии, не должна превышать затраты на 
ее изготовление.

1.5. Определить ПАО Банк ЗЕНИТ уполномоченным банком 
для направления в Банк России (Западный центр допуска фи-
нансовых организаций Департамента допуска и прекращения 
деятельности финансовых организаций Банка России) уведом-
ления о начале процедуры реорганизации путем присоединения 
к нему публичного акционерного общества «Спиритбанк» и 
Банка ЗЕНИТ Сочи (акционерное общество) в соответствии с 
требованиями ст. 23 Федерального закона №395-1 от 02.12.1990 
«О банках и банковской деятельности».

1.6. Утвердить передаточный акт (Приложение 2).
Уполномоченный орган управления дочернего общества, 

принявший решение о реорганизации, дата составления и номер 
протокола: решение единственного акционера ПАО «Спирит-
банк» № 1/2020 от 03.03.2020.

ВРИО Председателя Правления 
М.В. Степанов.  

03 марта 2020 г.

Информация о проведении общественных 
обсуждений (публичных слушаний)

Администрация города Железногорска Курской области, 
ПАО «Михайловский ГОК» приглашают горожан принять 
участие в общественных обсуждениях проектной документа-
ции объекта государственной экологической экспертизы «Сис-
тема внешнего и внутреннего электроснабжения» в рамках 
инвестиционного проекта «Техническое перевооружение ДОК. 
Модернизация ОММО с внедрением тонкого грохочения. Стро-
ительство комплекса дообогащения концентрата» ПАО «Ми-
хайловский ГОК», включающей в себя раздел «Оценка воз-
действия на окружающую среду». Общественные обсуждения 
проводятся по очно-заочной форме. 

Объект, подлежащий оценке воздействия на окружающую 
среду, располагается на территории обогатительной фабрики 
ПАО «Михайловский ГОК» на расстоянии 16 км от г. Желез-
ногорска. 

Ознакомиться с проектной документацией и получить 
необходимую информацию о намечаемой хозяйственной 
деятельности можно у инициатора общественных обсужде-
ний — ПАО «Михайловский ГОК». Канцелярия предприятия — 
Кононова Елена Юрьевна, контактный телефон: 8 (47148) 
7-45-26, Email: postfax@mgok.ru или в администрации города 
Железногорска, каб. № 108, по рабочим дням с 8.30 до 12.30 и 
с 14.30 до 17.30.

Материалы общественных обсуждений принимаются в лю-
бой форме по их теме (в том числе — публикации в СМИ и сети 
«ИНТЕРНЕТ», решения сходов граждан и собраний трудовых 
коллективов, решения заседаний общественных организаций, 
предложения, замечания, обмен мнениями и др.) в ПАО «Ми-
хайловский ГОК», Железногорск, ул. Ленина, 21, в администра-
ции города Железногорска, ул. Ленина, 52, кабинет № 108, тел.: 
4-87-06, по рабочим дням с 11.00 до 12.00 и с 16.00 до 17.00.

Подведение итогов общественных обсуждений состоится 
6 апреля 2020 года в 17.30 в зале заседаний администрации 
города Железногорска, ул. Ленина, 52. Начало регистрации 
участников обсуждений — в 17.00.

Приглашаются все заинтересованные лица и жители города.
ПАО «Михайловский ГОК»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о существенных фактах (событиях, 
действиях), затрагивающих финансово-
хозяйственную деятельность кредитной 

организации соответствии со статьей 23.5 
Федерального закона «О банках и банковской 

деятельности» от 02.12.1990 № 395-1
Во исполнение требований статьи 23.5 Федерального закона 

«О банках и банковской деятельности» от 02.12.1990 г.  
№ 395-1 Банк ЗЕНИТ (публичное акционерное общество),  
ПАО Банк ЗЕНИТ, ОГРН 1027739056927, ИНН 7729405872, 
место нахождения: Российская Федерация, г. Москва, информи-
рует о следующем.

Сообщение о существенном факте «Сведения о решениях 
общих собраний акционеров (участников) кредитной организа-
ции. Реорганизация кредитной организации».

1. Общие сведения.
1.1. Полное фирменное наименование эмитента:  

Банк ЗЕНИТ (публичное акционерное общество).
1.2. Сокращенное фирменное наименование эмитента:  

ПАО Банк ЗЕНИТ.
1.3. Место нахождения эмитента: Российская Федерация, 

г. Москва.
1.4. ОГРН эмитента: 1027739056927.
1.5. ИНН эмитента: 7729405872.
1.6. Уникальный код эмитента, присвоенный регистрирую-

щим органом: 03255В.
1.7. Адрес страницы в сети Интернет, используемой эмитен-

том для раскрытия информации: www.zenit.ru, www.e-disclosure.
ru/portal/company.aspx?id=538.

1.8. Дата наступления события (существенного факта), о ко-
тором составлено сообщение (если применимо): 03.03.2020 г.

2. Содержание сообщения
2.1. Вид общего собрания акционеров эмитента: внеочеред-

ное.
2.2. Форма проведения общего собрания акционеров эмитен-

та: заочное голосование.
2.3. Дата, место, время проведения общего собрания акцио-

неров эмитента: дата окончания приема бюллетеней для голосо-
вания — 02.03.2020 года; почтовый адрес, по которому должны 
направляться заполненные бюллетени: Российская Федерация, 
117638, г. Москва, Одесская ул., д. 2.

2.4. Кворум общего собрания акционеров эмитента: Количес-
тво голосов, которыми обладают акционеры Банка, принимаю-
щие участие в собрании — 30 939 431 481. Кворум имеется.

2.5. Повестка дня общего собрания акционеров эмитента:
1) О реорганизации Банка ЗЕНИТ (публичное акционерное 

общество) в форме присоединения к нему публичного акционер-
ного общества «Спиритбанк» и Банка ЗЕНИТ Сочи (акционер-
ное общество).

2) О внесении изменений в Устав Банка ЗЕНИТ (публичное 
акционерное общество).

3) Об утверждении бизнес-плана Банка ЗЕНИТ (публичное 
акционерное общество) на период с 1 июня 2020 по 31 декабря 
2023 гг.

2.6. Формулировки решений, принятых общим собранием 
акционеров эмитента по вопросу 1 повестки дня: 

1.1. Реорганизовать Банк ЗЕНИТ (публичное акционерное 
общество) путем присоединения к нему публичного акционер-
ного общества «Спиритбанк» и Банка ЗЕНИТ Сочи (акционер-
ное общество).

1.2. Утвердить Договор о присоединении публичного акцио-
нерного общества «Спиритбанк» и Банка ЗЕНИТ Сочи (акцио-
нерное общество) к Банку ЗЕНИТ (публичное акционерное об-
щество) (Приложение 1).

1.3. Поручить заместителю Председателя Правления 
ПАО Банк ЗЕНИТ Степанову Михаилу Викторовичу подписать 
от имени ПАО Банк ЗЕНИТ вышеуказанный Договор о присо-
единении.

1.4. Определить, что уведомление кредиторов Банка ЗЕНИТ 
(публичное акционерное общество) о принятом решении о ре-
организации осуществляется путем опубликования сообщения 
о принятом решении:

— на своем официальном сайте в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет»,

— в журнале «Вестник государственной регистрации», 
— в одном из печатных изданий, предназначенных для опуб-

ликования нормативных правовых актов органов государствен-
ной власти каждого субъекта Российской Федерации, на терри-
тории которых расположены филиалы Банка ЗЕНИТ (публич-
ное акционерное общество),

а также разместить информацию в местах, доступных для 
кредиторов в головном офисе ПАО Банк ЗЕНИТ и во всех его 
подразделениях.

ПАО Банк ЗЕНИТ предоставляет копию настоящего решения 
по требованию заинтересованных лиц. Плата, взимаемая 
ПАО Банк ЗЕНИТ за предоставление такой копии, не должна 
превышать затраты на ее изготовление.

1.5. Определить ПАО Банк ЗЕНИТ уполномоченным банком 
для направления в Банк России (Западный центр допуска фи-
нансовых организаций Департамента допуска и прекращения 
деятельности финансовых организаций) уведомления о начале 
процедуры реорганизации путем присоединения к нему публич-
ного акционерного общества «Спиритбанк» и Банка ЗЕНИТ 
Сочи (акционерное общество) в соответствии с требованиями 
ст. 23 Федерального закона №395-1 от 02.12.1990 «О банках и 
банковской деятельности».

Формулировки решений, принятых общим собранием акци-
онеров эмитента по вопросу 2 повестки дня: 

2.1. Внести изменения в Устав Банка ЗЕНИТ (публичное ак-
ционерное общество) согласно Приложению 2.

2.2. Предоставить право подписания ходатайства о государс-
твенной регистрации изменений, вносимых в Устав Банка, текс-
та изменений, а также иных документов, направляемых в Банк 
России, заместителю Председателя Правления Банка Степанову 
Михаилу Викторовичу.

Формулировки решений, принятых общим собранием акци-
онеров эмитента по вопросу 3 повестки дня: 

3.1. Утвердить бизнес-план Банка ЗЕНИТ (публичное акци-
онерное общество) на период с 1 июня 2020 по 31 декабря 2023 гг. 
согласно Приложению 3.

3. Дата составления и номер протокола общего собрания ак-
ционеров эмитента: 03 марта 2020 г., Протокол № 2.

4. Идентификационные признаки акций, владельцы которых 
имеют право на участие в общем собрании акционеров эмитента: 
акции обыкновенные именные бездокументарные. Государс-
твенный регистрационный номер выпуска ценных бумаг и дата 
государственной регистрации: 10103255B, 30 декабря 1999 года, 
международный код (номер) идентификации ценных бумаг 
(ISIN) RU000A0JPCR3.

Врио Председателя Правления  
М.В. Степанов   

03 марта 2020 г.
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СЕМЬЯ Большинство 
россиян против 
гражданского брака

За женитьбу

Елена Новоселова

Свежий опрос ВЦИОМа свидетельствует: 90 процентов 
опрошенных не одобряют неофициальные отношения. 
К так называемому гражданскому браку больше склон-
на молодежь: 16 процентов мужчин и женщин до 34 лет 
выбрали бы такую форму жизни. И только 5 процентов 
наших граждан после 60 лет не видят ничего плохого 
в семье без похода в госучреждение. 

Почему молодые россияне не торопятся ставить 
штамп в паспорте, объяснил психолог Евгений Зингер. 

Во-первых, считает он, хотя современная молодежь 
и предпочитает проверить свои чувства, пожив вместе 
без регистрации, однако, пройдя «биохимический» этап 
любви и присмотревшись друг к другу, разумное и пра-
ктичное поколение все же идет в ЗАГС. Часто насторо-
женное отношение к браку связано с личными история-
ми, где в роду могли быть тяжелые, иногда тиранические 
отношения между супругами, пьянство одного из них. 

— Исторически и культурно так сложилось, что венча-
ние (которое существовало еще до государственной про-
цедуры заключения брака) было своего рода маркером 
инициации, перехода человека из одного статуса в дру-
гой, — рассуждает психолог. — Сейчас, если молодые не 
венчаются, таких мощных культурных процедур нет. 
 Человеку двадцать, юридически он уже давно не ребе-
нок, живет с партнером, но у родителей. Они его поят, 
кормят. И внутри себя он не осознает, что уже взрослый 
и может взять на себя ответственность. А оформление 
брака как раз и рассматривается как психологическое 
признание своей зрелости. Поэтому так страшно выдать 
своему партнеру гарантию на совместную жизнь.

Как считает руководитель центра по защите традици-
онных семейных ценностей «Иван Чай» Элина Жгутова, 
потеря культуры брачных отношений связана с агрес-
сивной рекламой гражданского брака и особенностями 
правоприменительной практики, когда добившиеся 
многого в жизни люди рискуют после развода остаться 
ни с чем. «А невесту с женихом нужно воспитывать с мла-
дых ногтей», — резюмирует общественный деятель.  

СПРАВКА

В официальном браке состоят 52% россиян.

Государственное казенное учреждение г. Севастополя «Управле-
ние по эксплуатации объектов городского хозяйства» при содейс-
твии Местных администраций внутригородских муниципальных об-
разований г. Севастополя: Нахимовского, Ленинского, Гагаринского 
муниципальных округов, информирует о том, что 8.04.2020 г. состо-
ятся общественные обсуждения в форме слушаний по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Газопровод высокого дав-
ления (1,2 МПа) от ГРС-3 до ГГРП на Северной стороне, среднего 
давления от ГГРП до ГГРП-6а с переходом Севастопольской бухты», 
содержащие материалы оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности:

— в 10.00 в актовом зале Местной администрации Гагаринского 
МО по адресу: г. Севастополь, пр-т Октябрьской Революции, д. 8;

— в 12.00 в актовом зале Местной администрации Ленинского МО 
по адресу: г. Севастополь, ул. Гоголя, д. 22;

— в 14.00 в актовом зале Местной администрации Нахимовского 
МО по адресу: г. Севастополь, ул. Горького, д. 3. 

Мероприятие «Газопровод высокого давления (1,2 МПа) от ГРС-
3 до ГГРП на Северной стороне, среднего давления от ГГРП до ГГРП-
6а с переходом Севастопольской бухты» осуществляется с целью ре-
ализации Государственной программы города Севастополя «Разви-
тие и реформирование жилищно-коммунального хозяйства города 
Севастополя на 2015—2020 годы», утвержденной постановлением 
Правительства г. Севастополя от 3.04.2015 г. № 253-ПП и Постанов-
ления Правительства РФ от 11.08.2014 г. № 790 «Об утверждении 
федеральной целевой программы «Социально-экономическое раз-
витие Республики Крым и г. Севастополя до 2020 года». 

Место расположения намечаемой деятельности — Гагаринский, 
Ленинский, Нахимовский районы г. Севастополь, а также Севасто-
польская и Карантинная бухты.

Заказчик объекта государственной экологической экспертизы – 
ГКУ Севастополя «Управление по эксплуатации объектов городско-
го хозяйства» (299007, г. Севастополь, ул. Николая Музыки, д. 50); 
проектировщик — ООО «Спецгеологоразведка» (300012, г. Тула, 
ул. Михеева, д. 17).

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду составит 135 дней.

Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений: ГКУ Севастополя «Управление по эксплуатации 
объектов городского хозяйства» при содействии Местных админи-
страций Нахимовского МО, Ленинского МО, Гагаринского МО.

Документация, а также техническое задание на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности для 
ознакомления доступны в период с 7.03.2020 по 9.05.2020 (63 дня) по 
адресам общественных приемных Местных администраций Нахи-
мовского МО, Ленинского МО, Гагаринского МО, а также на их сай-
тах: http://nahimovsovet.ru/, http://lmosev.ru/, http://sovetgag.ru/

Предложения и замечания в письменной форме принимаются с 
7.03.2020 г. по 9.05.2020 г. на адреса указанных Местных администра-
ций внутригородских муниципальных образований г. Севастополя.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных слушаний

Заказчик — Федеральное агентство по рыболовству 
и его представитель — Федеральное государственное 
бюджетное научное учреждение «Всероссийский научно-
исследовательский институт рыбного хозяйства и оке-
анографии» Саратовский филиал («СаратовНИРО») ин-
формирует о проведении общественных слушаний по ма-
териалам:

«Материалы, обосновывающие общие допустимые 
уловы водных биологических ресурсов в Волгоградском 
водохранилище и малых водоемах Левобережья (За-
волжья) Саратовской области на 2021 год (с оценкой 
воздействия на окружающую среду)», целью которых яв-
ляется определение состояния запасов и определение общих 
допустимых уловов водных биоресурсов в Волгоградском во-
дохранилище и малых водоемах Левобережья (Заволжья) Са-
ратовской области на 2021 год.

Общественные слушания материалов по Волгоградскому 
водохранилищу в пределах Саратовской области и малым во-
доемам Левобережья (Заволжья) Саратовской области состо-
ятся 13 апреля 2020 г. в 10.00 (время местное), в здании «Са-
ратовНИРО» по адресу: г. Саратов, ул. Чернышевского, д.152. 
Организатор общественных слушаний — администрация 
МО «Город Саратов». 

Общественные слушания материалов по Волгоградскому 
водохранилищу в пределах Волгоградской области состоятся 
14 апреля 2020 г. в 14.00 (время местное) по адресу: Волго-
градская область, Городищенский район, пос. Городище, пл. 40 
лет Сталинградской битвы, 1 (каб. 102). Организатор обще-
ственных слушаний — администрация МО Городищенский 
муниципальный район Волгоградской области.

«Материалы, обосновывающие общие допустимые 
уловы водных биологических ресурсов в Саратовском 
водохранилище и малых водоемах Заволжья Самарской 
области на 2021 год (с оценкой воздействия на окружа-
ющую среду)», целью которых является определение состоя-
ния запасов и определение общих допустимых уловов водных 
биоресурсов в Саратовском водохранилище и малых водоемах 
Заволжья Самарской области на 2021 год. 

Общественные слушания материалов по Саратовскому во-
дохранилищу в пределах Самарской и Ульяновской областей 
и малым водоемам Заволжья Самарской области состоятся 
10 апреля 2020 г. в 10.00 (время местное) в здании Департа-
мента охоты и рыболовства Самарской области по адресу: 
г. Самара, ул. Ерошевского, 3, 2-й этаж. Организатор обще-
ственных слушаний — администрация городского округа 
Самара. 

Общественные слушания материалов по Саратовскому во-
дохранилищу в пределах Саратовской области состоятся 13 ап-
реля 2020 г. в 11.00 (время местное) в здании «СаратовНИРО» 
по адресу: г. Саратов, ул. Чернышевского, д. 152. Организатор 
общественных слушаний — администрация МО «Город Са-
ратов». 

«Материалы, обосновывающие общие допустимые 
уловы водных биологических ресурсов в Ириклинском 
водохранилище и малых водоемах Оренбургской облас-
ти на 2021 год (с оценкой воздействия на окружающую 
среду)», целью которых является определение состояния за-
пасов и определение ОДУ водных биоресурсов в Ириклинс-
ком водохранилище и малых водоемах Оренбургской области 
на 2021 год. 

Общественные слушания материалов состоятся 8 апреля 
2020 г. в 9.00 (время московское) в здании ФГОУ СПО «Орен-
бургский автотранспортный колледж» по адресу: г. Оренбург, 
ул. Цвиллинга, д. 69. Организатор общественных слуша-
ний — администрация города Оренбург. 

Срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — январь 2019 г. — май 2020 г.

С материалами можно ознакомиться по адресу пред-
ставителя заказчика: на сайте www.vniro.ru, в библиотеке 
«СаратовНИРО» с момента опубликования объявления и в 
течение 30 дней после окончания общественных слушаний. 
Предложения и замечания по экологическим аспектам наме-
чаемой деятельности в письменной форме принимаются 
с момента опубликования объявления и в течение 30 дней пос-
ле окончания общественных слушаний по адресу организатора 
общественных слушаний, а также: 410002, г. Саратов, ул. Чер-
нышевского, 152. E-mail: gosniorh@mail.ru. Контактный 
телефон: (8452) 238367, Малинина Ю.А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении общественных 
обсуждения (публичных слушаний)

Администрация города Железногорска Курской области, 
ПАО «Михайловский ГОК» приглашают горожан принять учас-
тие в общественных обсуждениях проектной документации объ-
екта государственной экологической экспертизы «Автоматизи-
рованная станция по хранению неконцентрированной азотной 
кислоты» в рамках инвестиционного проекта «Техническое пе-
ревооружение ДОК. Модернизация ОММО с внедрением тонко-
го грохочения. Строительство комплекса дообогащения кон-
центрата» ПАО «Михайловский ГОК», включающей в себя раз-
дел «Оценка воздействия на окружающую среду». Обществен-
ные обсуждения проводятся по очно-заочной форме. 

Объект, подлежащий оценке воздействия на окружающую 
среду, располагается на территории обогатительной фабрики 
ПАО «Михайловский ГОК» на расстоянии 16 км от г. Железно-
горска. 

Ознакомиться с проектной документацией и получить необ-
ходимую информацию о намечаемой хозяйственной деятель-
ности можно у инициатора общественных обсуждений — 
ПАО «Михайловский ГОК». Канцелярия предприятия — Коно-
нова Елена Юрьевна, контактный телефоны: 8 (47148) 7-45-26, 
E-mail: postfax@mgok.ru или в администрации города Железно-
горска, каб. № 108, по рабочим дням с 8.30 до 12.30 и с 14.30 до 
17.30.

Материалы общественных обсуждений принимаются в лю-
бой форме по их теме (в том числе публикации в СМИ и сети 
«ИНТЕРНЕТ», решения сходов граждан и собраний трудовых 
коллективов, решения заседаний общественных организаций, 
предложения, замечания, обмен мнениями и др.) в ПАО «Ми-
хайловский ГОК», Железногорск, ул. Ленина, 21, в администра-
ции города Железногорска, ул. Ленина, 52, кабинет № 108, тел.: 
4-87-06, по рабочим дням с 11.00 до 12.00 и с 16.00 до 17.00.

Подведение итогов общественных обсуждений состоится 
6 апреля 2020 года в 17.30 в зале заседаний администрации 
города Железногорска, ул. Ленина, 52. Начало регистрации 
участников обсуждений в 17.00.

Приглашаются все заинтересованные лица и жители города.
ПАО «Михайловский ГОК»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИТОГИ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ

14 января 2020 года в здании Нерюнгринской районной 
администрации состоялись общественные обсуждения (слу-
шания) по оценке воздействия на окружающую среду по на-
мечаемой деятельности по объекту: «Реконструкция обога-
тительной фабрики Горно-обогатительного комплекса  
«Денисовский» с целью увеличения производственной мощ-
ности до 6,0 млн тонн в год».

В слушаниях приняли участие депутаты Нерюнгринского 
районного Совета депутатов, представители Нерюнгринской 
районной администрации, представители инициатора обще-
ственных слушаний, представители надзорных органов, пред-
ставители общественности. Предложений от жителей Нерюн-
гринского района не поступало.

От Министерства экологии, природопользования и лесно-
го хозяйства Республики Саха (Якутия) поступили предложе-
ния учесть в материалах ОВОС замечания, указанные в заклю-
чении от 23.12.2019 г. № 18/02/1-01-25-16380. Постановле-
нием главы района от 24.01.2020 г. № 1 утвержден итоговый 
документ общественных обсуждений (слушаний), который 
размещен:
— на сайте компании ООО «УК «Колмар» http://www.kolmar.ru/
— на сайте МО «Нерюнгринский район» http://www.neruadmin.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ ОЦЕНКИ ВОЗДЕЙСТВИЯ НА ОКРУЖАЮЩУЮ 

СРЕДУ ПО ОБЪЕКТУ «ЗАМЕНА УЧАСТКА МН СУРГУТ 
— ПОЛОЦК, ДУ 1000, ПП Р. ВОЛГА 2050-2054 КМ».

В соответствии с действующим природоохранным законодатель-
ством Российской Федерации, основные положения которого отра-
жены в следующих документах: Федеральном законе от 10.01.2002  г. 
№ 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Федеральном законе 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», АО «Тран-
снефть-Верхняя Волга» совместно с администрацией Кстовского района 
Нижегородской области и администрацией городского округа города 
Бор Нижегородской области информирует о проведении обществен-
ных обсуждений с гражданами и общественными организациями (объ-
единениями) проектной документации, включающей раздел «Оцен-
ка воздействия на окружающую среду», по объекту «Замена участка  
МН Сургут — Полоцк, Ду 1000, ПП р. Волга 2050—2054 км».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение надежности эксплу-
атации нефтепровода.

Географическое положение: Нижегородская область, Кстовский 
район, городской округ город Бор.

Вид намечаемой деятельности: транспортировка нефти от НПС 
«Макарьево» до НПС «Горький». В рамках реализации проекта предус-
мотрена реконструкция участка магистрального нефтепровода «Сургут 
— Полоцк», 2050—2054 км.

Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Верхняя Волга». Адрес: 
603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 

Технический заказчик: ООО «Транснефть-Трубопроводная стро-
ительная дирекция». Адрес: 443067, г. Самара, ул. Черновская магист-
раль, д. 39, телефон: 8 (846)374-38-14.

Генеральный проектировщик-Исполнитель: Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротру-
бопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1,   
телефон: 8 (495) 950-86-50.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Ответственные за организацию и проведение обсуждений: 

администрация Кстовского района и администрация городского окру-
га города Бор Нижегородской области совместно с ООО «Транснефть 
— ТСД», начальник ОЭБ и РП Васильева Елена Валерьевна, телефон: 
8 (987) 440-68-38. 

Дата и место проведения: 
—  14.04.2020 в 14.00, Нижегородская область, г. Кстово, пл. Ленина, 

д. 4, актовый зал;
—  15.04.2020 в 14.00, Нижегородская область, городской округ г. Бор, 

ул. Ленина, д. 97, зал заседаний.
Определен следующий порядок ознакомления с проектной 

документацией объекта государственной экспертизы, включаю-
щей раздел «ОВОС», а также предоставления замечаний и пред-
ложений: 

1. Проектная документация будет доступна с 10.03.2020 по адресам: 
—  Нижегородская область, г. Кстово, пл. Ленина, д. 4, каб. 447, теле-

фон: 8 (83145) 3-92-62;
—  Нижегородская область, городской округ г. Бор, ул. Ленина, д. 97, 

каб. 509, телефон: 8 (83159) 3-71-90.
2. Замечания и предложения от общественности будут приниматься 

в письменном виде в течение 30 дней от даты опубликования, а также 
в течение 30 дней после окончания общественных слушаний по адресам: 
Нижегородская область, г. Кстово, пл. Ленина, д. 4, каб. 447, тел. 8 (83145) 
3-92-62; Нижегородская область, городской округ Бор, ул. Ленина, д. 97, 
каб. 511, тел.: 8 (83159) 3-71-90 и по адресам технического заказчика: 
tsd@tsd.transneft.ru и проектировщика: mail@gtpsam.gtp.transneft.ru.

Время работы общественных приемных с 8.00 по 17.00, перерыв 
с 12.00 до 13.00 с 10.03.2020 по 15.05.2020. 

Для учета общественного мнения в общественных приемных будут 
размещены Журналы учета замечаний, предложений, мнений и вопро-
сов общественности. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ ОЦЕНКИ ВОЗДЕЙСТВИЯ 
НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ ПО ОБЪЕКТУ  

«МН СУРГУТ-ПОЛОЦК, ДУ1000, РЕЗЕРВНАЯ НИТКА, 
ПП Р. КЛЯЗЬМА 2274-2275 КМ. РЕКОНСТРУКЦИЯ»

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения кото-
рого отражены в следующих документах: Федеральном законе 
от 10.01.2002  г. № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Феде-
ральном законе от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе», приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» АО «Транснефть — Верхняя Волга» совмест-
но с администрацией Ковровского района Владимирской области 
информирует о проведении общественных слушаний с гражданами 
и общественными организациями (объединениями) проектной до-
кументации, включающей раздел «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду», по объекту «МН Сургут-Полоцк, Ду1000, резервная 
нитка, ПП р. Клязьма 2274—2275 км. Реконструкция».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение надежности экс-
плуатации нефтепровода.

Географическое положение: Владимирская область, Ковровс-
кий район, с. Клязьминский Городок.

Вид намечаемой деятельности: транспортировка нефти 
от НПС «Филино» до НПС «Залесье». В рамках реализации проекта 
предусмотрена реконструкция участка магистрального нефтепрово-
да «Сургут — Полоцк», Ду1000 через р. Клязьма и демонтаж сущес-
твующей резервной нитки.

Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Верхняя Волга». Адрес: 
603950, Россия, Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 

Технический заказчик: ООО «Транснефть-Трубопроводная 
строительная дирекция», адрес: 443067, г. Самара, ул. Черновская 
магистраль, д. 39, телефон: 8 (846) 374-38-14.

Генеральный проектировщик-Исполнитель — Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротру-
бопровод». Адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1,  
телефон: 8 (495) 950-86-50.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания
Ответственные за организацию и проведение обсуждений: 

администрация Ковровского района Владимирской области совмес-
тно с ООО «Транснефть — ТСД», начальник ОЭБ и РП Васильева 
Елена Валерьевна, тел.: 8 (987) 440-68-38. 

Дата и место проведения: 17.04.2020 в 11.30, Владимирская 
область, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34, администрация Ковровского 
района, конференц-зал. 

Определен следующий порядок ознакомления с проектной 
документацией объекта государственной экспертизы, вклю-
чающей раздел «ОВОС», а также предоставления замечаний 
и предложений: 

1. Проектная документация будет доступна с 10.03.2020 по адре-
су: Владимирская область, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34, кабинет 50, 
тел.: 8 (49232) 2-25-43.

2. Замечания и предложения от общественности будут прини-
маться в письменном виде в течение 30 дней от даты опубликования, 
а также в течение 30 дней после окончания общественных слушаний 
по адресам: Владимирская область, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34, 
кабинет 50, 8 (49232) 2-25-43 и по адресам технического заказчика: 
tsd@tsd.transneft.ru, Vasilevaev@tsd.transneft.ru и проектировщика: 
KalmikovIV@gtp.transneft.ru.

Время работы общественной приемной: с 8.30 до 17.30, пере-
рыв с 12.30 до 13.30 с 10.03.2020 по 18.05.2020. 

Для учета общественного мнения в общественных приемных 
будет размещен Журнал учета замечаний, предложений, мнений и 
вопросов общественности. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ ОЦЕНКИ ВОЗДЕЙСТВИЯ 
НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ ПО ОБЪЕКТУ  
«МНПП ГОРЬКИЙ–ЯРОСЛАВЛЬ, ДУ800,  

ПП Р.КЛЯЗЬМА, 189 КМ. РЕКОНСТРУКЦИЯ»
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения кото-
рого отражены в следующих документах: Федеральном законе 
от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Феде-
ральном законе от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе», приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» АО «Транснефть-Верхняя Волга» совместно 
с администрацией Ковровского района Владимирской области ин-
формирует о проведении общественных слушаний с гражданами 
и общественными организациями (объединениями) проектной до-
кументации, включающей раздел «Оценка воздействия на окружаю-
щую среду», по объекту «МНПП Горький–Ярославль, Ду800, ПП р.
Клязьма, 189 км. Реконструкция».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение надежности экс-
плуатации нефтепродуктопровода.

Географическое положение: Владимирская область, Ковровс-
кий район, 1 км от д. Глебово.

Вид намечаемой деятельности: транспортировка нефте-
продукта (дизтопливо) от НПС «Филино» до ЛПДС «Ярославль». 
В рамках реализации проекта предусмотрена замена участка су-
ществующего магистрального нефтепродуктопровода «Горький—
Ярославль» Ду800 на участке подводного перехода через р. Клязь-
ма, 189 км.

Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Верхняя Волга». Адрес: 
603950, Россия, Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 

Технический заказчик: ООО «Транснефть-Трубопроводная 
строительная дирекция», адрес: 443067, г. Самара, ул. Черновская 
магистраль, д. 39, телефон: 8 (846) 374-38-14.

Генеральный проектировщик-Исполнитель: Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротру-
бопровод». Адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, те-
лефон: 8 (495) 950-86-50.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Ответственные за организацию и проведение обсуждений: 

администрация Ковровского района Владимирской области совмес-
тно с ООО «Транснефть — ТСД», начальник ОЭБ и РП Васильева 
Елена Валерьевна, тел.: 8 (987) 440-68-38. 

Дата и место проведения: 17.04.2020 в 10.00, Владимирская 
область, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34, администрация Ковровского 
района, конференц-зал. 

Определен следующий порядок ознакомления с проектной 
документацией объекта государственной экспертизы, вклю-
чающей раздел «ОВОС», а также предоставления замечаний 
и предложений: 

1. Проектная документация будет доступна с 10.03.2020 по адре-
су: Владимирская область, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34, кабинет 50, 
тел.: 8 (49232) 2-25-43.

2. Замечания и предложения от общественности будут прини-
маться в письменном виде в течение 30 дней от даты опубликования, 
а также в течение 30 дней после окончания общественных слушаний 
по адресу: Владимирская область, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34, ка-
бинет 50, 8 (49232) 2-25-43 и по адресам технического заказчика: 
tsd@tsd.transneft.ru, Vasilevaev@tsd.transneft.ru и проектировщика: 
KalmikovIV@gtp.transneft.ru.

Время работы общественной приемной: с 8.30 до 17.30, пере-
рыв с 12.30 до 13.30 с 10.03.2020 по 18.05.2020. 

Для учета общественного мнения в общественных приемных 
будет размещен Журнал учета замечаний, предложений, мнений и 
вопросов общественности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АРСЕНАЛ Первая в мире система 
противоракетной и противокосмической 
обороны готовится стать в строй 

«Пятисотка» 
на подходе
Сергей Птичкин

В 
войска поступил пер-
вый комплект новей-
шего зенитно-ракет-
ного комплекса сред-
ней дальности С-350. 
И готовится к началу 
государственных ис-
пытаний самая мощ-
ная в мире и дально-

бойная зенитно-ракетная си-
стема С-500 «Прометей».

Изюминкой С-500 станет ра-
кета 40Н6М, которую на Западе 
именуют «Нудоль». Насколько 
известно из открытой печати, 
это название не одной ракеты, а 
всей опытно-конструкторской 
разработки, в рамках которой 
создавалась новейшая система 
противоракетной и противо-
спутниковой обороны.  

Она, как предполагалось из-
начально, должна стать состав-
ной частью зенитно-ракетной 
системы С-500 «Прометей». 
Кстати, американские высоко-
поставленные военные начали 
высказывать свое беспокойство 
сразу после того, как им стало 
известно о начале успешных пу-
сковых испытаний ракет, со-
зданных по теме «Нудоль». Бес-
покоиться есть о чем. В мире еще 
не создавалось ничего подобно-
го.

Согласно древней мифологии 
титан Прометей защищал людей 
от произвола богов. Его имя как 
нельзя лучше соответствует на-
значению С-500 — системы, ко-
торая сможет надежно защитить 
нашу страну от внешней агрес-
сии. 

Аналогичных зенитно-ракет-
ных систем в нашей стране еще 
не было, а за рубежом в обозри-
мом будущем и не появится. 

Для этой системы создано не-
сколько типов ракет, в том числе 
особо мощные — те самые «Нудо-
ли». С-500 способна уничтожать 
все воздушные цели в радиусе до 
400 километров, а ракеты, в том 
числе — гиперзвуковые, на даль-
ности 600 км. 

Сообщалось, что С-500 будет 
перехватывать межконтинен-
тальные баллистические ракеты 
на конечном участке траекто-
рии, а в определенных пределах 
— и на среднем участке полета. 
Кроме того, ракеты этой систе-
мы спокойно достают космиче-
ские аппараты, находящиеся на 
низких орбитах. А именно на них 
работает значительная часть 
разведывательных и телекомму-
никационных спутников.

Фактически С-500 становит-
ся мобильной системой не толь-
ко противовоздушной, но и про-
тиворакетной обороны. Некото-

рые эксперты даже относят 
«Прометей» к первому поколе-
нию систем противокосмиче-
ской обороны. Не противоракет-
ной, а именно противокосмиче-
ской, способной уничтожать 
космические объекты, находя-
щиеся на своих орбитах. Впро-
чем, и против ракет он очень эф-
фективен.

Возможно, часть «пятисо-
ток» будет включена в единую 
систему ПРО Москвы. Один ком-

плекс С-500 сможет обрабаты-
вать и обстреливать с высокой 
вероятностью поражения десять 
целей одновременно.

Испытания ракет большой 
мощности начались в 2014 году 
на полигоне Плесецк в Архан-
гельской области. Сообщалось, 
что успешные пуски были прове-
дены и по космическим объек-
там. 

Тестирование различных 
подсистем С-500 интенсивно и 
успешно шло в прошлом и поза-
прошлом годах. Возможно, ра-
кетные пуски ракет-перехватчи-
ков проводились и с территории 

Казахстана. Именно там нахо-
дится полигон «Сары-Шаган», 
где в советское время испытыва-
лись зенитные ракеты большой 
дальности, в том числе те, кото-
рые вошли в систему ПРО СССР, 
а потом и России. После развала 
Союза полигон был законсерви-
рован, однако в 2017 году по 
межгосударственному россий-
ско-казахстанскому соглаше-
нию работы на нем возобнови-
лись. 

Стоит напомнить, что США 
еще в 2001 году вышли из Дого-
вора об ограничении систем 
противоракетной обороны, в 
2002-м Договор прекратил свое 
действие. Поэтому в настоящее 
время нас ничто не ограничива-
ет в развертывании мобильных 
систем ПРО. Тем более что США 
свои противоракеты уже ставят 
в Европе, в том числе вблизи гра-
ниц нашего государства. 

Кроме того, Пентагон актив-
но реализует концепцию «Бы-
строго глобального удара». Она 
предусматривает в том числе 
атаку гиперзвуковых средств по 

территории противника из кос-
моса. Появление С-500 в связи с 
этим очень своевременно. Наша 
защитная система во многом об-
нуляет ударные возможности са-
мых перспективных американ-
ских ракет.

«Прометеи» способны над-
ежно прикрыть и крупные горо-
да, и ракетные части РВСН, и 
важнейшие промышленные рай-
оны, а также ГЭС и АЭС.

Ранее сообщалось, что С-500 
будут приняты на вооружение и 
начнут поступать в войска уже в 
этом году. А в начале этого года 
на боевое дежурство в одной из 
частей Воздушно-космических 
сил, расположенной в Ленин-
градской области, впервые за-
ступил новейший зенитно-ра-
кетный комплекс С-350 «Ви-
тязь».

В ближайшие семь лет в Воо-
руженные силы России должно 
быть поставлено 12 дивизионов 
таких систем — всего 144 ком-
плекса. Американский журнал 
Newsweek, кстати сказать, уже 
окрестил «Витязи» убийцами 
крылатых ракет. 

Эксперты считают, что С-500 
и С-350, работающие в одной 
связке, дадут возможность при-
крыть важные объекты практи-
чески непробиваемым эшелони-
рованным зонтом.  

А К Ц Е Н Т

С-500 уничтожает все воздушные цели 
и ракеты, в том числе гиперзвуковые, 
в радиусе 600 км 
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Зенитно-ракетные комплексы С-350 
«Витязь» приняты на вооружение, 
следующими станут системы С-500 
«Прометей».
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ЭКСКЛЮЗИВ Многократный чемпион мира по шахматам, депутат Госдумы Анатолий Карпов — 
о предстоящем турнире претендентов в Екатеринбурге

Мы еще дождемся своего чемпиона
Николай Долгополов

Э
тот «Турнир восьми» 
стартует 16 марта. Торже-
ственное открытие, затем 

два круга: каждый встретится с 
соперником дважды. И уже 5 
апреля станет известно имя по-
бедителя, которому играть за 
звание чемпиона с норвежцем 
Магнусом Карлсеном.

О предстоящем турнире и 
его особенностях мы беседуем с 
многократным чемпионом 
мира Анатолием Карповым. 

Уверены, что никакой корона-
вирус не помешает, турнир 
претендентов состоится,  
Екатеринбург не подведет?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Абсолютно уве-
рен. И Екатеринбург проведет 
турнир претендентов на отлич-
но. У нас там очень сильная шах-
матная федерация, одна из са-
мых сильных в России. И прези-
дент ее, Андрей Симановский, 
исключительно активный. По-
могает самым разным видам 
спорта — местным футболистам, 
хоккеистам, волейболисткам 
«Уралочки» с ее легендарным 
тренером Николаем Карполем. 
А рабочий день на его предприя-
тии начинается с пения россий-
ского гимна. Я еще больше при-
общил его к шахматам, но он по-
ставил условие: «Вы возглавите 

Попечительский совет област-
ной шахматной федерации». И 
вот уже сколько лет возглавляю. 
Интерес к шахматам там огром-
ный, начиная от губернатора и 
до ребятишек, которые занима-
ются в открытых нами секциях, 
школах, в уже выделенном по-
мещении, где откроется Ураль-
ская шахматная академия Кар-
пова. 

Тогда понятно, почему пре-
тендентов принимает Ека-
теринбург. Если перейти не-
посредственно к шахматам: 
есть ли явные фавориты в 
этой восьмерке?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Есть в ней люди с 
большими заслугами. Среди 
первых пяти шахматистов, ко-
торые квалифицировались в 
этот турнир претендентов, не 
было ни одного россиянина. Мы 
переживали, волновались. Но 
на счастье, Александр Грищук, 
Ян Непомнящий и Кирилл Алек-
сеенко выиграли три последние 
путевки из трех. Такое предста-
вительство — трое из восьми — 
большой успех, если брать дан-
ный этап российских шахмат.

Давайте и начнем с наших.
АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Грищук и Непом-
нящий в элиту вошли давно. 
Алексеенко молодой, но как раз 
в его 22 года перспективы впе-

реди. Он и сейчас выполнил 
определенные требования. Учи-
тывая, что страна-организатор 
— Россия, Кирилл стал участни-
ком турнира претендентов. 
Если говорить о Грищуке, то иг-
рает на высоком уровне. Однако 
мне думается, лучшие годы он 
потерял. Увлекся, и это не се-
крет, покером, достиг там хоро-
шего уровня. Но несколько лет 
не занимался шахматами. А в 
тот момент, по-моему, имел все 
шансы выйти и на чемпиона 

мира, и, может, стать чемпио-
ном. Ян Непомнящий побеждал 
в крупнейших соревнованиях. 
Но чего-то для качественного 
скачка ему не хватает. Стабиль-
ности, нервов? Хотя понимание 
игры у него очень высокое.

Кто видится наиболее веро-
ятным фаворитом?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Ну, американец 
Фабиано Каруана уже играл с 
Карлсеном. Он один из главных 
фаворитов. Еще Ван Хао и Дин 
Лижэнь из Китая, где шахматы 

на подъеме. Раньше там хорошо 
играли только женщины, сегод-
ня — мужчины на прекрасном 
уровне.

Что скажете о Теймуре Рад-
жабове из Азербайджана? И 
как вам голландец Аниш 
Гири?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Теймур стаби-
лен. А Гири парень-то питер-
ский. Его родители уехали, ког-
да сыну было лет пять-шесть. Го-
ворит по-русски.

Можно сказать, наш четвер-
тый?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: В определенной 
степени. А для победы в турнире 
претендентов он суховат.

Не слишком ли тяжелая на-
грузка — сыграть 14 туров в 
два круга?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Какая тяжелая! В 
чемпионате Союза, в котором я 
играл, участвовали 22 человека. 
А здесь 14 туров — это справед-
ливо и объективно, когда игра-
ешь с соперниками одну партию 
белыми, другую — черными.

Как полагаете, какой бы был 
итог турнира претендентов, 
если бы в нем участвовали 
представители еще той, на-
шей, точнее, вашей отечест-
венной школы? Жду откровен-
ного ответа.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Сейчас, конеч-
но, знание теории дебютов 
выше,  потому что пришли 
компьютеры и информация до-
стается проще, быстрее. Это 
имеет положительную сторо-
ну. И отрицательную тоже: 
опасаясь каких-то компьютер-
ных разработок, шахматисты 
отказываются от многих де-
бютных схем. Второе: если мы 
раньше могли что-то изобре-
сти, придумать идею, и она 
жила в течение длительного 
времени, ну, уж нескольких 
турниров точно, то теперь все 
новинки — это на одну партию, 
на один день. Моментально 
расходятся, все анализируется 
с помощью компьютера.

Это не нивелирует мастер-
ство?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Это мастерство 
снижает. Абсолютно ясно, что в 
лучшие времена не только я и 
другие ведущие шахматисты 
той эпохи в эндшпиле играли и 
понимали намного больше, чем 
сегодняшние.

А как же Карлсен? Нынешний 
чемпион мира завоевал ти-
тул в классических шахма-
тах еще в 2013-м.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Карлсен прибли-
жается к нашему уровню. Но он 
единственный и уникальный.

Но какой-то невзрачный, неэ-
моциональный.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Ну, так что ж, он 
норвежец — холодный сканди-
нав.

И действительно непобедим? 
В 2016-м в матче за звание 
чемпиона мира его мог обыг-
рать Карякин. Ведь вел же…

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Да, Карлсен дол-
гие годы чемпион, но не все его 
матчи были безоблачны. Вы 
вспомнили Карякина, а после 
был еще матч с американцем 
Каруаной — очень скучный по 
результатам, но совсем непло-
хой по борьбе, по содержанию. 
Хотя они все партии закончили 
вничью, однако как минимум в 
трех у одной из сторон было ре-
шающее преимущество. Сла-
бейшей стороне удалось защи-
титься. Или сильнейший не ис-
пользовал шанса.

Может ли кто-то из этой 
восьмерки, выиграв турнир в 
Екатеринбурге, сыграть с 
Карлсеном на полном серьезе? 
Проще говоря, вытеснить его с 
трона?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Думаю, не счи-
тая китайцев, никто шансов не 
имеет. Говорю так о китайцах 
только потому, что я их не слиш-
ком хорошо знаю. Они всегда 
могут быть какой-то загадкой.

Значит, Карлсен совсем надо-
лго.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Ну почему? У нас 
быстро появляются молодые та-
ланты. В свои 16 лет Алиреза Фи-
руджа из Ирана уже около элиты, 
причем он растет и растет. Толь-
ко что турнир «Аэрофлот-Оу-
пен» выиграл 14-летний грос-
смейстер из Азербайджана Ай-

дын Сулейманли. Всего 13 второ-
му самому юному гроссмейсте-
ру в истории шахмат узбеку Но-
дирбеку Абдусатторову. Стали 
хорошо играть индусы. Сейчас 
все меняется очень быстро. Заме-
чаете, что центр молодых шах-
мат сместился туда, в Азию?

Еще как. Но почему в Азии, а 
не в США, с их Бобби Фишером 
и Гатой Камским?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: В Америке ни-
когда не было серьезной школы. 
Камский, замечу, наш. В США 
великие шахматисты появляют-
ся раз в 50 лет. Последний после 
Фишера из этой плеяды Каруана 
— наполовину американец, но и 
итальянец наполовину.

Анатолий Евгеньевич, пони-
маю, что вы депутат, что 
мы с вами беседуем в вашем 
кабинете в Госдуме… Но не 
возникает желания сыграть в 
серьезном турнире?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Нет-нет. Буду иг-
рать и играю периодически. Но 
для того чтобы играть сегодня с 
сильнейшими… Страшная фора 
не только в возрасте. Они каж-
дый день сидят по несколько ча-
сов, бывает и по восемь, с 
компьютерами. Я этим зани-
маться не могу. У меня не только 
депутатство. И Фонд мира — я уж 
38 лет как председатель. Не та-
кая масштабная организация, 
как прежде. Но работа продол-
жается, программы идут. Потом 
общественная шахматная дея-
тельность. У меня же шахматные 
школы: в прошлом году догово-
рился открыть их еще в пяти 
странах. В трех уже открыли. 
Еще две откроем в ближайшее 
время. И тогда мои шахматные 
школы будут в 36 государствах.

И напоследок. Мы с вами знако-
мы с 1975 года. Доживем до 
того счастливого момента, 
когда на троне появится но-
вый Анатолий Евгеньевич Кар-
пов? Из России, а не тот, кто 
переехал от нас куда-то туда.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Можем. Потому 
что то, чем мы активно занима-
емся последние годы, что являет-
ся частью государственной про-
граммы — включение шахмат в 
школьное обучение, развитие 
массовых шахмат и увеличение 
их массовости, популярности, 
значимости — ведет к появлению 
и воспитанию талантов.  

ФУТБОЛ «Спартак» выбил ЦСКА из Кубка России

Пробрались сквозь дерби
Илья Соболев

В 
Кубке России уже 
определилась одна 
полуфинальная пара. 
Ее составили питер-
ский «Зенит», одолев-
ший в гостях «Ахмат» 
— 2:1, и «Спартак», ко-
торый на четвертьфи-
нальной стадии тур-

нира выбил своего самого прин-
ципиального соперника ЦСКА 
— 3:2.

В другом полуфинале сыгра-
ют победитель матча «Химки» — 
«Торпедо», завершившегося на-
кануне после подписания этого 
номера «РГ» в печать, и силь-
нейший в противостоянии яро-
славского «Шинника» и «Ура-
ла», встреча которых была пе-
ренесена из-за плохого состоя-
ния газона в Ярославле.

После того как в Тушино про-
звучал свисток, возвещающий 
об окончании дерби, спартаков-
цы еще долго не хотели поки-
дать поле. Сначала «красно-бе-
лые» попраздновали своим вну-
трикомандным кругом, а потом 
отправились «заряжать» к фа-
натской трибуне, причем ми-
крофон в руки взял француз-
ский легионер команды Саму-
эль Жиго. Эйфории, на какой-то 
момент захлестнувшей стади-
он, трудно было не поддаться. 
Только что «Спартак» выиграл 
в одном из самых ярких «дерби 
всея Руси» за последние годы, а 
еще продолжил борьбу за Кубок 
России, который с учетом вну-
шительного отставания в Пре-
мьер-лиге от лидирующей груп-
пы пока что выглядит самым ре-
альным шансом «красно-бе-
лых» попасть в еврокубки.

Тактические схемы, конеч-
но, важны, но исход матча ре-
шился по большому счету в 
борьбе характеров. «Спартак» 
благодаря голам Зелимхана Ба-
каева и Эсекеля Понсе повел в 
счете 2:0, однако точные удары 
Игоря Дивеева и Ильзата Ахме-
това еще до перерыва вернули 
ЦСКА в игру. В концовке и в до-
полнительное время «красно-
белые», казалось, были на грани 
нервного срыва из-за неназна-
ченного пенальти за возмож-

ную игру рукой и спорного уда-
ления Понсе. Но победный гол 
хозяев швед Джордан Ларссон 
забил именно в меньшинстве. А 
психанул в итоге рулевой ар-
мейцев Виктор Ганчаренко, от-
казавшийся пожать руку Теде-
ско.

— Не вижу в этом проблемы. 
После матча с такими эмоция-
ми подобное случается, — с от-

тенком легкого превосходства 
вступился за коллегу немецкий 
наставник «Спартака».

На старте весенней части се-
зона у Тедеско есть все основа-
ния чувствовать себя героем. 
Хоть Доменико и говорит, что 
«дело не во мне», и благодарит 
своих футболистов, очевидно, 

что зимой ему удалось перезаг-
рузить своих подопечных. Два 
выигранных дерби подряд (не-
сколько дней назад было повер-
жено «Динамо») говорят сами 
за себя.

— Не хочется бросаться гром-
кими словами, но, конечно, при-
ятно, когда обыгрываешь «Ди-
намо», а затем ЦСКА, — проком-
ментировал успехи «красно-бе-
лых» Георгий Джикия, когда у 
него спросили про возрождение 
клуба. — Но впереди нас ждет 
еще одна сложная игра. Посмо-
трим, что будет дальше.

Напомним, в понедельник 
«Спартак» будет принимать 
«Краснодар». Помимо того что 
вывеска матча сама по себе лю-
бопытная, переоценить его тур-
нирный смысл никак нельзя. 
Для «красно-белых» это еще 
один шанс подтянуться к лиде-
рам, ну а краснодарцы в случае 
поражения могут потерять еди-
ноличное второе место. Главная 
трудность для «Спартака» за-
ключается в том, что возможно 
придется обходиться без Бакае-
ва, получившего в кубковом 
дерби сотрясение мозга. А Зе-
лимхан — первейший креатив-
щик в составе москвичей.

Еще в одном представитель-
ном матче сыграют «Ростов» и 
ЦСКА, третья и четвертая ко-
манды чемпионата. Ну а лидер 
Премьер-лиги «Зенит» примет 
на своем поле «Уфу».  

Премьер-лига. Положение 
команд после 20 туров

И В Н П М О

1. Зенит 20 14 4 2 37-9 46

2. Краснодар 20 10 8 2 35-20 38

3. Ростов 20 10 5 5 35-29 35

4. ЦСКА 20 10 5 5 27-19 35

5. Локомотив 20 10 5 5 28-24 35

6. Арсенал 20 8 4 8 25-24 28

7. Урал 20 6 7 7 25-32 25

8. Уфа 20 6 7 7 16-19 25

9. Спартак 20 7 4 9 21-21 25

10. Динамо 20 6 6 8 16-23 24

11. Тамбов 20 6 4 10 23-26 22

12. Ахмат 20 4 8 8 14-25 20

13. Рубин 20 4 8 8 11-21 20

14. Оренбург 19 5 5 9 22-28 20

15. Кр. 
        Советов

20 5 4 11 21-26 19

16. Сочи 19 3 6 10 17-27 15

Анатолий Карпов: Трое россиян в восьмерке претендентов — это уже наш большой успех.

А К Ц Е Н Т

После матча наставник ЦСКА Виктор 
Ганчаренко отказался пожимать руку 
Доменико Тедеско, но главный тренер 
«Спартака» не обиделся

А К Ц Е Н Т

Теперь все шахматные новинки — лишь 
на одну партию, всего на один день

ТВ Самые интересные 
спортивные трансляции 
на выходные 6—9 марта 

На траве, на льду 
и на паркете 

6 марта, пятница, «Матч ТВ»
15.20. Хоккей. КХЛ. «Сибирь» (Новосибирск) — «Автомоби-

лист» (Екатеринбург). Плей-офф. 1/8 финала. 3-й матч се-

рии до четырех побед по схеме «2-2-1-1-1». Прямая тран-

сляция. 

19.20. Биатлон. Этап Кубка мира в Нове-Место (Чехия). 

Мужчины. Спринт 10 км. Прямая трансляция.

«Матч! Страна»
19.55. Баскетбол. Евролига. «Химки» (Московская обл.) — 

«Фенербахче» (Стамбул, Турция). Прямая трансляция.

«КХЛ ТВ»
18.50. Хоккей. КХЛ. «Нефтехимик» (Нижнекамск) — «Ак 

Барс» (Казань). 1/8 финала. 3-й матч. Прямая трансляция.

«КХЛ HD»
19.15. Хоккей. КХЛ. «Спартак» (Москва) — «Динамо» (Мо-
сква). 1/8 финала. 3-й матч. Прямая трансляция.

7 марта, суббота, «Матч ТВ»
13.55. Регби. Чемпионат Европы (D-2 на континенте). Рос-

сия — Румыния. Прямая трансляция.

15.55. Биатлон. Этап Кубка мира в Нове-Место (Чехия). 

Женщины. Эстафета 4х6 км. Прямая трансляция.

18.50. Биатлон. Этап Кубка мира в Нове-Место (Чехия). Муж-
чины. Эстафета 4х7,5 км. Прямая трансляция.
20.35. Футбол. Чемпионат Испании. «Барселона» — «Реал 

Сосьедад» (Сан-Себастьян). Прямая трансляция.

22.55. Футбол. Чемпионат Испании. «Хетафе» — «Сельта» (за 

гостей играет Федор Смолов). Прямая трансляция.

«Матч Премьер» 
13.55. Футбол. Чемпионат России. 21-й тур (из 30). «Орен-

бург»  — «Арсенал» (Тула). Прямая трансляция.

16.15. Футбол. Чемпионат России. 21-й тур. Премьер-лига. 

«Динамо» (Москва) — «Тамбов». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
17.55. Футбол. Чемпионат Испании. «Атлетико» (Мадрид) — 

«Севилья». Прямая трансляция.

20.25. Футбол. Чемпионат Испании. «Реал Сосьедад» — «Ва-

ленсия». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
20.25. Футбол. Чемпионат Германии. «Боруссия» (Менхенг-

ладбах) — «Боруссия» (Дортмунд). Прямая трансляция.

«Матч! Страна»
15.55. Баскетбол. Единая лига. Регулярный чемпионат. «Ни-

жний Новгород» — УНИКС (Казань). Прямая трансляция.

17.55. Волейбол. Мужчины. Суперлига. «Зенит» (Санкт-Пе-

тербург) — «Динамо-ЛО» (Лен. обл.). Прямая трансляция. 

19.55. Волейбол. Женщины. Суперлига. Плей-офф. Чет-

вертьфинал. Ответный матч. «Локомотив» (Калининград-

ская обл.) — «Динамо» (Краснодар). Прямая трансляция.

«КХЛ ТВ»
14.50. Хоккей. КХЛ. «Металлург» (Магнитогорск) — «Барыс» 

(Казахстан). 1/8 финала. 4-й матч. Прямая трансляция.

17.20. Хоккей. КХЛ. «Локомотив» (Ярославль) — «Йокерит» 

(Финляндия). 1/8 финала. 4-й матч. Прямая трансляция.

«КХЛ HD»
14.15. Хоккей. КХЛ. «Салават Юлаев» (Уфа) — «Авангард» 

(Омск). 1/8 финала. 4-й матч. Прямая трансляция.

16.50. Хоккей. КХЛ. «Витязь» (Мос. обл.) — СКА (Санкт-Пе-

тербург). 1/8 финала. 4-й матч. Прямая трансляция.

8 марта, воскресенье, «Матч ТВ»
13.35. Биатлон. Этап Кубка мира в Нове-Место (Чехия). 

Женщины. Масс-старт 12,5 км. Прямая трансляция.

15.35. Биатлон. Этап Кубка мира в Нове-Место (Чехия). 

Мужчины. Масс-старт 15 км. Прямая трансляция.

18.55. Футбол. Чемпионат России. 21-й тур. «Локомотив» 

(Москва) — «Ахмат» (Грозный). Прямая трансляция.

22.55. Футбол. Чемпионат Испании. «Бетис» (Севилья) — 

«Реал» (Мадрид). Прямая трансляция.

«Матч Премьер» 
13.55. Футбол. Чемпионат России. 21-й тур. «Рубин» (Ка-

зань)  — «Крылья Советов» (Самара). Прямая трансляция.

16.25. Футбол. Чемпионат России. 21-й тур. ФК «Сочи» — 

«Урал» (Екатеринбург). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
19.55. Футбол. Чемпионат Италии. «Болонья» — «Ювентус» 

(Турин). Прямая трансляция.

22.40. Футбол. Чемпионат Италии. «Рома» (Рим) — «Сампдо-

рия» (Генуя). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
17.25. Футбол. Чемпионат Германии. «Бавария» (Мюнхен) — 

«Аугсбург». Прямая трансляция.

«КХЛ ТВ»
13.20. Хоккей. КХЛ. «Сибирь» — «Автомобилист» (Екатерин-

бург). 1/8 финала. 4-й матч. Прямая трансляция.

16.50. Хоккей. КХЛ. «Торпедо» (Нижний Новгород) — ЦСКА 

(Москва). 1/8 финала. 4-й матч. Прямая трансляция.

«КХЛ HD»
16.45. Хоккей. КХЛ. «Спартак» (Москва) — «Динамо» (Мо-
сква). 1/8 финала. 4-й матч. Прямая трансляция.

9 марта, понедельник, «Матч ТВ»
14.55. Баскетбол. Единая лига. «Локомотив-Кубань» (Крас-

нодар) — ЦСКА (Москва). Прямая трансляция. 

«Матч Премьер» 
12.25. Футбол. Чемпионат России. 21-й тур. «Ростов» (Ро-

стов-на-Дону) — ЦСКА (Москва). Прямая трансляция.

15.55. Футбол. Чемпионат России. 21-й тур. «Спартак» (Мо-
сква) — ФК «Краснодар». Прямая трансляция.
18.55. Футбол. Чемпионат России. 21-й тур. «Зенит» (Санкт-

Петербург) — ФК «Уфа». Прямая трансляция.  

Подготовил Илья Трисвятский

На этапе Кубка мира в Чехии биатлонисты впервые в истории 
будут соревноваться без зрителей — из-за коронавируса.
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Джордан Ларссон (внизу) забил 
победный гол в ворота ЦСКА.
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